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Airados reclamos ante el alcalde 

Ahora los comerciantes 
-del Mercado Escobedo; 
bloquean calles para que 
desaloj~n ambulantes 

~..a .. adaaza sneaal. Y la .. adaaza del qa.t deja para 
sle .. pre el ex ronealo de Capaclllus. (Folo: Oallnros) 

MZSG: entre 
el rumor y la duda 

Tras los múltiples rumores que desató el comu
nicado de un pr_esunto grupo que anunció su 
disposición a 'levantarse en armas, 1Ulda se ha 
confirmado. Algunos medios circulan versiones 
sobreelposíbleorigendeldocumento. "En1994 
como en 1973 delincuentes del orden común 
usurparon las banderas de la reivindicaCión 
social para satisfacer intereses perso1Ulles", in
dica Sergio Arturo Venegas,. vocero guber1Ul
mental duranú la administración de Mariano 
Palacios. "En los altos niveles ya se tienen bases 
para encontrar el origen,, del "aviso w, afirma 

Denuncian contubernio 
entre autoridades en 
perJuicio de colonos 
de El Rosario 

Ernesto Zedillo tendrá que trabajar para cambiar el espíritu social: León Chaín 

PT: saldo en contra -. 
/y desafíos muy delicados 

California 187 
Mtro. Lorenzo C. López 

Investigador del Depal'tamenJo de Aniropología de la 
Universidad de California Campus SanJa Bárbara y del CEJA -UAQ. 

El pasado martes 8 de noviembr.e, el e8tado de California 
selló una etapa y dió inicio a otra. La perspectiva mundial 
de un estado abierto, progresista y líder en políticas libera
les que daban cabida a los diferentes grupos que constitu
y-en su sociedad, ha terminado. 

La California tolerante y próspera, ahora es identificada 
como una entidad represiva y en franco declive en donde 
los der~os del débil se van apagando. El estado dorado se 
quema por sí solo; el estado de fa esperanza es- ahora el 
estado del olvido. · 

Sin embargo, la Propuesta 187 que niega derechos bási
cos como la ~ucación y servicios sociales a trabajadores 
indocumentados y sus hijos, no surge de la noche a la 
mañana. Es el cierre de un ciclo antinmigrante que se inició 
en la década de los 80, una década Republicana, con al 
menos dos iniciativas: la del uso del inglés como el idioma 

Pasa a la página 14 

+El nuevo gobierno debe implementar 
reformas profundas para resolver dos 
problemas sustanciales: el empleo y la 
edu·cación, señala el diputado Eduar
do León Chaín, delPartidodel Traba
jo + Debe ser reorientada la política 
econó~ica + El nivel promedio de 
educación de la población mexicana 
es el cuarto año de primaria, plantea+ 
Esto significa dejar más abierta la 
participación social y no pretender 
controlarla a través del Pronasol + 
Rechaza la política xenofóbica, 
discriminatoria y racista a partir de la 

. aprobación de la Propuesta 187 y ase
gura que P-115 por ciento de la riqueza 
del estado de California es producida 
por migrantes mexicanos+ El PT, 
indica el legislador, no paga facturas 
alsistema · 

Por M ary González Hernández 

Balance del Sexto 
Informe de ,Gobierno 

AlexandroM artínezCamberos 

N eoliberalismo 
Mons. Pedro Casaldáliga 

Obispo de Sao Félix de Araguaia, M atto Grosso, ·BrasiL Destacado 
exponenJe de la Teología de la Liberaci6n. 

La palabra de orden hoy, en América Latina, el Caribe y el 
mundo es neoliberalismo, con las consecuencias más dramá
ticas para el Tercer Mundo. No . podemos· olvidar que el 
neoliberalismo continúa siendo el capitalismo. A veces se -
olvida esto. 

Me preguntan qué puede decir o hacer la Iglesia ante el 
n~liberalismo. 

Y o, recordando los consejos de nuestros antiguos catecis
mos ("contra pereza, diligencia; contra gula, abStinencia ... ") 
respondo: contra el neoliberalismo, la siempre nueva libera-
ción. · 

El neoliberalismo es el capitalismo transnacionalllevado al 
.extremo. El mundo convertido en mercado al setvicio del 
capital hecho dios y razón de ser. En segundo lugar, el 
neoliberalismo implica la desre5ponsabilización del Estado, 
que debería ser el agente representativo de la colectividad 

Pasa a la página 14 
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Comunidad 
+ Pensar es una gran 
responsabilidad 

EduardoMendoza Zaragoza 

Observa tu cuerpo ahora y descubrirás tus 
pensamientos de ayer. Mira tus pensamientos 

hoy y advertirás tu cuerpo de mañana 
Proverbio hindú 

Pensar es una gran responsabilidad. De ahí la 
necesidad qúe tenemos de elegir lo que pensa
mos. Si en el mundo existe la pobreza. Si existe 
la guerra es pdique nuestras mentes se han 
fraguado en términos del conflicto. · 

Insisto: es una gran responsabilidad pensar. 
Lo que pensamos ahora lo veremos ahor.a o más 
tarde materializado en nuestra vida cotidiana. 

¿Por qué no pensar, entonces, en términos de 
la abundancia? La abundancia es una realidad 
elocuente en nuestro universo. Existen infini
dad de riquezas naturales, al igual que las 
construídas por el ser humano. Todos nosotros 

. tenemos la capacidad de atraer o de rechazar 
esos bienes. Péro si nuestros pensamientos se 
estructuran en tomo a las carencia, cosechare
mos pobreza. 

· Cada uno de nosotros irradia lo que es por 
'dentro. Si alimentamos pensamientos ociosos 
como el lamentamos de la crisis, el culpar a 
otros ae la situación, o el sentir lástima de 
nosotros mismos, viviremos como auténticos 
pobres, aún cuando nos v~mos en medio.de la 
riqueza. · ' 

Con estos ténninos no vamos a justificar la 
injusticia que cometemos unos contra otros, ni 
tampoco la explotación y degradaci~n de los 
recursos naturales. Sólo. vamos a comprender y 
abordar las cosas de otra manera. 

En efecto, el asunto de la pobreza o el sufri
miento es cuestión de conctencia. Se trata de 
emprender en todo ser humano un cambio en la 
mentalidad: de una mente despejada, quieta y 
vacía, libre para emprender el vuelo hacia la 
realidad, el aquí y ahora. En definitiva, lo único 
que qbría interesamos. _ 
·.Una-mente vacía ve las cosas como son: ve la 
abun~ncia, ve n~stros corazones vibrantes de 
amor. Si nuestra mente se abre, veremos en 
mayor Claridad y florecerá el amor, lo único real 
e importante en la": vida. . 

¿Que si entone~ no existe el mal? Claro que ·
existe, perp:'Sólo como una ilusión, producto del 
miedo, que hemos hecho realidad. Si disolve
mos el miedo, el mal desparecerá, y sólo queda-
rá la abundancia, la salud y la unidad. Todo esto 
se sintetiza en la palabra.AMOR. 

Atendamos al amor y dejemos los problemas 
atrás. Si verdaderamente lo deseamos, el temor 
desaparecerá y la abundancia será una bendi
ción para todos. 

Enfoca tu atención en .lo que quieras y ello se 
convertirá en tu realidad. Recuerda: noso.tros 
nos convertimos en nuestra atención. Si atende
mos a lo que somos, descubriremos la gran 
maravilla del universo, 

Editorial 
¿Trato de socios? 

La aprobación de la llamada Propuesta 187~ promovida. P?r el 
gobernador de California 1?8ra desalentar -e l~':_luso repnmu- la 
presencia de mi~rantes mexicanos, no es una.accwn que se agote en 
el racismo, la dtscriminación y la xenofobiaque evidentemente le 
caracterizan, sino que pone en cuestión la relación de·soc.ios q~e el 
gobierno norteamericano pretende impl~ntar con nu~stro pats, a 
menos de un año .de que el Tratado de Ltbre Comerc10 entrara en 
viF~ . . . 

Es evidente con qué criterios obra nuestrosocw y vecmo del norte. 
Es evidente que por encima de todo está colocando ~o la. bue~a 
vecindad ni el respeto, sino simplemente sus convemenctas, stn 
'importar su costo, así sea eventualmente un costo políti.co alto. No 
cabe duda que México confipna su calidad ·de subordmado de la 
metrópoli del capitalismo y su carácter de socio no es más que un 
mero recurso retórico del que el neoliberalismo mexicano se ha 
servido para promover consenso en torno a las decisiones de las 
cúpulas política y económica de este país. El gobierno de México 
debe defender a nuestros connacionales con algo más que declaracio
nes y denuncias ante foros internacinafes· -como ciertamente lo hizo 
ante la ONU-, debe actuar con firmeza y enviar un mensaje claro 
tanto al gobierno de Estados Unidos ~m o a los m·igra!l!es m~xicanos 
que constituyen ya un buen porcentaJe de la pobla~wn ~ llenen un 
peso específico considerable·en la economía de Cahforma. Q~e sea 
cierto que so~os socios, pues, y no peones o intrusos. 

Su caso lleva ya nueve meses 

Pide Gonzalo.Ruiz Posada la intervención del Congreso 
del Estado; · dice ser víctima de uri "juicio político" 

Como "última instancia para hacer va
ler'' sus deitthos "como servidor público 
y CQmo ciudadano"' el a.rq ui tecto Gonza
lo Ruiz Posada demandó la intervención 
del Congreso del Estado a fin de que se 
discúta y resuelva su caso. Como se 
recordará, el urbanista demandó la inter
vención del gobierno federal y de las 
autoridades del Trabajo para buscar jus
ticia, pue.s asegura estar siendo objeto de 
un "juicio político burdamente disfraza e 

do de. laboral", toda vez que hace nueve 
. meses fue removido de su cargo como 

subdirectorde Urbanismo, que desempe
ñó durante la administración de Alfonso 
Ballesteros. 

"Espero encontrar un espacio político 
donde se debata al respecto y se aplique 
la ley a quien la baya violado", pues 

"ningún funcionario puede·ser juzgado 
por la rDf~ra expresión de sus ideas", 
pidió el conocido urbanista, quien para 
ello entregó a la Legislatura un expe
diente conteniendo copia de publicacio
nes donde señala sus opiniones técnicas 
en torno a obras públicas y decisiones 
políticas tomadas por la autoridad. 

Pide además el ex funcionario que se 
investiguen casos·de "presunta corrup
ción en la asignación de puestos dentro 
del servicio público, a 'los funcionarios 
que hayan. violen~do la Ley Orgánica 
Municipal, ya ·que aparte de su sueldo y 
compensacióncorrespandiente, aparen
temente tuvieron ingresos adicionales". 

Asimismo, demanda que se legisle en 
cuanto a las atribuciones de la dirección 
municipal de Obras Públicas, pues du-

No echar gasolina a la lumbre 
Efraín: Muy bien la posición editorial responsable del periódico, respecto a 
la posible existencia o no de una Milicia Zapatista en la Sierra Gorda 
Queretana. En este largo y difícil año la prudencia pública ha sido y seguirá 
siendo fundamental. Sí, hay que luchar contra la injusticia y defender la 
libertad, pero no echando gasolina a la lumbre. La mejor crítica es el análisis 
frío. Fue lo que se hizo en el pasado editorial. 

JulioFigueroa 

rante los tres años de la gestión de Alfons0 
Ballesteros Negrete "en ningún caso se 
licitó públicamente obra alguna", lo cual 
ha traído como co·nsecuencia errotes y 
dilapidacíones del erario público. Ruiz 

· Posada exige "la limpieza" de su expe
diente como funcionario público, pues ha 
desempeña.do tareas en los tres niveles de 
gobierno durante los últimos 25 años. 

El Mercado Escobedo duraale la prolesla de los 
locatarios. 
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Responde el presidente de la CEDH a imputaciones 

-N un ca un acto mío ha derivado en 
,, .. ·masacre de gente h-umilde: Ortega 

El presidente de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos (CEDH), Adolfo 

_Ortega Zarazúa, afirmó que no tiene cono
cimiento .de que exista gente armada en la 
Sierra Gorda, aunque admitió que sí hay 
carencias en los habitantes de esa zona. 

Por ello, Ortega' Zarazúa informó que en 
la Sierra Gorda se prevé implantar a fines 
de mes un operativo para tratardecaptarsi 
existe algún tipo de violación de los dere
chos humanos por parte de agentes 
policiacos, por parte del Ministerio Públi
co o cualqmer otro agente de la autoridad, 
que pueden estar presionando a !os habi
tantes de esa zona. 
-¿Qué información tiene la CEDH de la 

presunta existencia grupos armados en la 
Sierra Gorda? 
-Lo único que conocOsemos de la Mili

cia Zapatista de la Sierra Gorda (MZSG) 
son las noticias periodísticas y los que 
autoridades han estado investigando y no 
han encontrado nada. Con respecto a la 
Comisión Estatal de los Derechos Huma
nos nó tenemos ningún dato cierto de que 
exista gente armada. Desde bego hay ca-

, rencia·s una serie requerimientos que deben 
atenderse. 

-¿Qué significado tiene el que en el 
comunicado se menciona el nombre de 
usted? . 
-El señalamiento es delicado pero te·n~ 

gola conciencia tranquila de que yo no he 
sido abogado, no he patrocinado ninguna 
causa en contra de las personas a que se 
hace referencia; se dice en ese documento 
que a través de mi asesoramiento han sido 
masacrados ... , pero definitivamente tengo 

la conciencia tranquila. 
-¿Qué hipótesis tiene en tomo a ésto? 
-Realmente no he llegado aúna conclu-

. sión. Sin duda que en mi larga vida profe
sional no he atendido algún asunto relacio
nado con ésto, menos el aspecto se mencio
na en el comunicado, a lo mejor he hecho 
al~una una escritura pero no un asesora
miento para masacrar, para causar este tipo 
de daños o de molestia a personas humil
des. 
_ En el documento firmado por Santiago 

Nadó y Xóchitl J~th se califica a Ortega 
Zarazúa como "nefasto", se le acusa de ser 
"defensor de opresores de indios en 
Queretaro" (E/ Nuevo Amanecer 232), y se 
le ubica como alguien "que estorba" y que 
"quieren la guerra". 

Por otra parte, el presidente de la CEDH 
informó que en el trancurso de la semana 
pasada viajó al estado de Chiapas en su 
calidad de miembro de la Comisión de 
Análisis e Información del conflicto arma
do en esa entidad, donde visitaron las cua
trocabeceras municipales; Ocosingo, Mar
garitas, San Cristóbal _de las Casas y 
Altamirano, a fin de detectar la existencia 
de incidentes que pudieran afectar la tregua 
entre los ejércitos (el federal y el EZLN) 
emplazados. . · 

"Estos campamentos de los Derechos 
~- l;lumanos en el estado de-Chiapas se insta
laron con la finalidad de obtener tes-tímo
nios de hechos que pudieran ser motivo de 
controversia, ya que hay versiones de un 
lado y otro. -La idea era que gente de las 
Comision con el valor moral de estas insti
tu~iones pudieran dar testimoóio. 

. Ortega Zarazúa manifestó que en estos 
dos días de visitas a Chiapas "todas los 
miembros de las comisiones de derechos 
humanos harán U1lJl propuesta de manera · 
conjm~ta para aportar una propuesta para 
mantener el cese al fuego". 

-¿Qué opinión se ha formado usted en 
tomo al conflicto? 
-Es difícil darle un punto de vista, pero 

entendemos que es un problema muy com
plejo que debe de atanderse con el interés 
por parte no solamente de las personas que -
de manera directa están interviniendo en el 
asunto, sino realmente por toda la sociedad 
civil. No es un problema de Chiapas sino de 
México. El asunto es verdaderamente com
plicado, es lo que único que puede decir de 
lo que superficialmente pudimos ver. Con 
la aportación de todos los integrantes y 
todos los elementos que sean posi bies de la 
sociedad civil se debe busear la paz. 
-¿Qué tanta peligrosjdad hay en la esta

do de Chiapas? 
-Hay una calma artificial o aparente en 

toda la población. 
-¿Cuáles son en su opinión las verdade

ras ca usas del conflicto armado en Chiapas? 
-Las causas del problema tienen que ver 

con cuestiones políticas, económicas e his
tóricas en toda esta situación. Las vías de 
solución es a tr¡lvés del diálogo y que todos 
los que intervinc:n pongan su mejor esfuer
zo, la mayor buena fe de todos que exsista 
para poder acercase y lograr una paz defi
nitiva. Yocreoqueesta es la vía fundamen
talmente. Pero tieJte que haber disposición · 
de las dos partes tanto del Ejército Zapatista 
con del. gobierno Federal. 

Lo rebaten los djoutados de izgujerda Eduardo León Chaín. ·Pablo González-Loyola y Martha Pérez Said 

En la Cámara, el diputado Marquina indica categórico: en 
._., !~ - Sierra no hay-guerrilla ni cacicazgos ni latifundios 

Este viernes 11, en la sesión de la Legisla
tura local, la intervención del diputado 
priísta y cronista de Pina! de Amoles, Eduar
do Marquina Rendóri, parece es para él, 
oportuna. Sin dudar, asegura que "no exis-
ten en la S j_erra las agravan tes socia les que 
puedan dar origen a un movimiento arma
do". 

'Y con precisión impresionante, ataja: 
"En la sierra no existen latifundios ni 

cacicazgos. Además, la población serrana 
es tan unida que no perrni·te gentes extraños 
pudieran utilizaresos_lugares para ocultar
se". 

Media hora antes de que concluyera la 
sesión de este día, Marquina Rendón indica 
desde la tribuna que, no obstante, '!existe 
una lucha constante entre pueblo y gobier
no por superar nuestras deficiencias, que 
reconocemos". Pero "tenemos una esmera
da atención del señor gobernador, ha habi
do constante visitas y quienes habitamos la 
sierra y la conocemos desde hace muchos 
años, podemos reconocer los grandes cam
bios y avances que en materia de infraes
tructura social ha sufrido en los últimos 
años la sierra queretana. Sabemos que nos 
falta mucho por avanzar pero también re
C?nocemos que la a tenci~n en la medida ha 
sido satisfactoria". 

Una vez concluída la participación en 
tribuna de el diputado prísta, Gustavo 
Villanueva García, el único panista de su 
fracción presente en esta sesión, indica 

convencido respecto a la "posible guerrilla: se viven en aquellos lugares. 
"Yo estuve hace dos semanas allá.y no Pablo González Loyola-Pérez, del PRD 

pudimos ·ver ninguna manifestación de refuerza la idea. Y dice también: "No sabe
guerrilla-;-Ninguna persona nos ha concre- mos de armados. Lo que sabemos es exclu
tado que haya esa manifestación. La gente sivamente que llegó a algunos medios de 
de allá no sabe nada. No hemos visto nada comunicación un comunicado, suscrito en 
en concreto". nombre de una presunta Milicia Zapatista 

Minutos más tanie cuando sube a hablar de la Sierra Gorda". 
en tomo al presunto grupo armado de la También, indica, "quiero aclarar que ai
Ssierra Gorda, Eduanio León Chaín, dipu- gunos medios de comunicación, algunos 
tado del Partido del Trabajo es irónico. Sin presentes en esta Legislatura, algunos cir
preambulos ni miramientos, el diputado cularon ahí una información en el sentido 
petista, indica sarcastico: de que un servidor sabía de de la existencia 

-Yo les aseguro que yo tampoco he de presuntos grupos armados. Yo en nin
visto a ningun guerrillero en la Sierra Gor- gún momento hice esta declaración, y 
da, ni he visto tampoco a ninguna persona emplazaría inclusive a algún medio de 
armada. comunicación.que muestren la gr~bación". 

El petista, quien minutos antes abordara Sostuvo que aunque el PRD no se opoq-
el asunto del presunto grupo guerrillero de dría a que se investigue sobre la posible 
la S·ierra Gorda, lo que dió pié a una existencia de este grupo, "quere~os dejar 

- polemica en esta sesión donde también se claro que nosotros condenamos que pue- . 
habló sobre la xeno(óbica Iniciativa 187, dan existir este tipq de cosas. No estamos 
-dice c~>nvencido que pese a que no se ha de acuerdo, pero sí queremos llamar la 
comprobado la existencia del mencionado atención en que puede presentarsé condi
grupo armado, "po hay que hacer caso cionesenestaregióndelestaclo,deextre·ma 
omiso de ello, pero nosotros no nos vamos ,- pobreza y marginación". 
a poner a investigar". Y al referirse a_ las afirmaciones que 

Y de manera igual a los demás compañe- hiciera antes uno de los diputados priístas, 
ros diputados, advirtióque"lo que si existe en el sentido de que en la Sierra Gorda no 
en la sierra es un alto nivel de marginación. había latifundios ni cacicazgos, el diputado 
Y esa es una realidad social". Por ello perredista, expresa: 
propuso se integre una comisión plural -Yo si diferiría de los compañeros re-
para que realiee un estudio P-_rofundo de la presentantes de los distritos de la sierra. ¡Sí 

· situación económica, político y social que hay cacicazgos! Por el contacto que lene-

Convención Estatal 

MZSG y el peligro de 
reperc.usiones contra 
el movimiento social 

Declaración de la Convención Estatal 
Democrática, dada a conocer el lunes 7 
de noviembre. 

l. La Convención Estatal Democráti
ca de Querétaro reafirma sus propósitos 
políticos que le dieron origen la lucha: 
por.la transición democrática pacífica, 
por la paz y contra la guerra. _ 

2. Dar a conocer la CtL·uta Sesión de la 
Convención Estatal Democrática a efec
tuarse el2'/ de noviembre y las reunio
nes previas en la Sierra y Amealco. 

3. Entendiendo la importancia de la 
realización de la Marcha de Marchas en 
la ciudad de México los días 8 y 14 de 
noviembre; sus continuación y culmina
ción el 12 de diciembre ~r limpiar las 
elecciones y contra la Imposición de 
Zedilla, la Convención Estatal Demo
crática dará su aportación conforme a 
sus propios recursos y también en base a 
la disposición popular. 

4. En relación con la autodenominada 
"Milicia Za patista de la Sierra de 
Querétaro", la Convención Estatal De
mocrática de Querétaro expresa su total 
desconocimiento sobre este aconteci
miento político en la entidad, sin embar
go, no descarta que bajo este pretexto se 
mílitarice la Sierra Gorda de Querétaro 
y se reprima a los diferentes movimien
tos sociales que se expresan en la zona, 
con su costo en detenciones arbitrarias, 
tortura y violaciones. Así mismo, la 
represión de extenderse contra los lu- • 
chadores sociales en el estado y contra -
los mismos convencioni-stas. 

5. Esperamos el regreso de los delega
dosque fueron a la Segunda Sesión de La 
Convención NaciO"nal Democrática, que 
en estos momentos se realiza en Tuxtla 
Gutiérrez, para dar a conocer. a la opi
nión pública los resolutivos de este Se
gundo Nacional de·los convencionistas 
de los Estados de la República. 

6. No escapa a la Convención Estatal 
Democrática de Querétaro, que lo que 
suceda _en estos meses de fin de año, 
tenga una repercusión importante en el 
desarrollo de la crisis del régimen de 
partido de Estado. 

m os cori los habitantes de allá, conocemos 
cacicazgos de -años, como el del señor 
MariaJ}o Huerta en Arroyo Seco, por ejem-
plo". · 

En tanto que su compañera de partido, 
Martha Pérez Said, al hacer mención sobre 
la información que se ha vertido en los 
medios de comunicación sobre el asunto 
del presunto grupo armado -de la Sierra 
Gorda, defiende la tarea periodística. "La 
prensa de manera honesta nos informa.al 
pueblo de algo que puede suceder con las 
mismas condiciones que padece nuestro 
país, por eso me parece gravísimo e irres
¡Jonsa ble que funcionarios pretenden seña
lar negativamente la difusión de cuestiones 
que pueden en un momento problema tizar 
nuestra realidad". 

Y aunque sostiene no estar de acuenio 
con algunos periodistas, asevera que lo 
úni'co que han hecho los medios informati
vos ha sido dar a conocer un documento 
enviado por la presunta guerrilla. "Es res
ponsabilidad de nosotros ir a investigar y 
no censurar a: los periodistas; al contrario, 
tenemos que apoyarlos", finalizó. 
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Señalamientos en la prensa local 
. ·~ 

MZSG: entre el -rumor y la duda 
Conforme han ido pasando los días pareciera que se disipa 
la posibilidad de que la Milicia Zapatista de lo Sierra Gordo 
exista. Aunque en algunos medios -incluso un programa 
televisivo extranjero- han hablado de tener la certeza de que 
en nuestro territorio han sido vistas "columnas guerrilleras", 
en E 1 Nuevo Amanecer nada diSno de crédito hemos encon
trado. Buscar una respuesta recorriendo la Sierra Gorda 
equivaldría a pretender encontrar una aguja eh un pajar. La 
mejor pista es el propio documento. De ahí que, aparte de 
investigar con las lin;litaciones que ésto supone, sólo queda 
invocar a la conciencia de su autor o autores. 

Y a en la-edición pasada externamos algunas dudas rele
vantes. U na, que se nos presenta como una contradicción, es · 
fundamental: mientras en Chiapas el EZLN se anunció a 
México y al mundo con el cuerpo, con varios miles de 
hombres uniformados, en· Querétaro --en la víspera del 
Informe PresidenciaL en la víspera del XVIII Congreso 
Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de la Repúbli
ca Mexicana, en la víspera de la 11 Sesión de la CND y en la 
víspera de que se acordara que nuestra ciudad capital sería 
sede de la In Sesión de la CND en febrero del95-, lo que 
apare(:e es un documento -anónimo que avisa una rebelión. 
En Chiapas fue justamente al revés: primero pusieron el 
cuerpo los zapatistas y lue~o dieron a conocer su declara- . 
ción de guerra. Muchos deJaron embarrada su vida en esa 
aparición. · 

La difusión que desde el martes 1 tuvo el comunicado en 
algunos medios de circulació~ naciona). y en diversos me
d_ios locales volvió a la MZSG, rayando en el morbo e_n 
!llgunos casos, tema de discusión ineludible. En· muchos 
casos c.omo te.ma hasta de buen humor, pero en otros con 
auténtica pre.o:cupación. Hay quienes la co..nsideran como 
una peligrosa tomada de pelo que debe ser esclarecida y 
castigada. 

Desde luego, resulta indiscutible -y está_de sebra repetir
lo-la existencía de pobreza extrema en la región. El-proble
ma es que para algunos la miseria, la explotación, los 
despojos y la humillación a los humildes apenas acaba de ser 
descubierta. Como igual pasó con muchos medios que 
descubrieron a los indios apenas el primero de enero de este 
año cuando se destapó la rebelión que desde hace años venía 
gestándose (y no tan en silencio y menos _aún en la clandes
tinidad) en Chiapas. 

·Se ha sabido que en algunos sectores del gobierno local 
hay malestar por el mero daño en su imagen pero impera la 
tranquilidad dado que dicen saber con precisión la proce
dencia e inteocionalidad del documento. 

comunicado que llegó anónimamente y se adelantan algu
nas conclusiones e hipótesis: 

Una: de existir la MZSG, "y con pruebas que tenemos", 
ese grupo no se estaría rebelando contra un .gobierno local. 

Dos: "Una versión que conocimos apunta a señalar a un 
pequeño grupo de ciudadanos del estado como los gestores 
en el papel del MZSG, sin que este tuviera vida propia". 

Tres: "C~mentarios aparte ... refieren la idea de que fue 
invención de indeterminado-cuerpo policiaco. Peligrosa la 
versión pues -nuevamente- en caso de ser cíerta, obligaría a 
propios y extraños a buscar los por qué de tal actitud de 
corporaciones que, se supone, están para la protección de la 
ciudadanía antes que para su agresión". 

Cuatro: "Finalmente, considerar -como mera suposición 
hasta ahora no comprobada-, la existencia real de la MZSG. 
En este caso, lo menos que pe~mos habria que hacer es, sin 
lugar a dudas, alentar respuestas 'formales· · e.omo el decir 
que la entidad está en paz, acusar de 'falta de seriedad ' o de 
provocadores de la confusión a quienespudíeran informar al 
respecto". ' 

Por otra parte, en la edición semanal de Reporte O, bajo la ' 
dirección de Víctor M. Sánchez Bandala, se con5igna lo 
siguiente: , . ' 

''Siguiendo la pista. Un análisis rápido y somero del 
escrito del supuesto grupo armado Milicias Zapatistas de la 
Sierra Gorda (sic), nos ubica ei:t la redacción de conocido 
abogado radical e incansable andante del Anáhuac, que en 
décadas pasadas provocó la más importante acciónantisocial. 
Poeta, jurista y radicalizado "hombre de letras" es quien 
tiene muchas posibilidades de ser el auténtico y real remi~ 
tente del "conmocionante" documento guerrillero". 

A ese señalamiento acompaña otros comentarios que 
denostan el trabajo de dos medios que difundieron 
profusamente "el descubrimiento" de la presunta milicia, al 
"dar por hecho el conteni9o de un documento que bien pudo 
haberlo finñado el sulx:omandante Chabelo". Todo indica, 
sigue el comentario, que se trató sólo de un "torito" para ver 
qué podía surgir. 

Qúien emitió un comentario más abierto fue el periodista 
Sergio Arturo V ene gas Alarcón, columnista de Noticias que 
tiene acceso a información privilegiada, dada su experiencia 
en los subterráne.os informativos queretanos y su cercanía 
con el ex gobernador Mariano Palacios Alcocer, en cuya 
administración (1985-91) se desempeñó como Coordinador 
de Comunicación Social. Dice: 

"¿Se acuerda usted de ag_uel supuestoMovimientoGuerri-
1/ero dé las Pobres de Ú1 S~erra? Exacto. Ese fue el membre
te utilizado en 1973 por Pablo González Loyola (no e 1 actual 
diputado perredista, síno su padre)enel secuestro de un niño 
queretano". 

"En,tonces, como ahora -sigue diciendo Venegas AJarcón 
en la primera plana deNoticiasdeljueves 10-, delincuentes 
del orden común usurparon léaS banderas de la reivindicación 
social para satisfacer intereses personales. Pero ni en aquel 
ni en este tiempo pro~peraron. 

"En 1973 los hechos revelaron la accién de un se.cuestra
dor que iba por el dinero. En 1994 se quiso impresionar a la 

Amedrentan agentes 
policiacos a campesinos de 

SanPedrito Peñuelas 
Por Rosario Banda Pérez 

Temor y desc.onfianza. Llevaron patrullas y vehículos de 
la Policía Judicial sin emblema de la corpotacion pero se 
ostentaron c.omo tales al presentarse a amedrenta.r a los 
campesinos de San Pednto Peñuelas -miembros de la 
Asociación Campesina Emiliano Zapata-, quienes llevan 
tiempo-luchando por sus_tierras que han sido invadidas é 
inclw¡p sobre ellas se están levantando c.onstrucciones. 
Llegaron decenas de judicia_les apr.oximadamente a las 15 
horas del sábado 12 de noviembre, nombrando a algunas 

· pers.onas para_ entregarles urt cita torio, los cuales no fueron 
recibidos por desconocer el motivo. Dichos sujetos llega- 
ron profiriendo agresiones y palabras obscenas y c.ortando 
cartucho de sus R-15. 

Las patrullas ván y vienen, otras permanecen en el lugar 
y hacen rondas intimidatorias. Los campesinos tienen 
temor de que por la noche sean a tacados. Quizá el motivo 
de la represión sea que el día 22 de octubre se entablaron 
pláticas c.on el subsecre.tario de Gobierno Luis Felipe 
Sánchez, con el que no se llegó a ningún acuerdo. Dicho 
representante gubernamental amenazó a los abogádos de 
los campesinos, diciéndoles que se retiraran del estado y 
que cuando vi~ieran trajeran un amparó, pues· de otr.a 
forma serían aprehendidos. A ello los a bnogados c.ontesta
ron: pues procedan. En respuesta, el funcionario dijo que 
ya no iba a esperar más tiempo, que el gobierno actuaría 
con mano dura para terminar con el problema -los 
ejidatarios se niegan a aceptar que s.us tierras se dediquen. 
a obras urbanas, específicamente ahí el gobierno del esta.do 
empezó la . construcción de ló que será la sede de la 
Universidad Te.cnológica-, y. de inmedaito ordenó al 
director de Desarrollo Político que se procediera. 

Por su parte, los c-ampesinos no tuvieron miedo. ya que -
tenían bastante gente a las puertas de la oficina." De haber 
sucedido algo habríamos resJX>ndido como fuera", asegu
raron los ejidatarios. El subsecretario Luis Felipe Sánchez 
aseguró que el gobernador del estado giró órdenes para 
terminar con el conflicto. • · 

Los ejidatarios consideran que lejos de solucionarlo su 
•actitud la entorpece ya que la debilidad de la interlocución 
oficial puede crear un clima de c.onfrontación social entre 
ejidatarios y fuerza policiaca. El vacio gubernammtal en 
la busqueda de soluciones tiene que llenars-e c.on rapidez. 
Para que se abran nuevos espacios y el problema no crezca, 
urgenmedidasdeemergencia. Los campesinos ya no creen 
en las u puesta concertación política de Gobierno-pueblo y 
st; preguntan ¿Será por lo del día 22 que nos mandan los 
citatorios a las patrullas y a los judiciales? 

Ahora los dirigentes de la Asociación Campesina 
Emiliano :Zapata de San Pcdrito Peñuclas piden hablar con 
el Gobernador de la entidad, ya no con ninguna persona 
intermediaria del gobierno a fin de solucionar lo antes 
posible este problema. 

Más allá de ésto, en E 1 Nuevo Amanecer queremos it: al 
fundamento y reiteramos nuestro interés por hacer g,ntacto 
eon~el"{) los remitentes para cumplir con nuestro trabajo. Si 
existe tal Milicia, respetuosamente y con todo interés pedi
mos que se ponga en contacto nuevamente -como lo hizo el 
sábado 29 de octubre- para informar _in siJu y difundir su 
pensamiento y sqs demandas. Si no hay taL su autor o 
autores -que lo hay o los hay- debe o deben ~lir del 
anonimato y resp(inder por este exceso y reivindicar a la 
prensa que noblemente difundió lo que se quiso hacer pasar 
como una voz indígena. De ser esto último, no se vale jugar 
con lumbre. Menos en esta hora. 

opinión pública nacional e in- r-::--'-----'·-.,..------'---,-------,,.,=-.,...,..-=:::-:::c-.,.,.,"'""'="=',--,:

En plan de hipótesis y ante la falta de evidencias que 
prueben el origen de este affaire, intelectuales y dirigentes 
sociales apuntan en sus observaciQnes a: uno, que se trata de 
una movida procedente de la estructura gubernamental para 
justificar una mayor vigilancía en las comunidades rurales 
del estado, si no es que poner ~s bases de la iustificación de 
acciones represivas o eventuales redadas de activistas so
ciales. 

Dos, todo anónimo refleja una fuerte carga de cobardía, un 
rasgo -por cierto- antagónico a la conducta que durante todo 
este año han mostrado los zapatistas chiapanecos. Más 
cobardía aún, euando el discurso va revestido de un presunto 
lenguaje religi<'IO. Esto, analizan algunos, podría dar pie a 
que se desataran persecusiones en la que las víctimas fueran 
gente inocente o auténticos luchadores sociales. 

Y tres, partiendo de la hipótesis de que se trata de una 
jugada irresponsable, equivaldrá al grito de "¡ahí viene el 
lobo!'', de tal manera que ésto estaría bloqueando toda 
posibilidad de una auténtica (y legítima) insurrecrión. 

VERSIO!'Io'ES DE PRENSA 
SEÑALAN POSIBLE FUENTE 

En su edición del lunes i, la columna "Rumbo Político", 
bajo la firma de Juan José Lezama, El Financiero, Bajío 
:~frece una explicación sobre las circunstancias en que se 
determinó dar el tratamiento que se dió al caso. a partir del 

temacional con el surgimiento 
de otro grupo zapatista en te
rritorio mexicano. En 
Querétaro, concre.tamente. 

"Y la realidad ha vuelto a 
imponerse, aunque -por lo 
pronto- no esté suficientemen
te clara la procedencía del ru
mor ni el beneficio pretendi
do. -

"Lo que sí está bien claro es 
que la versión -ampliamante 
acogida en algunos medios
resultó falsa. Y que en los altos 
niveles ya se tienen bases para 
encontrarles el origen". 

En su Cartelera Queretana 
consigna el mismo ex vocero 
oficial de Mariano Palacios 
Alcocer: "El hombre sin ros
tro: el autor del rumor sobre la 
supuesta guerrilla gueretana". 

Y en su Jugada Fmal: "A los 
que piensan que 20 años no es 
nada y vuelven a sacar la his
toria de 1 'partido de los po
bres' , un ingenuo y zapahsta 
¡jaque mate!". 

' . 
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Crece la conflictividad; decenas de negocios están cerrando, asegura el dirigente _Raúl Gutiérrez Alvarez 

Ahora los locatarios del mercado. Escobedo: presiol)an al __ 
alcalde para que sean retirados los ambúla~tes -~ 

-Ya estuvo suave de tantas mentiras, _po 
nos vamos de aquí hasta que quiten a los 
comerciantes ambulantes. 

Los comerciantes establecidos en el mer
cado &cobedo salieron a la calle. Durante 
cuatro horas, el pasado 10 de noviembre, 
bloquea-ron por más de 4 horas las principa
les arterias de la ciudad; avenida Zaragoza, 
Corr~gidora y avenida Juárez, y en mo
mentos Constituyentes. Su movilización 
fue con el propósito de que la presidencia 
municipal los atienda y desaloje a los co
merciantes a m bu! antes de los al redores del 

· mercado. -
A las 8:30 de la mañana, unos 300 

locatarios salieron de las instalaciones del 
mercado F..scobedo, por Avenida Constitu
yentes rumbo a la Av. Zaragoza para blo
quear las calles. A las 10 horas acude María 
del Carmen Bárcenas, comisionada de la 
presidencia municipa_l y pidió a los comer
ciantes formar una comisión para dirigirse 
a diálogar con e[ presidénte municipal, · 
Jesús Rodríguez Hernández. Les elijo: "ce
rrando la vialidad no se va solucionar el 
problema"~ 

Los locatarios respondieron con gritos. 
-tJsted sabe que tenemos una áre.a de 

protección, pedimos que se nos respeten 
nuestros metr.os y solamente cerrando las 
calles nos puden escuchar. 

-No es la manera de solucionar los 
problemas, coino~ plantóh ya se suspenclio 
bastante el tráficó, los invtto a que desha
gan esta manifeStación y que se vaya con
migo una comisión a la presidencia muni
cipal. 

- Ya son tres años que llevanos consul
tando a la autoridades que nos han marcado 
y .no nos dan solución ... ¡y ahora ·ños invita 
otra vez a di·álogar! ¡Queremos solución! 
-Cada uno de los puntos serán hablados 

PorRober. ...._;. Q .... -

en la presencia del presidente municipal. 
-Quisiera invitarla a ustedes para que 

vea la siluación que prevalece dentro del 
mercado -expresó un ·comerciante. Hay 
gente que no se persina (que no vende 
nada), hay locatarios que están a punto de 
la quiebra. Lo que estamos pidiendo no es 
cosa del otro mundo: hay espacios para que 
los ambulantes se reubiquen. 

Dispusieron los comerciantes del 
Escobedo que saldría una comisión pero el 
plantón no se va levantar. Raúl Gutíerrez 
Alvarez, secretario general de los locatarios 
del mercado, al ser cuestionado acerca de . 
cuántos locatarios habían perdido su nego
cio ¡x>rla causa de los ambulantes, informó 
que eran 20 puestos. " 

SI NO HA Y SOLUCION 
BLOQUEAREMOS LA NUEVA 
TERMINAL DE AUTOBUSES 

A fas 10:30 de la mañana, la comisión de 
los comerciantes llegó af Palacio Munici
pal. Inmediatamente a la entrada, el edil 
advirtió a Jos comercianteS. , 

-Para platicar sobre Jos planteamientos 
de ustedes, lo primero que les pido es el 
respeto a_la población y que nos quiten ese 
problema que tenemos en la ciudad. Paso a 
mi despacho y cuando se logre ésto pode
mos platicar. 

Los locatarios del mercado Escobedo no 
permitiewn que JesÚS Rodríguez entrara a 
s-us oficina. Sm voces se escucharon con 
insistencia. 

ses. No queremos llegar a esos extremos. 
Atiéndanos y le ponemos remedio a ésa 
situación. ' 

-Licenciado, usted nos puede escuchar 
y darnos ima solución rápida y nosotros 
hablamos con nuestros compañeros que 
están en Zaragoza para que se retiren .. 

, -Yo también tengo compromisos. Al 
igual que ustedes aquí hay más gente. Me 
tienen que esperar para atenderlos con calma. 

-Nuestros compañeros están mal por 
todo lo que está pasando. Inclusive nues- · 
Iros compañeros piden que vaya usted. No 
quieren dejar el bloqueo, es más, no nos 
hacen caso. Ellos ya están casados de que 
nos dice que mañana nos van arreglar el 
problema ... y puras mentiras. 

-Tengo 40 días en la presidencia muni
cipal, si ustedes quieren que les hablemos 
con mucha honestidad y sinceridad: el es
fuerzo lo estamos haciendo. Pero ese plan
teamiento dé medio minuto sólo llevaría a 
soluciones simplistas. Voy a atender las 
personas que. tema citadas, regreso con 
ustedes y platicamos. -

11:20 de la mañana. Los plantamientos 
de los locatarios del mercado Escobedo 
eran que se retiraran a los comerciantes 
ambulantes de las calle Fernando de Tapia 
y la privada Guerrero. La respuesta del 
alcalde, ante la petición de los locatarios, 
fue que los fines de semana se retiraría a los 
comerciantes ambulantes de esa zona. 
Además, les prometió la modernización 
del mercado, el proyecto de palabra es de 

hecerlo condominio con mejores' cóndicio-
iles. · · 

12:30 de la tarde. Los comerciantes ubi
cados en las Av. Zaragoza oo querían reti
rarse, pedían el desalojo inmediato de los 
ambulantes que han perjudicado su labor 
en el mercado: "sí pueden tienen personal 
para hacerlo... hay_ varios convenios sin 
resolver, ¡ya basta! queremos solución". 
Entre las voces hubo muchos reclamos al 
presidente municipal, en el sentido de que 
no cumple sus promesas y que con la gente 
fue sólo cuando le interesó su voto. 

Fue hasta las 1:30 de la tarde, cuando 
retiraron el bloqueo. 

R8ál G•tlérrez Alvarez --:-No prometa nada, lo que queremos es 
una respuesta, la situación del mercado es 
delicada, ahorita tenemos bloqueada Av. 
Zaragoza y si las cosas no se resuleven de 
inmediato va a tener serias consecuencias. 
Y a lo tenemos planeado, si no se ·pone 
remedio a nuestra situación, vamos a 
bloquer la entrada de la terminal de autobu-

La sociedad debe rechazar la "salid~ 
sangrienta" ante el ambulantaje: UCFCP 
El consejo directivo de la Unión Felipe 
Carrillo Puerto rechazó que la madrugada_ 
del 3 de noviembre en el Centro Histórico 
haya ocurrido un "enfrentamiento" entre 
comerciantes ambulantes ~ inspectores 
municipales "en el violento operativo" que 
dispuso el Ayuntamiento de Querétaro. 

"No hubo ningún enfrentamiento, se tra
tó de una agresión clirecta y frontal, sin 
previo requerimiento verbal o por escrito. 
A las O horas se le indicó al Secretario de 
Gobierno Municipal, Ric~rdo Ortega 
Pacheco, que se procedería a retirarse, pero 

,- media hora después apareció el señor Arturo 
Garrido y con una lla_m~da por radio apare
cieron una camioneta pick upque avanzó a 
velocidad sobre las estructuras de puestos 
semifijos que quedaban, y enseguida unas 
60 personas, entre inspectores, civiles y 
agentes armados de la Policía Investigado
ra, y sin mediar palabra se embistieron a 

golpear a cuatro comerciantes". 
Dos de los golpeados son miembros de la 

Unión Carrillo Puerto, que tienen sus pues
tos en el predio de Corregidora entre Refor
ma . y Zaragoza. Quien fue más 
"salvajemente golpeado fue J. Cruz 
Mejórada Reséndiz, del FIOS", al resultar 
con dos f~cturas en el cráneo "y con un 
posible derrame cerebral", por lo cual ha 
t~nido que ser intervenido quirúrgicamente. 
"La sangre sigue corriendo en la lucha de 
los sin empleo". · 

Según esa organización, "el gobierno y la 
oligarquía disponen la última respuesta, 
que es la violencia" y exhorta "a la socie
dad" a rec~zar "la salida sangrienta al 
fenómeno". 

Por último, indica que "la mención de 
enfrentamiento tie)le como fin seguir legi
timando las represiones arteras" a los "re
fugiados del desempleo". 
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El Primer Congreso Nacional de Educación 

¿Ha~.ja uria propuesta educativa 
,, .- de más de lo ·mismo? 

Fe/ipeSánchezTorres/1 Parte · 

El pasado 7 de noviembre y sus siguientes 3 
días se inició y desanulló el llamado Primer 
Congreso Nacional de Educación, en su fase 
final auspiciado por la OfBanización sindjcal 
más grande de América Latina: el SNTE, para 
lograr a través de sus delegados efectivos del 
país -a excepción y bajo plena exclusión de lo 
de legados de la Regiones Disidentes de la 
CNTE del Estado de Oaxaca, Chiapas, Edo. 
de México- un clasico aterrizaje de: 
formulación de una propueSta educativa, 
por la vía metódica del sindicalismo oficial 
salinista: "el sistema democrático de los con
sensos". · 

Ei intento de lograr una propuesta educa-
tiva, es válido en todos los ámbito-;; ln NO 
V AUDO es qut·Si pretenda engañar a toda la 
sociedad civil y al magisterio naciona~ en 
particular, en el hecho de que tal o cual 
'' propuesta'' modifique los hilos de la política 
educativa del sexenio en puertas. Obviamen
te los trabajos no dejarán de ser un reto 
educativo ante los rezagos· de la edu<;:-ación 

"--(~!_final de sexenio apa~n como casi 
nada). A ·n~restro. jui&:,i.o, la próxima propues
ta educativa del SNTEqueemanaráNOde la 
propuesta educativa real, requiere de análi
sis en · múltiples consideraCiones, nos 

· referiremos sólo a 3 de ellas que nos parecen 
relevantes: 

1. -_La planificación del Pri~er Congreso 
Nacional de Educación resultó· de una élite 
sindical oficial y legitimada en el2° Congreso 
Nacional Extraordinario del SNTEen febrero 
de 1992, para implicar a las bases del magis
terio v de la sociedad civil en forma controla
da y regulada y no, efectivamente al contra
rio: Que las bases del magisterio y grupos u 
organizadones más represeotativ·asde la 
sociedad civil planteen a través de sus ór
ganos representativos reales de st mismos 
(que porsupuesto, inmediatamente se elimi
nan por ser "ilegales" para los pro.pios órga
nos sindicales y gubernamentales) la cons· 
trucdón de una propuesta .educativa con 
·bases eo la educación popular y nacional _ 

.... ...,. - Eit tal efecto, el evento resultó completa
mente acorde con los tiempos políticos elec
to,rales para contribuir desde el sindicalismo 
oficial a la legitimación del fraude electora~ 
CO!Ylo actiyidad complementaria a las demás .. 
(ver 1~ reciente calificación presidencial por··· 
las cátriaras) ó bien a la exigencia (natural y 

urgente) de una propuesta educativa para 
cualquiera de los 2 candidatos de oposición 
~e hubieren resultado de un triunfo opositor 
(1' AN -PRD). 

La propuesta educativa, además, define o 
re-definiría al sindicalismo oficial de los 
institucionales de la Sra. Elba EstherGoJdillo 
ya fuere como: 

a) Un sindicalismo de "Oportunismo Ofi
cial" ante el Fraude, con contribución a su 
Legitimación. · 

b) O bien, de un sindicalismo con "Exigen
cias Académicas" que al final también son 
políticas en una PROPUESTA EDUCATI
VA que de donde hubiere resultado (Sin frau
.f!e, A OPOSlCION " · ' na 

· mel"acoyímttua politice.·"_,. , - ,.· ·, · lnen
te bien trabajada porlos asesores del Sindica
lismo Oficial. Era lo viable. 

2.- Es bien sabido, desde. el circulo acadé
mico, que la POUTICA EDUCATIVA la 
traza el Estado, en este caso él trabaja con 
PROYECTOSEDUCATIVOSACABADOS 
y ~ue desde el espacio gubernamental se 
defmen. -

Se decide el qué el cuánto y cómo, respec
to a la educación. Incluso hasta la medida del 
dónde y a quiénes si y a quiénes no. Por lo 
tanto ya es prácticamente imposible engañar 
al grueso de delegados y sociedad civil a 
través de este tipo de eventos oficiales. O 
también al revés: que ilna pa~ de delegados 
y de sociedad civil lleguen a engañar a la 
totalidad de las bases magisteriales y la socie
dad civil global. 

Tal evento no deja de caer en reproducir las 
simulaciones a las que como maestros, nos 
han formado desde siempre y no llegar a 
modificar realmente la política educativa. 
Desde dónde llegar a cambiar para no ir en 
forma constestataria, la Propuesta del M agis
terio hoy es. 
Seguir en la dinámica de Elaboración-Cons-_ 

trucción de Propuestas Educativas no tan sólo 
desde el espacio político-sindical "brindan
do" sino desde todos los espacios posibles, 
como puedan ser desde la vida cotidi~na -
principalmente-, el profesiona~ el político, el 
académico, el de la Investigación, etc., al 
final de cuentas, espacios que se encuentran 
casi cerrados y que tenemos ~ué abrir. Y que 
serán espacios que nos hemos consolidado 
como educadores y sociedad civil emefBente. 

Mi cuartilla a espadas 

- U~a Radiografía del VI Informe 
AlexandroMartínezCamberos 

"Libertad, Igualdad, Frate_rnidad", la Tri 
nidad ideal del liberalismo clásico, los tres 
pilares de la democracia burguesa, desde la 
Revolución Francesa conmovieron y mo
vieron a, los pueblos, más nunca se han 
realizado (¿dónde ha habido hombres que 
sean hermanos libres e iguales?)~ En lo 
económico y político, el cápitalismo es un
gran salto adelante de la feudalidad (y tal 
vez nadie lo ha expresado en profundidad 
mejor que Marx), pero la libertad e igual 
dad en la letra de Constituciones y leyes ha 
sido a costa de una nueva exclavitud: la del 
Mercado de Trabajo en que el ser humano 
sin capital ES una simplemer<=ancía que se 
vende y compra a retazos, por jomadas,lo 
mismo en la época de las máquinas de 
vapor que ante las eléctricas y lioy las 
electrónicas. México NO ha sido excep-
ci~. . 

Las revoluciones sociales han sido 
acercamientos al Socialismo o formas del 
capitalismo para disminuir antagonismos y 
diferencias en el nivel de vida de los pue
blos, en lo material y cultural (Aquí, Hidal
go, Morelos,Juárez, Villa, Zapata y Cárde
nas, son algunos nombres de esos propósi
tos). . 

A-partir de 1917, en Eurasia se intentó 
la construcción del nuevo sistema social, 
(tareas de Hércules a la ·n potencia) que 
resultó la tragedia de Sísifo (¿o la de 
Prometeo?). 

El denumbe del "Socialismo real" trajo 
la he~emonía casi absoluta del Imperio 
Yank1 (astro financiero-militar en cuyo 
redor giran más satélites que en el sol 
astronómico), impulsando la contra-revo
lución mundial: sus agentes directos son 
las trasnacionales y sus ideólogos los tec
nócratas globalizadores, que llegados al 
poder, nos llevan por el camino del Tratado 
de Guadalupe Hidalgo, iniciado con el 
nombre "postmodemo" de TLC y, como no 
pueden tlXÚlvía borrar todo vestigio de la 
Revolución Mexicana; encubren su neo
porfirismo y aún neo-santanismo, con men
ciones a Juárez y hasta· a Zapata (¡). La 
radiografía socioeconómica del VI Infor
me nos muestra un organigrama del 
)sistema capitalista de segundo piso, sucur
sal de la matriz en Wall Street como su 

respectiva política bipartidista orientada 
desde Washington. 

Hoy agregamos a nuestra Cuartilla algu
nos párrafos de Noam Chomsky. "el inte
lectual progresista más importante de Esta -

. dos Unidos", conocidos en México apenas 
ayer 7 de noviembre, como complemento 
a nuestras opiniones sobre lo que se esc.on
de en el VI Informe Presidencial. · 
"A pesar de los diferentes procesos polí.

ticos que se dan e.n países tan diversos 
como México, Brasil, Haíti y El Salvador, 
todos enfrentan condiciones impuestas por 
un sistema internacional capitalista que 
resulta en el socavamiento de la democra
cia". 
."México es un ejemplo nota.ble: es uno de ' 

esos «milagros económicos». Significa que 
las estadísticas macroeconómicas deben 
verse bien aunque el pueblo esté sufriendo 
cada día más ... es decir, la gente se puede 
estar muriendo por todos lados y la econo
mía ser declarada saludable. 

"En México, hasta las ·estadísticas 
macroeconómicas no son buenas, y eso a 
pesardequeel Banco Mundial y otros están 
virtiendo fondos en ese país intentando que 
funcione el modelu, porquequierenquelos 
démas -lo sigan" ... "si no ·fuera por los 
apoyos externos que está recibiendo, pro
bablemente habría un colapso. La riqueza 
mexicana está muy concentrada y va em
peorando. La corru·¡x.ión es enorme; la 
última elección es un ejemplo más. 

"Y a México Jo quieren como ejemplo 
para el resto del continente; por eso las 
inversiones e_normes del Banco Myndial y 
la implantación del Tratado de Libre. Co
mercio (TLC). Si lo pueden hac~r ver como 
que está funcionando, sin ·importar se de 
hecho e.s así, se co"nvierte en un punto para 
vender(el modelo) a otros. Algo que están 
intentando hacer a través ·de América 
Latina" ... "Los números se ven bien, pero 
·en cuanto al pueblo es algo monstruoso 
(sic). Más allá del sólo hecho de que están 
vendiendo a su gente (sic) y sus recursos 
naturales ... " (La Jornada No. 3652) 

Todo e.sto lo afirma una autoridad mun
dial eri la materia. Nuestra modesta opi
nión, por apasionada que pueda parecer, 
SE HA QUEDAOO CORTA. 

- Alianza Cívica Querétaro - : 
Respondiendo a nuestra invitación a miem
bros de Alianza Cívica Querétaro de parti
cipar en esta colwnna. ~ibimos de nues
tra compañera Lourdes Puente el siguiente 
texto, dori'de relata su experiencia como 
Observadora e lec toral en el pueblo de J u rica, 
el 21 de agosto pasado. 

"Llegué a las 7.:30 de la mañana. Mi 
compañero de Alianza ya estaba allí. Hubo 
confusión al instalar las casillas. Los inte
grantes de la mesa preguntaban cómo de
bían organizarse. Una persona con gafete 
del PRI comeDZ"Ó a armar las urnas y des
pués ló ayudo un .representante del PAN. 
La casilla se abrió a las 8:30 a.m., hubo 
confusión y enojo de Jos votantes, pues se 
formaban en la básica y les tocaba en la 
contigua. Varias personas prefirieron-no 
votar. 

"Durante todo el proceso Jos votantes 
mostraban su voto, a pesar de que se les 
pedía no lo hicieran pues el voto es secreto. 
Durante todo el proc-eso permanecieron 

. Jentro de la escuela, gente del PRI y el 
' cordinadordeeste partidoestuvochecando 

con prepotencia todo el tiempo. En un 

Para escribir el Libro Blanco del Fraude 

El testimonio de Lourdes Puente 
salón había gente pagando o recibiendo 
dinero. Cuando mi compañero preguntó le 
dijeron que eran las cuotas para "Escuela 
Digna" de Solidaridad. Se pusieron nervio
sos y cerraron dicho salón. 

"Jamás se les pidio a los votantes mostrar 
su dedo pulgar entes de votar, ni se les 
entintó de manera correcta el dedo al fina
lizar de~-sufragar. No pudieron votar 9 
personas que tenían credencial y corres
pondían a la casilla; por no aparecer en la 
lista nominal. A las 15:30 hrs. un señor 

- avisó que habían llegado unas lifus del IFE 
para las personas que no aparecían en las 
listas. Sólo aparecían dos de los que no 
pudieron votar y que no votaron. AJ finali
zar la votación (6:30p.m.) el representante 
general del PRI llegó a checar los folios. 
Ningún representante de partido aparecio 
en las listas correspondidentes de la presi
denta. Nungún representante contó con 

copia de la lista nominaL 
"Durante todo el proceso hubo mucha 

gente de ·!ro de las casillas y fue evidente 
que "todos" mostraban su voto. 

"Los comentarios de los votantes y repre
sentantes de partidos(deoposición) fueron 
d~ que si no ganaba el PRI no tendrían 
inscripcción para la escuela, cerrarían las 
iglesias o se cortaría el suministro ge á gua. 
Estas amenazas se dieron con anterioridad 
a las elecciones. Las urnas se abrieron en el 

. siguiente order{: Senadores, Diputados y 
Presidente. AJ estar contando los votos 
hubo varios apagones". 

Esto es lo que ella fue testigo. 
Quiero ahora, como es costumbre en esta 

columna, mencionar los delitos ~metidos 
en la casilla en cuestión. Del Código Penal 
para el Distrito Federal en materia de fuero 
común y para toda la República (Título 
Vigésimo), en cuanto que habla de delitos 

electorales en materia del Registro Nacio
nal de Ciudadanos. Las personas que esta
banen un salón que recibían odabandinero 
pudieran estar violando el a{tículo 403 
fracc. 111. En cuanto al secreto del voto el 
45 fracc. IX. · 

Del Código Federal de Instituciones y 
Procedimientos- Electorales relacionados 
con la jornada electoral vemos que se afec-
tan el122 e), y el 199 b). · 

Por otro lado, se mantiene nuestra invita 
ción a todos los participantes, en Alianza 
Cívica Querétaro a hacemos llegar sus 
experiencias para difundir los detalles de lo 
ocurrido el 21 de agosto. Y hablando de 
otra cosa y para despedirnos, cabe pregun
tarnos: la propuesta 187 va a . afectar a 
muchos mexicanos radicados .en Estados 
Unidos, ¿pero quién es el responsable de 
que estos mexicanos se pasen al otro lado y 
que están sufriendo en este momento. 

Ahora en el Colegio Electoral aprove
charon esta situación y creo que se ha dado 
demasiada información para desviar la aten
ción -sobre la calificación de la elección 
presidencial. 
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.· . ..: 
"Después tendremos ahí puras casas de funcionarios". dicen 

Denuncian contubernio entre autorid-ades 
para afectar .a los colonos de El RQsario 

Por Mary González/1 Parte 

Desde 1921 nunca nadie había hecho nin- problema que lo trajo a esta redac.ción. 
guna reclamación. En el casco de la antigua "Cuando nos vendieron las casas se nos 
Hacienda del EJido San Antonio de la informó que íbamos a tener un terreno 
Punta todo era tranquilidad. Y así pasaron reseiVado ptra áreas verdes o de recrea-
muchos años, hasta que muriera su dueño y cién, pero -;on el paso del tiempo, precisa-
repartiera entre tíijos, nietos y familiares, mente el14 de marzo de1.991, después de 
sus grandes exte~iones de tierra, en aquel 10quesefundara lacolonia,don Espiridión 
tiempo, próspera y cultivable. Hasta en ton- Hemández Gutiérrez, quien tiene sus tie-
ces nada pasó. Uegarono.ros dueños; com- rra!!_ ejidales cerca de nuestro terreno, nos 
praronyporfinseautorizóptraedifi(larahí dijo que la Inmobiliaria lo había invadido, 
una colonia popular. Y así se hizo. porque ese terreno de área verde del 

Las familias llegaron ahí en 1981, cuan- frác.cionamiento, de más de cinco mil me-
do se fundara el frac.cionamiento y les Iros cuadrados, era de él y que per ello lo 
entregaran también la extension reservada había cercado con alambre". 
para áreas verdes, donde además se cons-. Contrariado, Martínez Mendez, quien 
truiría con el tiempo, alguna escuela o casa desde agosto preside la mesa directiva de la 
de cultura. Se construyó sobre una superfi- Asociación de Colonos del Conjunto 
cíe de 62 mi1659 metros cuadrados que la Habitacional, indica que luego de varios 
Inmobiliaria Alfa se solicitó al A yunta- intentos por resolver el problema, las auto-
miento, y que éste le autorizó. Pero la ridades, lejos de atender el caso, han hecho 
Secretaría de Desarrollo Urbano, Obr:as caso orn.iso "pretendiendo tal vez que per-
Públi€3s y Ecología asentó en sus docu- damos el terreno para que después ·sea 
m en tos oficiales, sólo 59 mil ·65(:} metros ocupado para const!'Uir toda una manzana 
cuadrados. Del número diferencial, nadie de casas de funcionarios". 
se explicó. Pasaron los años y nada. Hasta "En realidad no entendemos porque don 
que hace pocos meses, los vecinos del . &piridión después de tanto tiempo, si nun
Rosario encontraron alambrado el extenso · · ea:, desde 1921, nadie reclamo esas tierras 
terreno destinado para las áreas verdes y porque seria absurdo hacerlo; sin embargo 
eolindan~conlosterrenosdedonEspiridión ahora don Espiridión lo hace, sin sustento 
Martínez. alguno. En realidad no entiendo coino se 

Hoy, trece años después, don Pedro atreveaasegurarqueelterrenolepertecene 
Martínez Méndez, el presidente de la Aso- si hace unos años cuando vendió a una 
ciación de Colonos del Conjunto persona -a la que después con mala fe, 
Habitacional El Rosario, dice: • tambiénledespojoloquelehabíavendido-
-En El Rosario todo estuvo hecho de tal , le dijoque solo le vendería de determina-

manera para que los únicos perdedores da área, porque la demás -lo de nosotros 
fueramos los colonos. .. que ahora reclama- no le pertenecía". 

Visiblemente preocupado y molesto, Mientras entrega a la reportera el folder 
Martínez Mé11dez, junto con el secretario lleno de copias de los documentos del 
Abelard.o~~ríguez Macías, explica a este proeeso .de defensa de los terrenos del 
semana.rio la historia larga y complicada de fraccionamiento, cuyos originales ya están 
esta colonia que ahora trae en juicio el en manos de la Secretaría de Contraloría 
terreno -de cerca de cinco mil metros cua- del Gobierno del Estado y de la Comisión 
drados, pertenecientes a la manzana 8, &tata! de los Derechos Humanos, Don 
ubicada al surdelfracdo.namiento- que en Pedro Ma.rtínez, explica los enredos que 
principio fuera ~ervado para área verdeo hace Esporidio o para tratar de despojarlos 
de recreación y .que ahora el ejidatario de las tierras: 
Espiridión Hemández .Gutiérrez reclama -En 1991 don Espiridion reclamo las 
como suyo aduciendo que este fue invadi- tierras y demando ante la Comisión Agra-
do' por los habitantes del lugar. ria Mixta donde extrañamente le dijeron 

Y donde según las concl.usiones del pre~ que si procedía. Y e~~guida demando a la 
sidente de la Asociación de Colonos del Inmobiliaria que según él 'había invadido 
Conjunto Habitacional El Rosario; para sus tierras, y cuando nosotrGs como mesa 
que los terrenos pertenecientes al directiva preguntamos sobre la resolución, 
frac.cionamiento qued·en finalmente fuera nos dicen tan calmada mente que ya había-
delasmanosdeloshabitantesdeestelugar, mos perdido junto con la inmobiliaria. 
existe"un claro contubernio entre la lomo- Después pedimos también al Ayuntamien-
biliaria Alfa de Ouerétaro, el Ayuntamien- lo que interviniera y que defendiera los 
lo de Querétaro -a cargo entonces del pre- terrenos que ya había autorizado para áreas 
sidente interino Andres Garrido del Toral- verdes, y parece que lo hizo pero según nos 
y la Procuraduría dl. la Reforma Agraria, informó, también perdió el juicio. 
dondedon&piridióntienedoshijostraba- - Menciona don Pedro que en un escrito 
jando. del 26 de julio de 1990, el seCretario del 

"'Traemos en juicio este terreno porque AyuntamientG,AndrésGarridodel Toralle 
no vamos a penr.itir que gentes ajenas comunica a Francisco Herrera Castañeda, 
quieran,aproptaFSede lo que nos percenece director de sercivios· públicos la autoriza-
y que está destinado a áreas verdes. No ción para efectuar un área verde de 700 
vamos a dejarles que nos quiten nuestro metros cuadrados dentro· de la superficie ,... 
terreno para que después ahí haya puras donada en la manzana ocho. Asimismo, 
casas de funcionarios públicos, pollfue eso dic.e "en otro escrito, se hace la petición por 
es lo que quieren". parte de la Asociación de Colonos del 

Don Pedro Martínez Méndez, qui(;n ase- frac.cionamiento El Rosario al Lic. Andres 
· gura que en ·varios fraccionamientos de ~ GarridodeiTorale~relaciónaldocumento 

Ouerétaro se padecen !os .mismos proble- que autoriza el área verde. La conclusiónes 
mas, suscitados a partir del gobierno-de que en relación a los 700 metros cuadrados 
Maria:·.., Palacios. Aloocer -pero donde no de áre<IS verdes autorizadas y solicitadas en 
se ha peleado porque SUli presidentes de esasfechasyhastaagostode1994nosehan 
colonos son priístas-, cuenta a detalle el recibido". De igual manera, _se queja: 

-EI14demarzode1991eiC. &piridión 
Hemández Gutiérrez, ejidatarip d~ la par
cela 36 del Ejido San Antonio de la Punta 
y colindante con las manzanas ocho y · 
nueve de nuestro fra~ionamiento, se pre
senta ante la Comisión Agraria Mixta el14 _ 
de marzo de 1991 y. establece un juicio en 
contra de la Inmobiliaria Alfa deQuerétaro 
y el Ayuntamiento de Ouerétaroaduciendo 
haber sido invadido. Y la Comisión Agra
ria Mixta determina el día 26dejuliodel91 
que procede la demanda y le da posesión de 
la manzana ocho y nlJeVe al ejidatario en la 
fecha del 2 de septiembre de ese mismo 
año. 

"Todo esto e.s muy" raro ¡X}rque hicieron 
varias cosas para tratar de enredamos y que 
perdieramos los terrenos, y en ello tuvieron 
que ver la Inmobiliaria, el Ayuntamiento, 
don &piridión y la Procur:aduria de la 
Reforma Agraria. No se porque pero extra
ñamente el Ayuntamiento entonces repre
sentado por el presidente municipal intemio 
AndresGarridodel Toral no quiso irse a uñ 
juicio. Y desde 1991 noshanqueridotomar 
el pelo", precisa. 

En un documento entregado en el depar
tamento de orientación, quejas y sugeren
cias de la Dirección de la Contraloria So
cial, don Pedro Mertínez aporta datos sobre 
las anomalías que considera pertinente 
mencinaro: 

"Como superficie escriturada para el 
fraccionamiento esta la cantidad de 59 mil 
852 metros cuadrados, mientras que el área 
autorizada por el H. Ayuntamiento es de62 
mil 657.26 metros cuadrados, existiendo 
una diferencia de 2 mil 805.25. Conclu
sión: El H. Ayuntamiento de Querétaro le 
autoriza a la Inmobiliaria Alfa deO ro, S.A 
de C.V. 2 mil805.2..6-metroscuadrados que 
legalmente no posee". "Y la Secretaria de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas y 
~logía autoriza para uso de suelo el14 de 
enero de 1985, 59,652 metros cuadrados. 
Conclusión: La Inmobiliaria Alfa de 
OuerétaroS.A de C.V. solicita la autoriza
ción de J mil 005.26 metros cuadrados y el 
H. Ayuntamiento le autoriza-los mismos a 
pesar que dicha superficie no coindice con 
lo autorizado por la SEDUOPE". 

Asimismo, puntualiza en el d0eumento, 
"con fecha 25 de sept·iembrede 1991 el H. 
Ayuntamientoo de Querétaro presenta una 

demanda en contra de la Inmobiliaria Alfa 
de Q.uerétaro S.A de C.V. en la que pide:. 
un ejercicio de evicción, que se de aviso al 
agente del Ministerio Público Adscrito a 
esos juzgados". "Con fecha del 2 de octu
bre de 1991 el C. Juez primero de Primera 
Instancia notifica. que no procede la de
manda en tan.to no se acrediten quienes a 
nombre del Ayuntamiento levantaron la 
demanda. Después por ese motivo, el15 de 
enero del 93 se saca de la caja fuerte el 
cúaderno (no integrado como expediente) 
y·se manda al archivo central del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado". En este 
aspecto, el presidente de la Asociación del 
Conjunto Habitacional El Rosario, precisa 
en el documento con fecha del 8 de sep-· 
tiembre del 94: "Consideramos que existe 
negligencia y falta de responsabilidad como 
funcionario público del Lic. Abdres garri
do del Toral, presidente municipal interi
no, ya que promueve inicialmente el juicio 
presumiendQ un acto ilícito por parte de la 
Inmobiliaria Alfa ae Querétaro S.A. de 
C.V. ya que solicita su de aviso al Ministe
rio Público. Consideramos inaudito que no 
haya presentado su acreditación junto con 
la demanda. ¿Porque". 

Se pregunta de todo y trata de explicarse 
a si mismo: 
-¿Porqué el ejidatario o las autoridades 

ejidales o las autoridades de la Reforma · 
Agraria no se inconformaron desde 1921 ~ 
año en que quedo perfectamente delimita
do el área del ejido San Antonio de la Punta, 
,egún plano detenal F14C65-D?". Y agre
ga: "Desde el 14 de noviembre de 1991 

. hasta agosto de 1994 a pesar de multiples 
escritos, las 396 familias del 
Frac.cionamiento El Rosario no contamos 
con el área verde autorizada ni tampoco 
con la superficie restante de los 4 mil 720 
metros cuadrados para poder construir es
cuela, centro de salud, área deportiva o 
casa dt: la cultura". 

:Y a nombre de las 369 familiasde El 
Ro"sario, repone, exigente: 
-Presumimos ser objeto de un acto fra u

·dulentoenel cual solicitamos se investigue 
ante las autoridades correspondientes y se 
determinen responsabilidades tanto de la 
Inmobiliaria Alfa de Ouerétaro, el Av unta
miento-deQuerétaro y la ComisiónÁgraria 
Mixta de Querétaro'~. 

EN LA SECUNDARIA TÉCNICA# 1 
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. Domingo 6 de novjemb~ Huída al norte 
En la clausura de . · ~egunda sesión, la 
Convención Nacional Democrática de
terminó reali'zar movilizaciones 
multitudinarias a nivel nacional el20 de 
noviembre y el1 de diciembre, cuando 
deberá tomar¡x>sesión como presidente 
de la República Ernesto Zedillo. Anun
cia 1~ CND que impedirán la asunción 

En busca del dólar + La 187 + Racismo contra el "socio" mexicano 

, de Eduardo Robledo al gobierno de 
Chiapas. Indica el obis¡x> Samuel Ruiz 
que hay condiciones ~ra reiniciar el 
diálogo. En su reapanción pública en 
Veracruz, Diego Fernández de Cevallos 
pidió a¡x>yo para Ernesto Zedillo. Sin 
diálogo -democrático habrá peligrosa 
inestabilidad, señala Porfirio Muñoz 
Ledo. Los diputados priístas, ellos so-

4 

los, dictaminan la validez ae la elección 
presidencial del 21 de agosto. 

Lunes 7 de noviembre 

Frente a la Cámara de Diputados, 
Cuauhtémoc Cárdenas insistió en su 
demanda de anulación de los comicios 
presidenciales del21 de agosto. Según 
el presidente Salinas dar autonomía a 
indígenas llevaría el riesgo de secesión. 
Dicequesucandidaturaala OMCtiene 
"respaldo global". Re¡x>rta La Jornada 
que en Querétaro bar consenso: la exis-. 
tencia de la -Milicta Zapa tista de la 
Sierra Gorda es sólo un rumor. 

Martes 8 y miércoles 9 

Al recibir de legisladores la declaratoria 
como presidente electo, Ernesto Zedillo 
dice que la nación quiere paz y unidad y 
promete gobernar sin exclusiones y cer
ca del pueblo. Cuauhtémoc Cárdenas y 
el sube o mandante M arcos sostienen en 
la Selva Lacandona una conversación 
privada de tres horas. El EZLN lo decla
ra "interlocutor ¡x>lítico válido". Según 
Samuel Ruiz, ni Eduardo Robledo ni 
Amado Avendaño tienen la capacidad 
para convocar a la unidad. Aprueban la 
llama~ Propuesta 187 del gobierno de 
Califomia. 

Jueves 10 de noviembre 
' • . 

Señala el presidente Salinas que a la 
Tarahumara síllegóJa ayuda de Pronasol 
"pero el problema ahí era enorme". 
Responde el comisionado Jorge 
Madraza a Marcos que el ~obiemo no 
quiere la guerra ni una rendtción incon
dicional, y rechaza que en el gobierno 
haya intención algr;na de engaño o bur
la. Se enfrentan policías y campesinos 
en Tuxtla. La cancillería mexicana acu
sa de racismo a las autoridades de Texas 
y Arizona, aparte de California. Ante la 
previsible escasez de mano de obra 
mexicana aumentan de 50 a 300 % los 
precios de frutas y legumbres. · 

Viernes 11 de noviembre 

Dos ¡x>licías-municipales de Comitán 
murieron y dos militares del91 Batallón 
de Infantería resultaron heridos en un 
enfrentamiento a balazos. Según el Mi
nisterio Público la agresión la iniciaron 
los militares. Ametrallan la oficina de 
un observador de Alianza Cívica. La 
organización Xi'Nich acusa a ganade
ros de un "desalojo violento" en Playas 
de Catazajá. El gobierno mexicano de
nuncia ante la ONU las lesiones que 
-provoca al país la Propuesta 187. Según 
un estudio de la CTM, la canasta básica 
es inacqsible para 8. 7 millones de mexi
canos. 

No es una novedad que cientos de miles de 
mexicanos salgan del país hacia "el otro lado" 
en busca de trabajo y un Salario. Tam¡x>eo es 
una novedad que en ·sus tierras de origen nada 
tienen y nada encuentran. Quedarse en su país 
significa ser ¡x>bre entre los ¡x>bres. No extra
ña, entonces, la existencia de pueblos fantas
mas en la geografía nacional. 
La de¡x>rtación de ilegales s~ toma como un 
deporte por la policía norteamericana (la 
migra). Miles de ellos son regresados. anual
mente al país y ahora con la aprobación de la 
Propuesta 187, se multiplicará. Baste ver las 
cifras de los últimoS años: 

Deportaciones: 
Años Mexicanos devueltos de E U 

por su estancia ilegal (*) 

1899 
1990 
1991 
1992 
1993 
1994 
Total 

873,953 
1,013,41·2 

936,499 
1,152,132 
1,189,031 
1,100,000 
6,265,027 

(*)Un individuo pudo ser devuelto más de una vez. 

.. Fuente: Secretaría de Relaciones Exteri_ores. In
forme Especial de El Financiero, 6 de noviembre 
de 1994. 

La. propuesta 18~ encama la política 
antiimigratoriaestadunidenseiniciadaen 1894. 
En este "Informe Especial" se destaca como 
"al concluir la guerra civil, la nación norte
americana se encaminó a un acelerado proce
so de desarrollo capitalista que la convertiría 
a fines del siglo XIX en la primera potencia del 
mundo". En este proceso es donde entran los 
llama•ios ilegales o inmigrantes. "La indus
trialización requirió el uso masivo de mano de 

·-obra, la-ecua) fue cubierta ¡x>r los inmigrantes, 
quienes jugaro~ un papel fundamental en di
cho preceso construyendo las vías férreas y 
trabajando en la explotación de minas". 

Los antecedentes de la 187, según este infor
me especial, son: Operación Intercepción 
(1969);LeySimpsonRodino(1986); 
El Muro de la Tortilla (1991); Ope
ración Bloqueo (1993); Operación 
Guardián (octubre de 1994) y 17 días 
después se implementó la operación 
salvaguarda. 

Ahora, la 187, pese a ser votada 
encuentro en un juez un amparo. Hay · 
un respiro y seguramente las protes
tas arreciaran para echarla atrás. Esta 
propuesta busca que los ilegaleS no 
tengan derecho a los setvicios médi
ros y sus hijos no reciban instrucción 
escolar. Además, su contenido racis
ta hace que cualquiera pida docu
mentos a los que con ptel morena 
(nacionales y centroamericanos o con 
piel amarilla) asiáticos. para denun
ciarlos. La verdad es que no sola
mente los llamados indocumentados 
serán víctimas de esta ley racis.ta sino 
lo~ legales. Arrasan parejo. 

La mano de obra proveniente de 
los inmigraates ha construído esa 
riqueza que goza el sur norteameri
cano y ahora buscan deshacerse d,e 
ellos arrancándoles derechos que han 
ido ganando en su estancia de varias 
décadas. Se trata de arrojar a su país 
de origen a varios millones de 

JulioMelchor 

realizado por la economía de la Unión 
americana. Todo mundo sabe que los USA 
es obra de la inmigración. No se trata nada 
más de mexicanos o centroamericanos o de 
asiáticos. Se trata también de europeos y de 
otras nacionalidades que con su mente y 
manos han ayudado a contruir los Estados 
Unidos de Norteamérica. 

La· huída hacia el norte en busca del 
dreamamericanotienta a millones de com
patriotas que buscan de mejores condicio
nes de vida para ellos y sus familias. Van, 
precisamente para tener lo que les niega . 
sistemáticantesugobiemo. En esta aventu
ra que busca tra~pasar la línea fronteriza 
encuentran muchos riesgos. No es casual 
que inuchos encuentren la muerte. Así, sin
embargo, es mejorquequedarseencasa sin 
nada y pai:a nada. Mejor correr el riesgo en 
esta aventura, que vale la pena aún cuando 

·en el país del dólar el dream americano se 
les escape o no lo encuentren.- Como sea, 
allá siempre estarán un poco mejor que 
aquí. No importa que ganen menos que los 
trabajadores estadunidenses o que vivan 
hacinados o en las calles. Siempre habrá 
algo ~ué comer y un dólar para enviar a la 
famiha. 

La posibilidad de una deportación masi
va de los nuestros en el otro lado hace 
t~mblar al gobierno mexicano y más cuan
do no encuentra la salida.a la crisis política 
desatada a partir del primero de enero y 
agudizada con su pleito a balazos. Salinas 
está por dejar el poder. Zedillo (otro presi- · 
dente ilegítimo e ilegal) hereda los proble
mas no resueltos po·rsuantecesor. Son doce 
años de neoliberalismo que han acumulado 
68.5 millones de ¡>'.lbres y de miseria social. 

El gobierno mexicano debe defender a 
los nuestros en el país de las barras y las 
estrellas y no hacer como que lo hace sin 
hacer nada. El TLC debe revisarse y plan
tear los derechos laborales. Queremos aquí 

_ y ahora: trabajo, salarios, vivienda, jÚsti
cia, atención médica ; alimentación, 
dignidad,democrecia, libertad, paz. Enton
ces no habrá quien quiera irse al 'otro lado. 
Una deportación masiva de compatriotas 
de allá traería complicaciones políticas 
graves y entonces... · · 

ccompatriotas sin valorar.lo que han '-'----"'---=-....:....c-_..:::=::.......:==....:....c~.:...:....::.....:c.:.:.::;:..:__:;_:__J 
Una Cantasmal y ancestral presencia. 

ORIGEN DE LA MIGRACION 

MEXICANA HACIA EU 

B. CALIFO~NIA NTE 10.2 

B. CALIFORNIA SUR 0.1 

SINALOA 2.7 

SONORA 5.2 

NAYARIT 1.9 

lACA TECAS 4.4 

QUERETARO 1.2 

GUANAJUATO 7.7 

HIDALGO 0.5 

MORELO~ 0.9 

PUEBLA 0.9 

TLAXCAI.A 0.0 -

COAHUILA 2.8 

NUEVOLEON 1.7 

TAMAULIPAS 1.2 

CHIHUAHUA Í5.7 

DURANGO 3,5 

MEXICO 1.7 

VERACRUZ 0.5 

D.F. 3.4 

YUCA TAN 0.1 

Q.ROO 0.1 

TABASCO 0.1 

CAMPECHE. 0.0 

COLIMA 0.9 

JALISCO 10.0 

MICHOACAN 11.1 

AGS. 0.9 

S.L.P. 2.3 

CHIAPAS 0.1 

.GUERRERO 4.4 

OAXACA 3.9 

F.UENTE: CNP 1986 

TOMADO: INFORME ESPECIAL 

EL FINANCIERO 

POBLACION DEORIGENMEXI

CANO EN ESTADOS UNIDOS* 

CALIFORNIA 6,000,000 

TEXAS 4,000.000 

ARIZONA 800.000 

. ILLINOIS 750.000 

NUEVO MEXICO 600.000 

COLORADO 50.000 

*INCLUYE RESIDENTES LEGALES E 

INDOCUMENTADOS. 

FUENTE: SECRETARIA DE RELACIO

NES EXTERIORES. 

TOMAOO: INFORMEESPECIALEL 

FINANCIERO. 

( . 
"! 



Cuando se inquiere al diputado del Parti~o · 
del Trabajo, Eduardo León Chain, sObre 
cuales deberan serias pri.orisJades del próxi-
m o gobierno; no lo duda: - ' ·. 

-La política eco'ilómica del presidente 
Zedilla tendrá que ser reorientada profun
damente para resolver el problema del 
empleo y el problema educativo, dos cosas 
sin las cuales el ser hu'mano no se puede 
desarrollar ni puede hablarse de desarrollo 
social en México. Comparado oon Canadá, 
que en desarrollo social está siempre en los 
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El PT no paga facturas ·al sistema: indic31 elleg;i~lad~r época de Miguel de la Madrid no hubo 

1 . , • • I'" ·- -t d. . -polítj:ca · social.. Sin embargo lo que ~izo Cambiar e espiritU SOCia ' re o . e- Salinasfueinsuficiente.- Saneól.Jsfinal';;>~s . e , públicas y de parte de la ve\ltá de las Ernes,to Zedillo, indica León ha1Ii - par,a~tatales algo-se aplico _a esos servi-

Por M ary González Hernández 
cios. ¿Cuanto? eso habrá que ver ¿cuánto 
hace falta? mucho hace falta. 

· .. -El gobierno próximo ¿qué tendrá que 
Jade a ningun otro estado del país y que por hacer para sacudirse la presencia.de·Carlos 
el contrario tienda a solucionarse". s ·alinas de Gortari? . 

· --Cambiar el C$píritu sOciaL Para el Par-

· cinca primeros países en el mundo, y nos?- . 
tros andam'ós 'cerc·a-del 50 lo q·úe indica q u.e , : .. 
hay un trecho enorme y aún así estamos 
dentro del Tratado de Libre Comerci.o. 

CHIAPAS, ENTRE LA TIERRA tid.o del."f:rabajo sigQifi.ca dejar más abierta 
Y LA DEMOCRACIA la participación soda!. No querer controlar · 

Para el Partido del Trabajo, dice León otra vez la participación social a través del 
Chaín,'el problema fundam@ntal en Chía pts, Pronasol, que es un programa de gobierno, 
es la tierra: "Tiene que hacerse en realidad El gobierno tienequeaplicarrecursos, pere E~trevistado al- término de la sesión de 

esta viernes de la Cámara de Diputados 
local, León Cháín dice preocupado que "un 
porcentaje significativo de la población 
económicamente activa se encuentra en los 
rubros del subempleo y de plano del des
empleo abierto. Para pOder habla~ de mo~ 
dernización yo créo que hay que solventar 
las necesidades de empleo de parte de la 
población, máxime en estos momentos en 
que los problemás sociales y ¡oolíticos del 
país se han venido a agudizar''. 

El otm aspecto del que hablara inicial
mente, puntualiza el diputado petista, es la 
educación. "El Partido del Trabajo ha seña
lado precisamente que el nivel promedio 
de educación de la población mexicana es 
el cuarto año de primaria. Nos parece abso
lutamente insuficiente y .preocupantes por 
otra parte porque ¿qué población trabaja
dora va a poderco~petir c;.on un cuarto ~ño · 
de primaria? Cuando un número constde
rable de población solamente alcanza ese 
nivel, verdaderamente esta en condiciones 
desventajosas frente a cualquier opción de 
e.mpleo y fnmte a la firma del Tratado de 
Libre Comercio". 

Y se pw.gunta. · 
"¡;Cómo queremos competir con países 

como Estados Unidos y Canada donde el .· 
nivel educativo es enormemente mayor? 
Tiene que a tenderse el rubro de educación. 
S a be m os que ya esta reconocido en nuestra 
constit~ciór\Ja 9bligación de la educ.,ción 
secundaria, pero hasta el momento parece 
eso es letra muerta. Existe en la ley, existe 
en el ¡;a.pel pero no e11:iste todavía en la 
realidad". 

Por ello, menciona: · . .. · ' 
"Este nuevo gobierno tendrá que profun

dizar, tendrá que hacer un esfuerzo muy 
significativo y que en ese sentido las fuer
zassociales, (X> líticas que estemos de acuer-
. do en erradicar por ejemplo el anal fa betis
mo, todo niño tiene que ir a la primaria y 
t'iene que terminarla. Adulto que no sepa 
leer ni esc-ribir tiene que aprender y tene
mos todos que contribuir, a ese ~fuerzo, 
porque no hay tarea más noble en un pueblo 
que la educación y que cada ve.! el nivel de 
está vaya subiendo y que cada vez las 
posibilidades sean mayores y mejores em
pleos con buenos sa!ari~s". 

Al abundar sobre este aspecto, León 
Chaín, habla detenidamente sobre el pro
blema migratorio. ~'Está ya la iniciativa 
aprobada, la Proputsta 187, y los migrantes 
van a taner que regresar. Pero el problema 
no se vá a acabar. Entonces, ¿que opciones 
de empleo tiene el mexicano en califomia 
y en los estados de Norteamérica? pues las 
opcines de empleo más descalificado y de 
más 'bajo salario, esa es la posibilidad de 
empleo masivo y ahora con la aprobación 
de la iniciativa 187 se restringe esta op
ción". Sin embargo indicaqueenestocon 
el paso tiend~ a amortiguarse. "La política 
en Estados Unidos en este sentido del em
pleo, abresw; puertas cuando le conviene y 

.Edaudo Leóa Clt8ia. 

.cuando no le conviene ·las cierra. Este 
momento de cerrazón de las fuerzas apli
cando una · polítiéa xenofóbica 
discriminatoria, racista, eS porque no le 
conviene recibir grandes cantidades de 
-mano de obra, en este momento baratas y 
descalific<tdas, sin embargo esto no es una 
ce·rrazón absoluta porque, por éjemplo, el 
15 por cientode la riqueza de California la 
han producido los migrantes mexicanos. El 
ciudadano norteamericano nativo, no se 
dedica a las actividades agricolas. La acti
vidadagropecuaria la realizan los migran tes, 
los ilegales que reciben un salario péro no . 
reciben prestaciones sociales, que reciben 
un salario más alto pero comparado con el 
que reciben en México, nada más". 

Advierte que esta política n~rteamerica
na es "de altibajos: ahorita está en la cerra
zón pero ~uando haya necesidad de grande 
masas de trabajadores, sé ·van a abrir otra 
vez las puestas y en ese sentido la exigencia 
mínima del servicio de salud y educaci.~n 
pues -es una aportación básica frente a la 

_aportaciónde riqueza que han hecho a este 
país". 

Asimismo menci<ma que "otro aspecto 
también muy importante,~ el Tra·tado de 
Libre Comercio, que tiene que ver que 
nuestro principál producto de exportación 
es la mano de obra barata y 
que en este momento a tra-
vés de esta política del go
bernador de California tien
da-a cerrarse. Que va a pa
sar con esto, pues se va a 
agudizar y se van a encon
trar contradicciones en las 
relaciones de los países, 
cuando se pretendía que a 
través del Tratado de Libre 
Comercio las relaciones 
fueran más diplomáticas, 
másrealesdesocioasocio". 

una profunda reforma agraria en Chiapas. tiene que dejar más libr-e la organización 
No es posible que la familia Absalón Cas- social en las comunidades para que los 
tellanos tenga varios miles de hectáreas, es recursos se puedan P<?tenciar. 
una familia latifundista disfrazada, por los "Que el problema agrario en-Chiapas se 
herederosyporqueloshijosaparecencomo· atienda a fondo en realidad .y evitar tanto 
propietarios de otras grandes extensiones intermediarismo y corrupción entre caci-
de tierra. Eso tiene que acabarse. Campesi- ques y el partido ofiCial ¿Esto qué quiere 
nos, indígenas sin tierra en Chiapas, a estas decir? pu~ que el gobierno tiene que cam-
alturas, sin posibilidad de ,que la tierra les biar. Si quieren que haya democracia en 
de algo para c~mer, es verdaderamente Chiapas y en el país, ha y que dejár a un lado 
vergonzoso para nuestro país. El gobierno el caciquismo. Dejar que la democracia 
tiene que dar una atención profunda al emane desde la base de la sociedad en las 
problema agrarie. Y el otro aspecto, el comunidades, que en cada delegación la 
problema de la democracia". . gente elija al mejor hombre de su delega-

-¿Que es lo que tendrá que dar marcha ción. No solo ver la democracia electoral. 
atrás en el próximo gobierno? sino también la comunitaria que es !a· base 

-Muchas cosas... de la electoral". 
-¿Como cuáles? · Por otra parte, consultado sobre la califi-
Y ennumera: cación de la elección p~idencial. en una 
=-Una:. me parece a mí una inercia los sesión. en la cual sólo el PRl y el PT 

funcionarios ... bueno, que los problemas se ·resptldaron el dictamen, lo que provocara 
pu~en atender _mañana ... creo. t¡ue tiene versiones en tomo a que el Par!ido del 
que haber una voluntad más real yefectiv:a Trabajo dió su respaldo "porque esta pa-
para considerar que los problemas sociales gando las. facturas de apoyo que le dió el ,;_ 
de empleo,. de educación, de la tierra, de la . gobierno durante ·las campañas presiden- r. 
democracia, tienen que ser atendidos de ciales''. León Chaín defiende a su partido: ~~ 
manera urgente en nuestro país. "No creo que sea en ese sentido. En 

"Manifestar por parte del gobierno y las IJrimer lugar quisiéramos · aclarar que la 
fuerzas políticas y sociales una gran vol un- ;,otación de la fracción petista fue libre.los 
tad para que en tiempos muy específicas se ·diputados pudieron ~ecidir unos a favor y 
resuelvan los asuntos o vayamos viendo otros .en contra". El otro aspecto de la 
por lo menos avances muy significativos elección presidencial tiene que ver con el 
en materia de educación, de empleo, de descalificar o no una ele.cción. Entonces, 
tenencia de la tierra, de reforma agraria y desde mi punto de vista particular tendria-
de democracia. El · gobierno tendrá que mos que anular todas las elecciones, no 
manifestar una voluntad real y dejar de solo las presidenciales. Esto es un proble-
querer tapar el sol con un dedo, dejar de ma complicado que rebasa la (XlSición de 
'tomarnos el pelo en decir que los proble- un partido o de otro o de querer encasillar 
mas se están atendiendo. a un partido frente a la ultrademocracia de 

"Salinas llevó el Pronasol a muchas c.o- otros". . 
m unidades, pero otra gran candidad de -¿No está pagando el PT las facturas de 
comunidades no tienen eso, ¿por qué se apoyo del gobierno? 
noto ese avance de Salinas? porque en la -No, en l<;> absoluto, finaliza. 

BRAUUO GUERRA EN lA UAQ 

"El gobierno de Zedilla 
tiene por delante una situa
ción bastante complicada. 
Y el otro gran problema es 
el de Chiapas. EI Partido 
del Trabajo no ve posibili
dades de solución a corto 
plazo, pero tendrá que ser 
atendido de manera esen
cial, porque no queremos 
queestaexperienciasetras-

El vleraes 11 de aovtembre r.e preseatado ea el Aadllorlo "FKaaado Diaz Ramirez" el C0111peadlo de Derrc~o laterudo .. l. 
obra de Braallo Guerra Malo, ex redor de la UAQ y experto ea la materia. Ea la foto saperlor, .el rector Jose AJffftlo Zepfda 
Garrido, el goberaador Eartqlie Sargos, Braalló Gaerra Malo y elakakle-JesiÍs Rodrigan. 
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Los amos :del 
mayoriteo y er-· 
agand~Ue 

AlfonsoJuárez~ 

-Mientras no exista una auténtica división 
de poderes, con un legislativo no solamente 
aprobadorsino hacedor de leyes, nunca habrá 
un verdadero avance democrático. 

-¿Y ahora qüé comiste, compadre? 
-A veces pienso que las diputaciones y 

senadurias de representación proporcional, 
fueron un gebial invento para darles atole con 
el dedo a los partidos de oposición. 
- -¡Shh! ¡Compadre! Te pueden oír. 
-De todas maneras el partido de Estado se 

las ingenia para mantener la mayoría en todas 
las Cámaras. Deja que los diputados y sena
dores griten y se desgañiten, al cabO -como 
alguien dijo- "ni los veo ni los escucho". 

-Lo bueno que aquí no pasa esto. 
.....-No, fíjate que no. En lá Legislatura del 

Estado con sus 25 diputados, 15 son tricolores, 
y con eso basta para asegurar la aprobación de 
todo lo que le llegue de arriba. · 

-¿Cómo que "de arriba"? ¿qué no hay 
equilibrio de poder? , 

-¿Lo dudas, compa? Una de las caracte
rísticas de nuestro original sistema político es 
la disciplina a ojos cerrados. 
~i Y las causas populares? 
-Para los legisiadores del F.Jiido en el 

poder, lo único importante es cwdarsu ascen
dente carrera política, los intereses creados y 
la hegemonía partidaria. Lo de~ ~~u~ero 
trámite. . .. ~--

-_¿Porqué dices tal cosa, compadre? 
-Te pondré un ejemplo: el Congreso local 

parece tener la consiF de desechar toda 
propuesta de la oposición, por buena que 
parezca, simplemente por venir de donde 
viene. · . 

-¿Acaso te refieres a la prop(>sición de 
apoyo a los indígenas de la entidad, presenta-
da por la diputada Pérez Said? • 
--s~ hombre. Ya ves que uno de los que 

hacen el trabajo sucio de descalifi€ación a 
priori de las iniciativas no oficiales, es Moya 
Vargas con aburridos alegatos'leguleyos. Que 
1al-propuesta no precede por no presentarse 

· e.n tiempo y forma ante las instancias co~res
pondientes, ~iguiendo los usos y costumbres 
de ta ·práctica parlamentaria, con original y 
nueve copias, que faltan los sellos y firmas de 
los signatarios, que debió presentarse en la 
oficialía de partes, etecé, etecé. 

-sospecho que ese "legislador'' es amante 
del burocratismo a ultranza. 
-Y eso no es todo. Don Arnulfo rogó "no 

recargar de tra"bajo a los diputados", .. 
¡pobrecitos! · 

--Bueno, hay a';mprenderlos, compa. Las 
mayorías no pueden darse el lujo de permitir 
que las minoríaS les lleven la delantera en 
materia legislativa y que el electorado vea 
que la oposición está preocupada por sus 
problemas. 

-¡Claro! Los cambios legislativos sólo 
deben provenir del piso superior, nó de ~os 
cimientos. Las reformas casi siempre han 
sido verticáles. ' 

-¿Querrá eso· decir que el papel de los 
diputados se re<lllciría a esperar paciente y 
paSivamente a que el ejecutivo envíe una 
iniciativa, para aprobarla casi sin discusiones 
ni modificaciones? 

-.-Exactamente, así acontecía hace unas 
cuantas legislaturas atrás, cuando en el Con
greso Local no habían diputados opositores. 
Imaginate, todos tricolores. Así, detentar una 
diputación era todo un placer. Una iniciativa 
se leía y, sin pasarla a comisiones, y mucho 
menos sin discutirla, se aprobaba de volada. 

-¿Y ahora qué acontece, compa? 
-La estrategia "levanta dedos" si~11e im-

placable. A pesar de la oposición, los tricolores 
siguen siendo ... ¡los amos del mayoriteo y el 
agandalle" 

Durante la anterior administmción e:~tata~ - - , p~ A ~ro· RAMA centro afili~dos a la Camara Nacional del 
tres fu~ron l;ls. leycs eonflictiváS,-qÚe fueron - ~ ~ · Comercio que dirige JGRGE MAR:'ilNEZ 

· -aprobadas por mayoría priista en el Congreso 

1 
e o BARRADAS, quienes se manifestaron en el 

del Estado, una la del Impuesto Predial que . PO LIT . PalaciQ. de Gobierno Municipal solicitando 
fijaba .como base del impuesto el valor co- que no se permitiera la .instalación de a.mbu-
mercial de Jos inmuebles; otm que fue la que lantes, para L>s días feriados próx_imos, situa-
despenalizaba et adulterio y otra más 1a deno- + Primera unidad + Está ción que finalmente fué desantendida. toque 
minada de Educación. deiando de ser oficina de generó el deScontento de loS mismos. 

Las tres leyes trajeron una amplia ., Abom fueron los comerciantes estableci-
movilización soe!al, -la primera dió origen al trámite + Independencia dos en el Mercado Escobedo, que 
nacimiento de la asociación civil denomina- económic~ presumiblemente están afiliados a la organi-
da Contribuyentes y Usuarios de Servicios en zación priista Fedemción de Uniones de Co" 
el Estado de Querétaro CUSEQ, impulsada merciantes que dirige el ex-Diputado JOSE 
por la luchadora social CONSUELTIO Por JoséAlfredoBotelloMontes MERCED AGillLAR TREJO, quienes se 
MFJIA y· cuyo primer presidente fué el actual . manifestaron ·-por el · desalojo ·ae ·los ·romer- -
diputado federal del Partido e.cción Nacional VARGAS, quien se ha convettiáo en el ''ca- ciantes ambulantes en docientos metros a la 
GERARDO NA V A BOLANOS. ballito de batalla-en lo j uridico'' de la fracción redonda de ese centro de a bastos. 

La movilización social tmjo como conse- parlamentaria, argume~tara que deberían res- Los comerciantes establecidos del más 
cuencia, que no obstante estar aprobada la peta.se las Jemrquías de los poderes y por lo importante centro de abastos en nuestra ciu-
Ley por el Congreso, se le biciem una adición mismo debería aproba.se como estaba la pro- dad, encabezados por su secretario general 
en lo que se le denominó" ... un alcance", para puesta de Ley. · RAUL GUTIERREZ AL V AREl, bloquea-
que no se aplicara con su rigor a jubilados y La Ley a que me refiero es la que permite ron las avenidas Zaragoza y Corregidora, 
pensionados. · la regularizacion de predios urbanos y . pam que fueran atendidos por el edil JESUS 

La de despenalizacion del adulterio, tam- sem.iurbanos en el estado de Querétaro, con RODRIGUEZHERNANDEZaquiensólici-
bién trajo una amplia movilización social y profundo contenido social, que en el fondo ya taron además que los comerciantes ambulan-
un cuestionamiento en el seno familiar de los había operado -en el primer semestre del año tes fuemn reubicados en los lugares que ex-

. diputados priistas principalmente por parte y que pretendía se prorogam su vigencia; profeso tiene habilitados el municipio, como 
de sus esposas, pero que al fin y al cabo cuando ello ya no era posible, ya que sólo se es el estacionamiento de Corregidorá y el 
fiDalmente fue aprobada nuevamente por la puede prorrogar algo que está vigente. denominado Globo Azul de Fernando de Ta-
mayoria tricolor. Fué enviada de regreso al ejecutivo de pia y que actualmente están sub-ocupados. 

Incluso dicha despenalización del adulte- regreso la propuesta de prórroga de la Ley y La respuesta del alcalde fue en el sentido 
rio, tmjo como consecuencia una fuerte criti- se víó en la obligación de remitirla como una de que primemmente levantaran el bloqueo 
ca por parte del Obispo de Querétaro de que tenían en esas principales arterias 
ese ·entonces monseñor ALFONSO· de nuestm ciudad, ya que no era el modo 
TORIZCOBIAN(q.e.p.d.) para los le- Neoliberalismo sui generis de llegara soluciones que beneficien y 
gisladores, cuandoalserentrevistadoal más bien se reflejan en problemas que 
fiDal de la peregrinación que realizan aquejan a la sociedad y· en segundo 
los Querétanos al Tepeyac, fueron cali- lugar les reitc<ró el ofrecimieqto de su 
ficados de "amorales". · administración - para rehabilitar el 
. Por lo que respecta a la Ley de Edu- inmueble del mercado E!¡CObedo y se 
cación, la Federación de Escuelas Parti- pueda brindar un mejor servicio. · 
culares, dió una lucha di"cisiva, así como Además, el responsable del gobier-

, laUnióndePadresdeFamilia, máxime. no municipal les externo q,ue la . 
cuandofuédesyconocimientoqueenel reubicación de los comerciantes ambu-
estado de Michoacán una Ley de esta lantes, se dará casi de manera natural 
materia y con similar conterudo había cuando vean q·ue la gente prefiere ad-
sidocontenidaporquieneragobernador quirirsu mercancia en ese luga!que~n 
de ese estado, CUATIIEMOC CAR- los ambulantes. 
DEN AS SOLORZANO. Se les pidió a los locatarios que pre-

Se dieron plantones en el Palacio Le- · .. 0 sentamn· un proyeeto de remodelacion· 
gislativo y frente a la Casa de la Corre- e::. de su mercado y las propuestas mediatas 
gidora, donde un importante grupo de y a futuro para mejorar el entorno de su 
ptdres de familia de los más re,presenta- zona de trabajo, propuesta que fué me-
tivos en la ciudad, oraban "por la con- dianamente aceptada, ya que censide-
·versióndenuestrosgobemantes ... ", tam- ran la mayoría de ellos que con la 
bién el Obispo monseñor ALFONSO reubicación de la Centml Camionera 
TORIZ COBIAN elevó la voz de la traerácoinoconsecuencia la reubicación 
Iglesia y durante· siete semanas elaboró de mayor número de comerciantes am-
sie,tedocumentosdenominados"atisbos bulantes .en rededor de ese centro de 
&Pbre la Educación" donde defendía la L-~~==:~~ª~~~~~~~~§§:~~~ abastos. 

. ' libertad de Educación y el Derecho de 
su ejercicio para los padres de familiá. 

Finalmente fue aprobada por ~yoriteo 
priista dicha Ley, que les valió aquella frase 
del diputado panista JOSE MORENO 
ESCOBEDO, que dice " ... a las mujeres se les 
seduce, a los hombres se les convence ... Y o 
soy hombre y ustedes no me han conv-enci
·do ... " para votar en contra. · 

En cuanto a la formá, no en cuanto al fondo 
tuvo dos modificaciones la Ley Estatal de 
Educación, después de una reunión que sos
tuvieron la Federación de Escuelas Particula
res y la Unión de Padres de Familia con el 
entonces gobernador MARIANO PAlA
CIOS ALCOCER, pero sin que pam el efecto 
se regresara el documento a la Cámara de 
Diputados. 

Esta breve remembranza viene al coso, por 
la forma en que comienza a operar la actual 
legislatura, donde todo indica que pasará de 
ser una mem dependencia del poder ejecuti
vo, en lo político y económico, por que sus 
acciones así lo indican. ,.. 

En lo político, por prime m ocasi.ón se tomó 
la desici.in por parte del pleno del Congreso 
del Estado, devolver una iniciativa que estaba 
mal formulada en la forma, mas no en el 
fondo, pero existió el reconocimiento tanto 
del legislativo y ejecutivo que estaba mal y 
por ende era procedente su reenvío. 

Esto a pesar que en els eno de comisiones el 
diptado priista ARNULFO MOYA 

nueva propuesta Salvando el error cometido, 
lo que como he dicho habla muy bien de la 
relación que debe existir entre ambos pode
res, incluso la nueva iniciativa fue dispensada 
en su trámite de comisioqes y votada en una 
sóla sesión por unanimidad. 

Otm acción de la nueva vida del poder 
legislativo, la conoceremos este mismo pe
riodo de sesiones, cuando sea aprobado el 
prespuesto de egresos-del Poder Legislativo 
por los señores diputados, pero además con él 
ingredie.Ílte adicional que :1bom será el propio 
legislativo quien ejerza su propio presupues
~o, sin que tenga que pedir prev1aa utorizacion 
al Congreso como venía sucediendo. 

Con estas acciones, se completará el cua
dro de las relaciones entre poderes . en d 
estado, ya que también el Poder Judicial pudo· , 
lograr su independencia económica y admi
nistmtiva total a partir del principio de' este 

.sexenio, lo que seguramente será en benefi
cio de los gobernado!>. 

• SIGUEN WS PROBLEMAS CON WS 
- AMBULAN1ES 

Por segunda ocasión en lo que va de la actual 
administmción municipa-l, los comerciantes 
organizados se volvieron a manifestar en las 
calles de la ciudad, en protesta por la falta de 
control que se tiene sobre los llamados co
merciantes organizados. 

Primeramente fueron los comerciantes del 

EXITO DEL CONGRESO 
DE TRIBUNALES 

Un éxito rotundo en cuanto a organizació_n, 
participacion y asistencia; se anotó el presi
dente del Tribunal Superior de Justicia en el 
Estado SERGIO HERRERA TRE,JO y sus 
colaboradores, en· la relación del ·congreso 
Nacional de Tribunales Superiores de Justi
cia. 

El Congreso concluyó con la suscripción 
del documento denominado "Declamtoria de 
Querétaro''; donde se plantean 16 puntos bá
sicos que consideran indispnesables se apli
quen en la impratición de justicia, los tribuna- · 
les de justicia reunidos en el evento. 
Entre los más importantes puntos se ratifica la 
autonomía e independencia del poder juicia~ 
se reconocre a la Suprema Corte de Justicia de 
la nación como el máximo órgano judicial en 
el país, que se creen Supremas Cortes de 
Justicia en los estados para lo cual piden 
reformas constitucionales y a la ley de Ampa
ro, que los Juzgados de Distrito y de Circuito 
descentmlicen sus funciones en casos del . 
ordeñ común a los juzgados estatales, que en 
la legislación común se baga realidad el artí
culo cuarto constituciona~ que las j udicatu
ms sean obtenidás PQr oposición, entre otros. 

Muchas de esta propuestas segummente
serán recogidas por las gentes de la próxima 
administmción, pam ser presentadas como 

Pasa a la Página 19 

• • 
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S -milloneS de dólares en nueva planta de tratamiento en Kimberly Clark 

Suma de esfuerzos para· generar divisas 
para San Ju~n del Río: Burgos Gar~ía 

Luego de inaugurar la planta de-tratamien
to secunda.!ÍQ._ife afluentes de la e~presa 
Kimberly Clark, cuya inversión ascendió.a 
5 millones de dólares, el gobernador Enri
que Burgos García, reconoció la importan
cia de la suma de esfuerzos de empresarios, 
t~bajadores y autoridades "para brindar lo 
que necesitamos, como oportunidades de 
trabajo r generación de divisas para San 
Juan de Río, la entidad y la nación". 

Dijo · asimismo que "para acudir 
exitosamente al cierre del siglo, es funda
mental: la converge~cia de esfuerzos entre 
las autoridades-de los niveles de gobierno 
y los e m presa rios, con una visión profunda 
de la perspectiva de Querétaro". 

Burgos García reconoció el esfuerzo de 
la empresa, que con una adecuada tecnolo
gía a tiende uno. de los aspectos más sensi-

Nada m~lesta más al puebla que la injusti
cia, que socava y deteriora el sistema de 
Leyes. El sistem_a de leyes se socava tam
bién cuando no hay una justicia honesta, 
pronta y expedita, manifestó en Querétaro 
el Procurador General de la República, 
Humberto Bénitez Treviño, en representa
ción del Ejecutivo fedéral, Carlos Salinas 
de Gortari. 
Duran~~ inaQguración del XVIII Con

greso Nacional de Tribunales Superiores 
de Justicia que se llevó en esta ciudad del 
6 al lO de noviembre, el Procurador Gene
ral de la República dijo g4e es imprescin-' 
dible que esta importante función quede en 
manos de servidores ·{'rePárados, honestos, 
sensibles a las necesidades s'ociales y que 
tengan un· profun<to-sentido -humano. 

. En el" evento estuvieron presentes, el 
gobernador del estado, Ennque Burgos 
García, el Presidente de la Comisión Na
cioóal del Tribunal Superior de Justicia, 
Julio Patiño Rodríguez, el Procurador de 
Justici-a, Gustavo GarQÍa Martínez y el 
Presidente del tribunal Superior de Justicia 
en Querétaro, Sergio Herrera Trejo, así 
como representantes de los niveles federal, 

- estatal y municipal. 
El Presidente de la Comisión Nacional 

del Tribu_nal Superior de Justicia, Julio 
Patiño Rodrí~uez señalo en su interven-

- ción que la pttncipal finalidad de este con
greso, es hacer efectivo el principio cons
titucional de la justicia imparcial, pronta y 
expedita. 

Julio Patiño Rodríguez diJo, lo vamos a 
lograr a través de modificaciones legislati
vas y con trabajo fecundo, transparente e 
incansable, ejerciendo el derecho de todos, 
a luchar dentro de la ley, por la renovación 
de la justicia. 

Por su parte, el Presidente del Tribun~l 
Superior de Justicia de Querétaro, Se~o 
Herrera Trejo señalo que el compromiso 
moral y profesional de los magistrados 
congresistas, es la búsqueda constante de 
aquellos instrumentos que faciliten el ac-

-
bies como es el cuidado y protección del 
medio ambiente y el mejor aprovecha
miento del agua. 

En tanto que el gerente de la Planta, 
Gabriel Lance Brunet -en presencia de 
Claudio X. González, presidente de 
Kimberly Clark, el presidente municipal 
de San Juan del Río, Francisco Layseca, y 
de autoridades de Sedesol, de Conaguas y 
de la Procuraduría Federal de Protección al 
Medio Ambiente- mencionó que la planta 
bajio recibió autorización de la SARH para 
extraer un máximo de 450 litros por segun
do de agua, permiso condicionado a, que el 
ag~. una vez ilsada, ~trate para su uso y 
se devuelva en por -lo menos un 80 por 
ciento. 

Ségún se informó_, con la nueva planta de 
tratamiento secundario, en la que se invir-

tieron 5.millones de dólares, la extracción 
del agua requerida es inferior a 200 litros 
po.- segundo. Asimismo la planta funciona 
a base de lodos activados y permite reutilizar 
durante 15 veces más el agua en sus proce
sos, en lu~r de las cinco v_eces actuales. 
Ello permite abatirla explotación del agua 
del subsuelo. 

Durante el recorrido de las instalaciones 
durante la inauguración, se dio a conocer 
que con el agua que esta empresa envía a la 
presa derivadora de San José, se están 
regando 187 hectáreas de las 400 existentes 
del Distrito de Riego 23. · 

A su vez, ClaudioX. González, presiden
te de Kimberly Clark indicó que los pro
ductos que fabrica la empresa, además de 

' llegar a-l mercado nacional se exportan a los 
Esta5ios Unidos, a Centro y Sudamérica. 

Inauguró ·el XVIII Congreso Nacional de TribunaleS Superiores de .Justicia en-Querétaro 

Nada molesta más al pueblo que la injusticia, que so.cava y -. 
deteriora el sistema de L~yes, afirma el> Procurador Benítez 
ceso a la justicia para los ciudadanos, hacer licia en Querétaro, que las circunstancias 
realidad los principios de la jurisdicción. sociales y económicas que vive el país han 

Sergio Herrera Trejo dijo en la inaugura- llevado a los representantes del Poder J udi
ción que las garantías surgidas por el traba- · cial a discuciones, convencidos de q u~ los 
jo fecundo de muchos magistrados empe- altos valores del derecho, la seguridad, la 
ñados como lo estuvieron sus autores, en justicia y la paz, se realizan en la· vida 
dar un seguimiento institucional a los a van- humana, ~n la diversidad y en el eterno 
c~s 9ue han incidido en .f~rtalecer y .-· proceso del cambio. · 
d1gnificar a los Poderes JudiCiales de los En dicho Congreso se instalaron tres 
estados, porque si algún sentido y) ustifica- mesas de traba jo con la siguiente te m á ti~: 
ción tiene la existencia y operatiVIdad de la 
Comisión Nacional, este ·sera el Poder dar
testimonio de la Justicia. 

Séi)aló el Presidente del Tribunal de Jus-

Administración justicia; Materia civil, fa
miliar y mercantil y Materia penal, en las · 
cuales se presentaron 55 ponencias y se 
presentaron 16 puntos de la Declaración 
Querétaro. . 

El próximo Congreso Nacional se efec
tuará en el c;stado de Quintana Roo, pues 
luego-de una votación superó a Morelos. - · 
De los 24 votos emitidos, sólo dos fueron 
para Morelos. 
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P~J!asol:~ ¿.para combatir a los pobres 
· .;tuevos o a los pobres viej.os? 

Totó J iménez Diego 

Yo pondría mi talento.al servicio de esa causa 
absurda y frustante que· es construir la --civilización 

mexicana. Hay que hacerla paso a pasa, aún a precio 
de nuestras convicciones y nuestrn vida. 

Héctor AguUar Camín 

La pretensión de una reflexión, al término del sexenio, 
nos permite hacer una evaluación de los costos y bene
ficios en las áreas de la administntción pública (1988-
1994) destinada en los ámbitos: político, económico y 
social. Pero tal pretensión no es desarrollar un balance 
en todos los ámbitos, por lo tanto, nos remitiremos 

· únicamente a la esfera de lo social sin olvidar su 
connotación política. 

Una de las preocupaciones más grandes de la actual 
administración al principio del sexenio fue el com~te 

. a la pobreza y extrema pobreza que sufrían grandes 
capas sociales de la población, que eran los indígenas, 
colonos populares, campesinos, sectores medios. Estos 
sectores se componían de mujeres, niños, adolescentes, 
jóvenes, que eran la nueva generación de los pobres 
nuevos y, no la de los pobres viejos que ha sido ocultada 
por los censos oficiales del gobierno. 

. Ante este dilema de pobreza nueva y pobreza vieja el 
Estado respondió con 'la instrumentación del Programa 

. Nacional de Solidaridad.queern una respuesta a primera 
vista para com bá tir el rezago social dejado por el modelo 
de estado asistencial y corporativo que diseñó una idea 
errónea, que se basaba en la idea de que entre más gasto 
público se tntducía en ma yorj us ticia s&ial. Esta trnduc
ción matemática de suma más suma fue uno de los 
factores por lo cual se ·califica a la América Latina como 
la década penlida; 

Por ello, era necesario la construcción de un nuevo 
. , modelodeEstadoqueseolvidaradela política asistencial 

y corporativa y, que replantea·ra un nuevo 
refuncionamiento de los pilares que sirven de base al 

, sistema político mexicano. 
El nuevo embellecimiento del Estado o como·algunos 

politólogos lo llaman el adelgazamiento del Estado 
consistía en realizar una profunda refórma económica 

. que se orienta hacia el paradigma neoliberal, que era una 
exigencia de las economías-mundos que apuntan a una 

. gtol>alización mundial antes que finalice el sexenio y el 
milenio. Con el embellecimiento del Estado se diseñaba 
una nueva política social que era parte del proceso de 
refonna del Estado, se intentaba a todas luces diseñar un 
nuevo p{Oyecto encaminado a combatir la pobreza y 
extrema pobreza del pueblo mexicano. 

Para tal obra se construyó el Progrnma Nacional de 
Solidaridad, que i_ntentaba ser el instrumento utilizable 
para atenuar la pobreza mediante' su esquema 
progrnmático que consistía: en el bienestar social (agua 
potable, drenaje, electrificación, pavimentación, cons-

. trucción de caminos); progrnmas especiales (escuela 
digna, niños en solidaridad, regulación de la tenencia de 
la tierra); apoyos productivos (fondos de solidaridad 
para la produ~-:ci~n, jarnaleros, agrícolas, fondos regio
nales de sohdandad para desarrollo de los pueblos 
indígenas). -

Estos eran los progrnmas diseñados por el Gobierno 
para el combate a la pobreza y extrema pobreza y, sin 
embargo, dichos progr..mas a través del sexenio que 
finaliza fué utilizado parn otros fines, tales fines, los 
podemos localizar en tres canales: el primero solidari
dad fue un instrumento de política compensatoria para 
poder realizar la reforma estructural y poder atenuar el 
descontento popular vías progrnmas del Pronasol; en 
segundo lugar, fue un instrumento que canalizó recursos 
mediante obras al partido" casi único" y tercero, solida
ridad se convirtió en un nuevo poder parnla creación de 
élites regionales v locales. 

Por lo tanto, es necesario apuntar que Solidaridad 
después de todo, lo que hemos dicho, es un instrumento 
que alcanzó sus oi:;etivos en la actual administrncióo, 
que pudo operacionalizarse en los tres niveles de gobier
no realizando una estrategia fresca e innovadora que 
cQJlSistía en una reforma del Estado propietario y 
asistencial hacia un Estado embellecido y solidario, que 

se encamina a dar una respuesta al desarrollo social, bajo 
. las luces de una.nueya rncionalidad del poder en recono
cer.en que existe un .~ndeterioro - de grandes ca~s 
soctales y, por lo tanto, tnstrumentar una· nueva· relac10n 
Estado y sociedad que se invocara a darle solución al 
rezago social de grupos y organizaciones sociales, muy 
independiente de su posición ideológica,- mediante una 
comparticipación ~electiva que se traduce no en las . 
grandes obras, sino en medianas pero eficientes obras. 

BAJO LA WGfCA DE LAS 
FUERZAS DEL MERCADO 

También se buscó por otro lado, minimizar las acciones 
de la burncracia en la esfera de lo social porque se 
considernba como un obstáculo para la eficiencia y 
operacionalización de los programas en las comunicades 
y regiones. Frente a este nuevo reto se buscó una Queva 
participación de autogestión en la comunidad, que se 
bas~rn en una nueva relación institución-ciudadano en 
donde éste último encontrarn una nueva identidad; per
tenencia y solidaridad con su espacio físico y geográfico 
y, la nueva institucionalidad del concepto de solidaridad. 
Sin embargo, todo esto se realizó en el maroo de la 
refundación del Estado, que refuncionalizó nuevos es
quemas de dominación y control basado en un nuevo 
coporativismo social, además en una nueva política 
cliente lar (Rouquier). 

Frente a ésto, le queda el reto y desafío a la próxima 
administrnción federal en proseguir con el Programa 
Nacional de Solidaridad,-en su siguiente fase que· es la 
consolidación del empleo y el salario, que lo veo eminen
temente difícil de cumplir mientras que estos dos 
indicadores económicos que miden l 1 pobreza y extrema 
pobreza estén bajo la lógica de las fuerzas del mercado. 
Es necesario que se instrumente un programa desde el 
Estado en reducir el desempleo y aumentar los salarios 
mediante un acuerdo con las cúpulas empresariales, 
laborales, cuidande ambas partes el control de la infla
ción y el pago de la deuda ~xtema. 

No obstante, si queremos alcanzar: la modernización 
económica y política en la administrnción 94-99 es 
necesario saldar el déficit social. Por lo tanto, ojalá que 
dentro del programa del nuevo gobierno se le dé prioridad 
al renglón social de combate a la pobreza y a la miseria 

. mediante un progp~ma de empleos y mejores salarios a 
los nuevos pobres y a la pobreza en general para un mejor 
nivel de calidad de vida. 

Una reflexión obligada es la siguiente; cuál es el futuro 
de solidaridad en el marco de la ansiada modernización 
de las estructuras políticas; es la verdadern construcción 
de políticas de desarrollo social de manera horizontal en 
las regiones y en las comunidades respetando su culturn, 
tradiciones y modos de vidas; el a poyo en fina ocia miento 
a la modernización de un mercado m terno generador de 
empleos, en impulso verdadero a los proyectos produc
tivos presentados por solidaridad de manern rncional. Y 
no el desvío de recursos de solidaridad de manera imcional 
para la copstrucción o remodelación de iglesias, cuando 
sabemos que estas entidades eclesiásticas son unas de las 

. insti taciones que por años han amasa do mayor riqueza y 
poder, y todavía le arrebata la limosna que destina 
Solidaridad a los pobres que ellos absuelven y perdonan. 

Ladrones 
José M. Sánchez Lozada 

Todas mis colaborndones al periódico E/ Nuevo Amane
cer han sido a base de historias de Querétaro o de sistemas 
que conducen a nuestro pueblo, utilizando algo de filoso
fía, lógica, etc. Pero ahorn me salgo de ese lineamiento, por 

. -la situación que pone ese número 187. 
Desgraciadamente, nadie de los medios de comunica

Ción, escritos o hablados (rndio o T.V.) han mencionado 
nada acerca de la verdadern historia. · · -- · 

Esta es, diciendo crudamentalmente la verdad: los Esta
dos U nidos son ladrones de un enorme territorio mexicano, 
que incluye California, Arizona, Nuevo México y Texas. 
Aunque este territorio buscó, según su historia, ser una 
nación independiente, pero que inició el problema con el 
gobjerno central de México, y que provocó la invasión del 
país, de ahí el episodio de los Niñes Héroes, que para mi 
no fueron niños (excepto uno) ni héroes·, pues para mi 
hubieran impe(lido que los invasores se apodernran del 
Castillo de Chapultepec. 

Vclviendo a la 187, el señor Wilson, no está pisando 
terrenos que le pertenezcan, son de México, son la riqueza 
robada a nuestro país·, y por lo. tanto los mexicanos radica
dos ahí, con papeles o no, tieneq el absoluto derecho, pues 
están en su país, aunque nom'inalmente no sea así. 

Desgrnciadamente, aquí en México, la administración . 
del gobierno no ha hecho caso del cultivo de la tierra_ni ha 
explotado los recursos: agricultura, ganadería, minería, 
10,000 kilómetros de litorales pesqueros, turismo a· las 
hermosas playas, etc. En vez de esto tenem0s industrias, 
que malamente compiten con las extranjeras o son 
"transnacionales", ésto por la mano de obra barata, y en 
algunos casos (textiles, por ejemplo) utilizando desechos 
de otros lados. 

Así que luchamos porque los trabajadores "legales" 
regresen a trnbajar acá, mandando a los. gringos a la mala 
situación que la falta de su mano de obra los pondría. 

Addenda: En el Nº 209 pág 5, en mi colaboracrones 
"democrncia 11" me referí al robo de Icis Estados Unidos de 
los territorios de California; Arizona, Nuevo México y 
Texas. · 

Desde mi aula 

La187 
Carmen Chapela Mendoza 

¡Qué paradoja eso de la 187! 
Mientrns que los J'>élÍSes deseosos de .desarrollo luchan _ 

por convencer a sus dudada nos de la importa ocia de asistir 
a la escuela y se esfuerzan por reclutaren susinstituciones 
al mayor número posible de estudiantes, existe un país, 
dueño de la mayor riqueza material del planeta,quede una 
manera incomprensible, adsurda y bárbara pretende usar el 
derecho a la educación de cualquier infante como producto 

·que pudiera negociarse y priva de educación a los que de 
alguna manera, les guste o no les guste, legal o ilegalmente, 
son parte importante de su ciudadanía y de su economía. 

Cuando veo estas cosas mé pregunto: ¿Ese tipo de 
actitudes, esa escala de valores es la que adoptaremos al 
ingresar al tan codiciado y maquillado "Primer Mundo"? 
¿Resulta ser más "civilizado", el país en vías de desarollo 
o el supestamente desarrollado? 

¿Esos son nuestros nuevos socios, con los que tendre- · 
mos que díscutir, dialogar y acordar múltiples y delicados 
asuntos? 

¿Con ese criterio se redacto el1LC? ¿Con ese criterio 
se negociará nuestra vida de aquí en adelante? 

Me uno a la propuesta que Guadalupe Loaeza sugiere en ' 
su artículo del periódico Reforma del jueves 10 de noviem
bre: 
-Todos los mexicanos, tanto los que vivimos de este lado 

como los que viven delatro, deberíamos dejar de consumir 
productos de origen estadounidense como una muestra de 
apoyo mornl a nuestros compatriotas. 

Sería muy interesante que formaramos frentes comunes 
y trabaJaramos por fin como unidad. ¿No cree usted? 
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"La prensa también es mía, yo la mane-
jo, la patrocino y puedo con esa fuerza . . ~ 

tener al pueblo siempre dormido ... 
¿Hasta cuándo daremos la 

lucha ideológica? Viva .el amor y la paz, viva.n las institu
. ciones reinaré con mi ·ainero en este 

pueblo ;in pantalones ... " 

Seguramente _el comprometido cantautor 
Gabino Palomares estaría haciendo un 
entripado coraje, hará unos 20 años, cuan
do déseó despertar de sU letargo a Juan 
Pueblo mediante sonora bofetada... ¡por_ 
qué chingaos serás tan dejado .. ! 

"Qué sabio es el pueblo mexicano", ha 
exclamado más recientemente a coro, jun
to a tantos jilguerillos, el acaudalado em
presarioJorge Kawage Gastine, al emitirsu 
opinión sobre los resultados del 21 de 
agosto. 

Con sonrisilla cómplice, un buen amigo 
de la redacción de nuestro Nuevo Amane
cer me preguntaba allá por julio, y ahora 
"¿Qué hay de nuevo contra Televisa? Ef! 
esta pequeña, pt;ro dignisima tribuna me 
cansédeadverhrlo, y es que ya se veía venir 
con absoluta claridad: la principal 
antidemocracia iba a ser la manipulación 
del pueblo, complementando el "trabajito" 
con un lOó 12 por eiento de fraude electo
ral. 

No, compañeros demócratas, particular-
. mente los perredistas más exaltados, de~

mos entender el triunfo zedillista como el 
agandtlle-detinitivo del PRI -gobierno so
bre los medios masivos· de comunic.ación, 
y muy particuiarmentesobre los electróni
cos. En ninguna forma pienso unirme al 
desgaste de cuestionar la . elección presi 
dencial, aunque sí siento necesario lavar a 
fondo las elecciones en Garc.ía (Nuevo 
León) y particularmente en el martirizado 
estado de Chiapas. 

Hay tareas urgentes hoy por hoy; en 
primer' término urge sacar las garras del 
PRI de todo el proceso electoral; en segun
do término, trabajar sobre la premisa de 
que es inevitable el trabajo conjunto de 
panistas y perredistas si se busca, con plena 
honestidad, sacar adelante la democracia 
naéional (los priístas cruzan los dedos es
perando que siga campeando el miope y 
traidorsectarism9). Finalmente, y es lo que 
a mí más me i'llteresa, resulta urgente (lo 
propuse hace-un trimestre, nadie me peló) 

Pasaron las elecciones
ya todo se terminó, 
sólo que.dan decepciones 
pues la o¡x}sición perdió. 

Dice el PRI, con alegría, 
miren lo que sucedió 
ganamos por mayoría 
lo que tenía que pasar, pas~. 

Vencimos con gran apego, 
hoy somos los vencedores, 
Marcos, Cárdenas, y Diego 
resultaron habladores. 

No piensan que hicimos trampa 
para ganar los comicios 
sólo hicimos propaganda, 
y aplicamos nuestros vicios. 

Compramos votos baratos 
el pueblo así lo aceptó, 
con despensas y tortibonos 
el voto ~)e acumuló. 

Les ofrecimos dinero 
todos somos un enea nto 
su precio fue de ún llavero 

HéctorCastellanos GL 

emprender una cruzada nacional contra los 
privilegios del descomunal monopolio de 
Cba pultepec. 

¿Será corrupto o si-mplemente inepto el 
señor Jorge Carpizo? Tengo entendido, sin 
temor a equivocarme, que una de sus fun
ciones más importantes era la de vigilar el 
tránsito del pueblo hacia una auténtica 
democracia, y obviamente que para ello 
era menester una equilibrada presencia de 
las distintas ofertas políticas en los más 
diversos medios de comunicación y propa
ganda ... ¿Existió ese equilibrio o fracasó 
totalmento el señor de marras? 

Por otra parte, sé que escondida tras 
fórmulas. legales se encuentra la existencia 
de la empresa en cuestión como un virtual 
monopolio. 

Evidentemente la fuerza, o mejor dicho, 
el impacto de su mensaje sobre una pobla
ción mayoritariamente analfabeta funcio
nal, hace que dicha labor ideológica tenga 
efectos devastadores, tanto Gobernación 
como la SCT (que son PRigobierno, no 
debe olvida!'Se) bw;can descalificamos ar
gumentando que es mentira el supuestQ 
papel monopólico de dicha empresa, en 
virtud de que han aumentando las conce
siones a otras empresas. 

Lo que mañosamente se trata de ocultar 
es.· qu~~~tas, nuevas instituciones concu
rrentes mercado televisivo, en ninguna for
ma tienen la 'cobertura, audiencia o rating 
con que cuenta el demoledor; ' canal de las 
estrellas". 

Debo referirme a la forma como estos 
señores sabotean los intentoseducativosde 
la SEP (cuyos profesores están dejando a 
los paterfamilias en "chones'' consucúmu
lo de peticiones) con su cultura de la vio
lencia, sus hipócritas soft pomo, o sus 
lacrimógenos maniqueísmos telenoveleros. 
Tranquilamente puede el "joven" Murrieta 
seguir. promoviendo su circo romano, a 
pesar de las' justas pr-otestas de los 
ecologistas. 

Y en el ámbito político, menester es 
preguntarme a cuantos villamelones de la 
política deberé seguir ridiculizando al no
tarque su ámbito de infolfuación se restrin
ge al patético Jacobita y su séquito de 
comunicadores adulones y mercenarios. 

Por lo pr.onto la usurpación salinista apro
vecha hasta el último momentodesu "man
dato" para justificarse y aufolelogiarse a 
través de la pantalla servil... La llorona 
viejita gorda diciendo que millones de 
mexicanos ya son dueños ... el "pasante de 
ingeniería" enseñándonos a ser solidarios ... 
cierto actor telenovelero sei}alando que la 
CFE es la octava maravilla del mundo ... 
'Pemex argumentando que no contamina; lá 
Secretaría de Salud diciendo que hay 
chorrocientas nuevas clínicas (habría que 
ver las colas y las citas de especiálidades 
para dentro de ocho semanas). · · 

Cuánto tiempo tomará terminar con la 
impunidad de la red de noticieros de este 
pulpo. mediante la cual se difama, se ca
lumnia o se calla, de acuerdo a los intereses 
de los poderosos. 

En ciertos momentos coyunturales, estos 
señores se "metamorfosean" y buscan a 
Paz o a Krauz, para que les den una manita 
de gato cultural (vgr, El Vuelo del Aguila) 
o en una~ estratagema fantástica invitan 
lota !mente a destiempo a líderes oposi lores 
de la talla de Diego o Cuauhtémoc. 

No se "hagan bolas" compañeros ... hoy 
la lucha no es contra Zedilla, sino contra el 
imperio Azcárraga ¿Estamos? 

¿Y en Querétaro ... qué? . 
En este mensaje me interesa impactar más 
a nuestros compañeros de viaje hacia la 
democracia: los panistas hon~tos. 

En esta bella ciudad que me ha acogido 
(sin darme empleo, desafortunadamente), 
empiezo ya a medir las consecuencias de la 
antidemocracia ideológica. Gustosamente 
participé en · los actos conjuntos que se 
efectuaron entre el PRO, PAN, UNO y la 
CED. Me llamó poderosamente la atención 

Elecciones Transparentes 
hasta un cheque de Procampo. 

Nos apoyó SEDESOL, 
también Solidaridad 
con Procampo y Pfonasol, 
el ISSSTE y Salubridad. 

Siempre muy bien simulado 
el fraude estuvo presente, 
hicimos creer al pueblo 
que todo era transparenté. 

Tendremos que celebrarlo 
porque siempre se nos hizo, 
pues solo pudimos lograrlo 
con el virus de Carpizo. 

Hicimos creer al pueblo 
usando la televisión, 
si no votas por el PRI 
habrá gran revolución. 

Prometimos lo imposible_ 
el cumplir ya nada importa, 
seguiremos gobernando 

al fin el pueblo soporta. 

El voto mayoritario 
fue entre la gente del campo 
donde se notó el a poyo 
de Pronasol y Procampo. 

Hoy la oposición no entieade 
lo que en la lucha se trata, 
el PRI-GOBIERNO no pierde 
y cuando pierde arrebata. 

Si votaste por el PRI 
ya sabes a que le tira~. 
pues tendrás que soportar 
seis años más de mentiras. 

Hoyla historia se repite 
y el pueblo no compre~dió, , 

que su libertad no existé 
porque al votar la perdió. _ 

Un pueblo que por temor 
dió su voto a su opresor. 
no merece que en el mundo 

.. 

. -

el poder constatar, en días subsecuentes, la 
andanada de burlas y vituperios periodt<>li 
cos contra esta defensa, nucleada en Ac
ción Nacional, principal perjudicado por el 
fraude a nivel local. de. la voluntad popular. 

Es lógico que me haya surgido la siguien
te interrogante. ¿Cómo es posible que las 
fuerzas políticas locales no se hayan orga
nizado para romper el ezpinazo a este 
"bipolio" erigi-endo un -nuevo periódico 
plural, democrático y con una cl.ara proyec
ción popular. Bueno ... ya mi buen amigo 
Efraín Mendoza, "el mero mero del valten
te periodiquito que tiene usted entre ma- . 
nos", me ofreció una rápida ilustrada del 
rotundo fracaso de aquellos que en un 
pasado no muy lejano osaron romper el 
monopolio de los dos arrogantes rotativos 
locales. Sin embargo, es menester ser por
fiados: los renovados contactos entre las 
diversas corrientes políticas queretanas . . 
deben conducir al diseño de un nuevo 
proyecto periodístico plural. 

De.se<(aclarar que para mí es un honor 
escribir trn nuestro querido N uevo Amane
cer. Sin e·mbargo no creo que mis colegas 
puedan rechazar la irresistible tentación de 
ser leídos, ya no tanto por humanistas. 
estudiantes, ecadémicos, artistas o élites 
sindicales y populares (quienes solemos 
estar de acuerdo en un 90%) sino impactar 
a aquellos a quienes Gabino quería dedicar 
su "letanía de los poderosos" ... a Juan 
Pueblo, a la asidua televidente de Marima r, 
a aquella ardidente fan de "Luismi". a esta 
humilde ama de casa que se solidarizó 
conmigo en mi rabieta contra la exigencia 
escolar del "pants" pero que no tuvo valor 
de expresar su inconformidad en la asam
blea de la "unanimidad" (de padres de 
familia). · 

Ultima reflexión, ''en bue'na onda". En 
mi constante periplo de aquí para allá. 
buscando empleo, hablaba hace poco con 
el líder perredista local Enrrique Becerra. 
quien mé desanimó al expresar que ''por 
ahora" no cont<::mplaba dicho partido pro
yecto alguno de prensa y propaganda .. . 
¡Qué triste, tristícima noticia!, este humil
de periodista desempleado desea ser útiL y 
tener alguna remuneración ... y precisa 
mente un efic<tz proyecto de prensa y pro
paganda es lo que requiere nuestro estado 
y nuestro país. Que paradójica coincidencia. 

se le tenga compasión. 

Pasarán seis años más 
donde sólo habrá más ricos 
pcrque los pobres jamás, . 
tendrán qué darle a sus hijos. 

De lo que no quepa duda 
es de que a final de cuentas. 
México seguirá siendo 
un país de analfabetas. 

En donde la dignidad 
aunque nos parezca vil. 
se compra con un llavero 
una cachucha o un mandil. 

Gorrión del pecho amarillo 
vúela y.detente en los pinos, 
y recuerdale a Zedillo 
que en Mexico hay muchos niños. 

Que espera n sin protestar 
el bienestar de su fanú1ía. 
que el prometer no e·mpobrece 
pero el c umpl ir. .. an iq uila . 

Kosko Ront:s 
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California·187 
Viene de la Páriná.l - · 

oficial del ésta do, y las reformas migratorias 
de"paloyzanahoria" quedabapla residen
cia a unos, mientras se la ne~ ba'l a otros. 

La propuesta del "English O~y", que 
como su sucesora fue aprobada 
abrumadamente por la población·votante, 
afortunadamente nació y murió. Durante el 
terremoto que sacudió la parte norte y 
central de California a mediados .de los 
ochenta, su inefectividad se demostró. Esta 
propuesta señalaba que todos los documen
tos estatales y obras que requiriesen 
señalamientos, deberían 4e estar escritos 
en inglés. 

De esta manera, el multilingüismo tradi
cional y necesario sería rebasado por una 
iniciativa nacionalista e innecesaria. No 
más boletas en inglés y en otras lenguas 
como el español o de origen ¡¡siáticos; no 
más solicitudes bilingües de licencias de 
manejo; y no más anuncios en diferentes 
idiomas en centros de apoyo comunitarios. 

La circunstancia que dejó de una vez por 
todas en el montón de leyes archivadas 
pero óo aplicadas al "inglés solamente", 
fue el mencionado terremoto. En esa oca- . 
sión se dieron cuenta que durante eventos 
de desastres esa ley no funcionaría porque 
grandes segmentos .de la población s~fri
rían las consecuencias al no entender lns
truccionés necesarias de supervivencia. El 
estado no se arriesgó. En los primeros casos 
de muertes por tan exclusiva ley, el estado 
se vería envuelto en tantas demandas lega-
les, que se iría a la ruina. · - · :. 

Sin embargo, algo que Califotnia sí apro
vechó muy bien, fueron las reformas 

· migratorias· de la mis~a década. Tales 
reformas federales fueron posesionadas~n 
el estado como propósito, una vez más, de 

. erradicar el "problema" de los 
indocumentados. Se les dió residencia le
gal a muchos, pero conjuntamente, se les 
negó a demasiados. Aplicadas las refor
mas, se seleccionó a aquellos de mayor 
antigüedad, especialmente a trabajadores 
del campo, mientras se excluía a los más 
recientes. A la vez, se multaba severamen-

•. tea aqUellos empleadores que se atreviesen 
a contratar "ilegales". Simplemente, y de 
nuevo, esto en California no funcionó. Y no 
fue ¡)arque se descubrió que fuera ofensivo 
o po¡;la buena disposición de la población 

soltado: Wilson de nuevo gobernador, una Neo libe rálism o 
propuesta anticonstitucional que se con- _ 
vierte en ley, y una población políticamen- Viene de la página 1 
te marginada. 

Para muchos de nosotros, lo esencial no nacional, agente de servicios públicos. Al 
era que la propuesta fuera aprobada. Por la des responsabilizar al Estado, de hecho se 
forma en que se manejó y la cr~iente desresponsabiliza la sociedad Deja deexis
xenofobia, de eso estábamos casi seguros. tir la sociedad y pasa a prevalecer lo priya
Lo esencial de la propuesta, es cómo evitar do, la competencia de los intereses privados. 

. que se implemente. Aunque tene~os dos La privatización no deja de ser el extre-
instancias en que proyectos negativos de modela propiedad privada que, de priva
leynosurtieronefecto,nopodemosesperar da, pasa a ser privativa, y de privativa a 
que las circunstancias decidan a nuestro privadora de la vida de los otros, de las 
favor. Meses antes delás elecciones, gru- mayorías. La privatización es 
pos minoritarios y grupos de defensa civi- privilegización, selección de una mi~oría 
les, ya tenían la reSpuesta legal. Lo que privilegiada que, ésa sí, merece vivu, y 
Wilson y los que apoyan esta iniciativa no vivir bien ... 
quieren admitir es que la propuesta es Esta es la doctrina de los teólogos del 
anticonstitucional. Ambas constituciones, neoliberalismo; el 15% de la humanidad 
la deCaliforni~ y la de Estados Unidos, son tiene derecho a vivir y a vivir bien; el resto 
las mejores armas. Los fallos recientes de que se las arregle .. . Al contrario de lo que 

·. tos tribunales y jueces en todos los niveles dice la Biblia, de que es el "resto de Israel", 
lo están demostrando. resto de pobres, quien debe abrir caminos 

Otra arma en contra de esta nueva ley, es de vida y esperanza para las mayorías. 
la autonomía de municipios, ciudades, Y El neoliberalismo es la marginación fría 
distritos escolares. Esta autonomía, que a de la mayoría sobriinte. O sea, salimos de la 
veces es dañina ya que evita que mandatos dominación hacia la exclusión. 
federales progresistas se apliquen, también y, como se suele decir, hoy ser explota
está actuando como un dique. Distritos do es un privilegio, porque muchos ni 
escolares como el de Los Angeles Y centros siquiera alcanzan la condición de explota
de salud en Santa Bárbara, están "desobe- dos, ya que no tienen ni empleo. Estamos 
deciendo" Y continúan con su labor de viviendo entonces lo que se llama un 
proveer servicios educativos Y sociales a maltusianismo social, que prohibe la vida 
sus derechoabientes indocumentadqs, pa- de las mayorías. 
gadoresdeimpuestoscomolosdemás_. Una El neoliberalismo es también la negación 
forma de decir, abajo con el centralismo Y de la utopía y de toda posibl~ alternativa. 
la ceguedad estatal, que no se vincula ni se Es conocida la expresión de Fukuyama: el 
da cuenta de las necesidades regionales. "fin de la historia", el nQ va más de la 

Aunque es muy difícil comprobar el dj- historia: 
cho de que "no hay mal que por bien 80 Es ta:nbién la mentira institucionalizada, 
venga"' algo de valor está surgiendo. La con base en la modernidad, de la técnica, de 
heterogenea éomunidad latina, que des- la libertad y de la democracia. &llos nom
afortunadamente no está tan unida como 
debiera, ahora sí respondió en bloque. bres que deberían tener su auténtico valor, 
Chica nos, mexicanos, centroamericanos, pero que son manipulados y tergiversados . 
y sudamericanos, (y uno que otro liberal · Se trata de una modernidad que ya es 
anglosajón) presentaron, y presentarán, un pos modernidad, en el Primer Mundo, y una 
grupo de batalla unido. y algo de gran técnica que es puesta como valor absoluto, 
relieve también sucedió. Si todos los que en función del lucro, y una pseudolibertad 
nos oponíamos a tan injusta propuesta hu- Y una pseudodemocracia. 
biéramos votado, muy difícilmente se En América Latina salimos de las dicta-

·aprueba. duras para caer en las democraduras. Es 
El problema es que habemos miles y bueno recordar la palabra !(¡cida de! teólo-

miles de residentes legales en California go español González Faus -que ya ha veni-
que orgullosamente mantenemos nuestra do varias veces a América Latina- al decir 
ciudadanía mexicana. Sin embargo, est~ que, así como el colectivismo dictatorial es 

· -orgullo que nos evita serciudadaoos, es un la degeneración de la colectividad y la 
· anglosajona -sino porque los glandes pro

ductoreS agrícolas del estado, la asociación 
más poderosa del país, se las ingenió para 
mantener sus ganancias intactas-. Se intro
dujeron cláusulas tras cláusulas y además 
se asentó que el empleador "no tenía", ni 
debía, de sospec~r si una "tarjeta verde, o 
carnet del Seguro Social era genuina o 
falsa. 

· punto débil si tratamosdehacervalernues- negación de la ~rsona, el individualismo 
tros derechos. Sin la ciudadanía, no se neoliberal es la degeneración de la persona 

Así, con el'camino ya un poco allanado, 
· California llegó a 1994, con eleccioneS 

para gobernador, Pete Wilson sin oportuni
dad de reelección, una creciente xenofobia 
y un estado económico en busca de un 
chivo expiatorio para salvH sus males. El 
oportunismo político de Gobernador Wilson 
no se hizo esperar. Y digo oportunismo 
porque Pete Wilson no es el proponente de 
la 187. El sólo se posesionó de ella al ver 
que con sólo una campaña emocional y 
sucia podría ser reelegido. -

La propuesta tiene su inicio en dos -ex 
empleados del Servicio Nacional de Inmi
gración que fueron despedidos al iniciarse 
la gestión del Presidente Clinton. Vaya 
manera devengarse! Además, la propuesta 
encontró su financiamiento en un grupo 
ultraconservadorque tiene como sus fines 
primordiales la defensa y continuidad de 
un sistema netamente americano. Este 
Triángulo de Bermudas se cierra con el 
oportunismo y derechismo de Wilson. Re-

puede votar. En un país como Estados y la negación de la comunidad. 
Unidos donde cada persona es un voto El individualismo egoísta degenera la 
prospecto, el que no vota no cuenta. persona, que por definición, debería ser 

Afortunadamente, muchos acabamos <le relación y complementación con los otros. 
damos cuenta que la identidad se lleva por Este individualismo neoliberal es, pues, la 
dentro, no en un · degeneración de la 
documento. Cientos r-------= ;;:c:-----------:--"-71 comunidad, que es 
ya estamos. pidien- participación y 
do ciudadanía. Pro- compartimiento. 
puestas como la 187 Como Iglesia; 
puedenencontrarsu como cristianos, 
finensímismas. La delante de esta bes- · 
marginalidadpolíti- tia fiera del 
ca no separa a mexi- neoliberallsmo, es 
canos de una índole 
u otra. Para evitar 
futuras propuestas 
similares, hay que 
evitar que ésta se 
implante. Y, más 
que nada, hay que 
impedir futuras ma
nipulac!ones de sen
timientos 
xenofóbicos en de
trimento de una po
blación que ha dado 
muchornasdeloque 

,. 

ha quitado, en el EmUlo Gamboa Patró•, n la t .. apractó• de la 
Estado Dorado. NHVa Ce~~tral Camloera, el pasado 7 de.•ovienlbre. 

necesario que pro
clamemos y sirva
mos del Dios de la 
Vida. 
Hoy, más que nun

ca , la Teología de la 
Liberación, la 
Pastoral de la Libe
ración y la Espiri 
tualidad de la Libe-
ración, proclaman, 
afirman y celebran 
y practican el Dios 
de la Vida. 

Se trata también 

de promover la responsabilidad y 
corresponsabilidad de las personas y de las 
instituciones sociales y de la propia Iglesia, 
a todos los niveles. El mandamiento de 
Jesús vivido en la vida diaria, política e 
institucionalizada. La opción por los po
bres, muy definida por las mayorías. Jesús 
mismo la formula diciendo: "He venido 
para que tengan vida y la tengan en abun
dancia". 
Y la afirmación de la utopía, que refuerza 

la esperanza en la acogida y en el servicio, 
ya, aquí y a hora, estimulando y posibilitan
do la presencia y la acción de los nuevos 
sujetos emergentes (el mundo indígena, el . 
mundo negro, la mujer,. la juventud), el 
protagonismo de los laicos, el protagonismo 
de los pobres. 

Esta es la política del Evangelio de. 
Jesús. 

La verdad nos hace libres y la 
transpetencia de vida debe aparecer como 
testimonio, en términos de Iglesia, esto se 
traduce muy bien en la Teología y en la 

. Espiritualidad de la Liberación, en las·co
munidades de base, en las pastorales espe
cíficas que actúan en esas fajas mas prohi
bidas y más marginadas, por la Biblia en las 
manos del pueblo, la Pastoral de la Fronte
ra, la Pastoral de la Consolación y la Pastoral 
del Acompañamiento. Y también, más re
cientemente , por la Pastoral de la 
Sobrevivencia, sin caer en el pragmatismo 
asistencia lista que podría hacer nuevamen
te que el pueblo olvidase las estructuras, las 
causas, los derechos ... 

lA DECEPCION HACIA 
LOS POLITICOS 

Por otra parte, hay.una decepción bastante • 
generalizada con relación a los políticos. 
Todas las personas concientcs pi.den otros 
políticos. Los partidos están desprestigiados 
en muchos lugares. Muchos sectores quie
ren incluso prescindir de los partidos. Pien
san más en alianzas de tipo movimiento 
popular. Tampoco podemos caer en el pe
ligro de diluir la conciencia, la resistencia 
y la organización, y seguir dominados por 
fuerzas que tienen en sus manos el dinero, 
los medios de comunicación y los puestos 
políticos. . _ 
Pero no hay duda de que, bajo el poder del 

ca pi tal neoliberal, representado por el FMl 
y por el Banco Mundial, la alianza de esos 
políticos de marketing, .al servicio del mis
mo neoliberalismo y ante la impotencia de 
amplios sectores de las fuerzas pPpulares, 
es de temer que se repitan, con algunos. 
retoques, las elecciones de años anteriores 
y hasta de siglos atrás ... 

La táctica en todas partes es la misma. 
Las promesas, los programas ... acaban sien
do los mismos. Los partidos conocen muy 
bien las necesidades del pueblo y saben 
programar soluciones, teóricamente ... 

Pero la deuda externa continúa siendo la . 
sangría-de nuestros pueblos. Sigue siendo 
el gobierno real de nuestras democracias. 
No son nuestras Constituciones las que 
mandan: es la deuda externa. Los presiden-

. tes y los ministros de.hacienda de nuestros 
países son representantes del FMI. La deu
da externa, con el pago de los intereses, es 
lo que condiciona los salarios, los servicios 
públicos... . 

Mientras no resolvamos este problema, 
es prácticamente imposible imaginar una 
economía democrática en nuestros países 
de Tercer Mundo. 

Y, evidentemente, no será el 
neoli beralismo el que resuelva el problema 
de la deuda externa ... 

Tomado deAger~Latinoamericana {994. 
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A tres kilómetros de la cabecera municipal 
de Pedro Escobedo hay dos sauces y en 
cada sauz una banda de viento. Los árboles 
están divididos pm: un arroyo, por lo tanto, 
en el lado poniente qu~· el-Sauz Alto, en 
donde viven los músicos de la banda La 
Sauceña. En el lado oriente está el Sauz 
Bajo, allí viven los de la juvenil. El director 
de esta banda es Don Pedro Motales 
Hemández, un hombre de complexión ro
bliSta, de tez morena y trato amable, de 65 
años cumplidos. -

Pon Pedro, teniendo como testigos a dos 
de sus hijos, declara ser originario de El 
Sauz Bajo, casado, músico de afición y · 
profesión, que a los 13 años de edad, en 
1942, se integró a la banda de música de .El 
Sauz de manera gustosa y espontánea, que 
su padrecomproel clarineteconqueempe
zó su carrera musical. Que su maestro fue 
un hombre que se llamó Agustín Zea y que 
en ese momento fue el director de la banda 
de música de viento. También declara que_ 
junto con él ingresaron a la banda otros 15 
adolescentes. 

Cuando nació la banda de música de El 
Sauz Bajo, en 1922, en la región existían 
condiciones de vida muy parec.jdas a la 
Edad Media europea en donde los señores 
feudales disponían de la vida y de la muerte 
de hombres, borregos, mujeres, vacas, ni
ños; bueyes, etc, etc. Además del infanta ble 
derecho de pernada. · 
.· Fue .el Medievo europeo enraizado en 
suelo mexicano, en tierra -de indios, eso 
soloés un decir, ya que la tierra no pertene
cía a quien la trabajaba sino que estaba 
acaparada por unas cuantas famil~as. En 
ese año, 1922, el señor de horca y de 
cuchillo era un tal Carlos Ruls. Como se ve 
fue una familia muy normal. 

Mariano Montaña era el mandamás, 
mayordomo -o capataz de la familia Ruls. 

"Las bandas andan volarfdo bajo" 

La Banda de El Sauz Bajo 
Agustín Escobar Ledesma 

Tenía un enorme caballo blanco en el cual 
recorría los dominios de sus amos. Secreta
menteleexcitaba que los peoneslocompa
rarancon la pintura queestabaenel al tarde 
la capilla de Ga.lindo al Apóstol Santiago 
montado sobre blanco corcel blandiendo 

_ una espantosa espada ensangrentada con 
los cuerpos destrozados, de piel morena, 
que yacían bajo las paras del equino. 

El capataz se regodeaba con la blancura 
de la piel de su caballo y la suya propia.Sus 
cachetes mofletudos y rosados descansa
ban sobre una papada prominente de pro
porciones indecorosas, coronado por en
sortijado pelo rubio. Desde la altura del 
caballo tenía una perspectiva de fuerza, 
poder y seguridad, edemás de una visión 
del mundo, incomprensible para los peones 
de las haciendas. Estos úlhmos todos los 
días luchaban por.sobrevivira la miseria,·a 
la muerte, a las enfermedades, a la 
desnutrición y a las chinches y piojos que 
se acumulaban en sus esqueléticos cuer
pos, disputándose la sangre que los hacen

,dados no alcanZaban a succionar. 

UNA MUSICA IMPREGNADA 
DE TRISTEZA 

Tal vez porestoesque las interpretaciones 
de la banda de música quedaban impregna
das de la tristeza por la vida, de la nostalgia 
por un futuro mejor. Por más--alegres que · 
fueran los compaces musicales, los instru
mentos los exhalaban con un fuerte senti-

/ 

miento de tristeza, la alegría casi nunca 
afloró del trombón, la tuba o el clarinete, ya 
que en las entraiiasdelosmúsicos el aliento 
estaba convertido en desaliento. 

Volviendo con don Pedro, quien propor
ciona más información, dice que los prime
ros maestros_ músicos que llegaron a El 
Sauz Bajo procedían de EJ Pueblito, Villa 
Correguidora que uno de ellos se l1.1maba. 
José Guapo· y el otro Ildefonso Ramírez. 
Que también, aunque algunos años des
pués, conocieron al músico José Lira. 

También recuerda que hace muchos años 
la banda tocaba, sin cobrar honorarios, en 
las diversas fiestas de El Sauz ya que los 
instrumentos que usaban era comunitario. 
E; decir que la gente de la ranchería coope
raba para la compra de trompetas, s~ofo
nes, platillos y demás instrumentos para 
hacer música. 

Don Pedro menciona qu~ hace muchos 
años fueron invitados a toCar en una fiesta 
particular en Polotitlán, en el estado de 
méxico, que tuvieron que caminar más de 
ocho kilómetros, además de ser sorprendí- . 
dos en el camino.por un fuerte aguacero lo 
que les sirvió sobremanera para llegar ba
ñados a la fiesta. Alrededor de las nueve de 
la noche se soltó una balacera por lo cual 
corrieron a refugiarse en el fondo de la 
casa, algunos músicos con instrumento a 
cuestas subieron a la azotea cual gatos en 
celos, eseondiéndose de las balas perdidas 
Ira tando de no encontrar a ninguna de éstas. 

Después de la balacera, los anfitriones 

les pidieron que no fueran a decir nada (ya 
que una persona fue muerta por una bala 
perdida que le entro directa al corazón). 

Otro susto que vivieron los músicos fue 
hace aproximadamente doce años. Iban en 
un camión de redilas, apenas acababn de 
enfilar por la carretera México-Querétaro, 
cuando. se le safó una llanta al camión, 
afortunadamente no se volcaron. Aúñ así 
sigtiieron su camino para cumplir con el 
compromiso de tocar en la fiesta patronal 
de La Griega. 

Generalmente a los músicos los atienden 
bien; es decir, les proporcionan comida, 
bebida y en casos necesarios algún lugar 
para dormir. Pero, también sucede que 
ocasionalme.nte no les toca nada de esto. 
· Actualtpente La Juvenil esta integrada 
por 18 músicos, todos jóyenes. Algunos de 
éstos chambean en las fabricas que se han 
insta lado en el corredor industrial de Pedro 
Esco·bedo y otros, los menos; se dedican a 
actividades propias del campo. 

Los muchachos que participan en la m n
da dejan de hacerlo cuando se casan, ya que 
tíenen que trabajar más y atender otro tipo 
de necesidades. 

Hace alrededor de siete años que la banda 
no toca en su propia comunidad. Para las 
fiestas locales .son contratadas bandas del 
estado de Guanajuato. 

Don Pedro menciona con orgullo que su 
banda ha participado en poblaciones y 
rancherías de casi todo el estado de 

. Querétaro y que también han idó a 
Ixmiquilpan y Orizaba en el estado de 
Hidalgo . . 

Tambien· han tocado en DF en San 
Agustín, y en la ·colonia de Las Aguilas. 
Con nostalgia don Pedro remata sus apre

ciacit:mes de las condiciones de la vida de 
los músicos de las bandas de viento: "Las 
bandas andan .volando bajo". 

Se espera en los próximos 6 años. consolidar el áutotran.sporte: el secretario de Comunicaciones 

·En operación, la nueva Central de Autobuses; 
es "la más moderna -deAmérica Latina": Gamboa 

Luego de la puesta en funcionamiento de la nueva Central 
de Autobuses, el martes pasado durante la inauguración el 
Secretario · de Comunicaciones y Transportes, Emilio 
Gamboa Patrón, en representación del presidente de la 
República, dijo que ~tá esta catalogada como la segunda 
en tamaño en todo el país y la más moderna en Amét'ica. 
Latina. Asimismo informó que con esta central, las insta
laciones inauguradas en el presente año suman 31, que en 
conjunto implicaron una inversión de aproximadamente 
270 millones de nuevos pesos. 

El Secretario de Comunicaciones y Transportes dijo 
asimismo que para consolidar la plena transformación del 
autotransporte, "se e.stima que durante los próximos seis 
años se requerirá una inversión de dos mil millones de 
nuevos p_esos para la construcción, remodelación y 
reubicactón de terminales de pasajeros, requiriéndose 
además para el mismo periodo, un monto de 9 mil 630 
millones de nuevos pesos, para la reposición y ampliación 
de flota . 
. Por su parte el gobernador del estado Enrique Burgos 

, García advirtió que la construcción de instalaciones como 
esta centr"'l, -que tuvo un costo de 75 millones de nuevos 
pesos-, "permite generar un camino, una expectativa y un 
porvenir más promisorio para los queretanos". Por ello 
pidió a Gamboa Patron, sea el conducto para decirle al 
Presidente Carlos Salinas que "su obra, su compromiso y 
sus esfuerzos, han dejado huella y creado las bases para que 
Querétaro, haga su mejor empeño por abrirse a la moder
nidad". ' 

Reunidos en las instalaciones de la propia central y ante 
funcionari0s federal~s. estatales, y por integrantes del 
·Consejo de _Administración de la terminal de autQbuses, 
encabez¡¡dos por Rafael Herrera Femández, Burgos García 
agregóque"poresoel impulso de la modernización que en 
el actual sexenio sel presidente Salinas ha sido divisa y una 
nota fundamental, hoy advierte en Quetétaro una de sus 

más claras manifestaciones al inaugurarse una central que 
constituye un parteaguas en la perspectiva de desarrollo 
del estado". 

Indico que "a diferencia de la antigua central de autobu
ses, que por mas de tres años le sirvió a la ciudad capital 
pero que por imperativo del crecimiento fue superada en 
sus circunstanctas y condiciones, esta nueva terminal 
corresponde a la nueva visión del Querétaro del futuro, en 
la que cada uno de su responsabilidad, todos sus habitantes 
han hecho su mejor aporte". 

A su vez Gamboa Patrón dijo que Querétaro, uno de los' 
estados con mayor . dinamismo económico en el país, 
cuenta con una de las más amplias infraestructuras de 
trans¡x:>rtes en toda la República· al poseer un aeropuerto 
nacional, 389 kilómetros de vías férr.eas, 611 kilómetros de 
carreteras federales y 823 de carreteras estatales. 

Se informó asimismo que en esta nueva central de 
a\)tobuses, se registrará un movimiento diario de 25 mil 
pasajeros, que tendrán como de.Stino otras entidades y 50 
mil que se desplazarán a puntos diversos en el interior del . 
estado. 

Coa t.stalacloaes de las 111~ modemas, se 1 .. uguró la anva cealral 
camlo.erL Ea el acto eslavo presea le el SecrelarlodeComl!alcacloaes 
y T11111sportes, EmBioGamboa Patrón, m .represeatadóa del presiden le 
de lá república y qaej .. to «:011 el goberaador del esladoy autoridades 
locales dio la seíial de arraaqae a las actividades del auevo edlfk:lo. 

.. 
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• El_ otro Ouerétaro: el de élite y el de }a nota roja 

Semanario D-e culturas y medios de comunicación 
MarioSánchezMartínez , 

De lunes 
rojo vistes 
v el corazón 
se ahre. 

De martes 
verde tierno 
ron sonrisa transparente. 

De miércoles 
sa~rde agua 
y color de adolescencia,. 

De jueves 
auseQC_ia somos 
y dolor 9e la noche. 

De viernes 
sabor a brandy 
en los labios. 

De sábado-
sol y arcoiris 
quemando mi piel 
sedienta. 

De domingo 
somos la resurrección y 
la flor, que se abre a la vida. 

Dos poemas dé Angelina L. 
Villafranca ..:/ 

A El Nuevo Amanecer 

Espacio ... 

Cuerpo que en anhelos de lluvia se vistió de agua, 
hacia tus ojos de montaña, 
al"ma. que canta · a los árboles de estos. carn¡:xJs solares, 
q·ueretanos, 
esplen~or de universo a tí cantante del alba, 
amanece~:de tierra cálida, mexicana, 
alas en tus pies ,antiguos; , 
grillos p~tas, 
flores que cantan estrellas, 
como las piedras que lloran s~ngre. 

Volcán dormido eres tú 
alma infantil que implora presencia de madre, 
la madre tierra, 
niño campesino que en llanto rojo al viento susurró ... 
jT~ amo! (fe amo! 

FranciscoMorenoHernández/Ilparte 

En una cumbre de países hitinoa-. 
mericaooscierto presidente se glo
riaba de que en América Latina 
rio existen esos problemas racia
les que azotan a los países "ricos". 
Cuando yo escuché esa afirmá
ción me sentí orgulloso de ser 
latiooamericano, pues es realmen-

- te conmovedo"r saber que en un 
gran continente las razas se mez
clan, hablan el castellano, convi
ven indios con mestizos, blancos . 
con negros y casi todos bajo una 
misma religión, y a pesar de la 
pobreza y la miseria que se vive, 
sabemos conviv:ir. 

_Con P.sto no quiero que ~e píen: 
se que todos lós europeos son .. 
racistas, eso es falso, quizá solo 
un cinco por ciento lo será en Iá 
mayoría de los paÍSes, ademas de 
que no tienen un objetivo dijo, 
simplemente Skin Heads se dedi
can a golpear o matar sin ningun 
motivo que valga la pena, lo que 
no qui~ren es trabajar, se queJan 
de que los emigrantes tienen dine
ro, ellos lo quie ren tener caído del 
cielo. · 

No hablemos más de Europa 
que esta muy mejos de aquí, a 
ocho mil kilómetros exactamen
te. 

Hablemos de México. yo quie
ro hablar de Queretaro, de quien 
alguna vez escuché allá por ·la 
ciudad de Kagénfurt, Austna, que 

. es la ·ciudadde los sueños, porque 
muy pocos se hacen realidad, la 
m a y_oría se roncan, y sólo se cum
plen cuando hay dinero, alguno 
creera que ests visión mia es muy 
drastica, es cuestión de que le 
pregunte a algunos cuantos que si 
han realizado su sueño quizá uno 
de 20 sí, siendo "optimistas" por 
supuesto. 

Mi orgullo de latinoamericano 
se vine abajo cuando me encentré 
con el racismo socioeconómic.o 
de mi ciudad, cuando ví el racis
mo ideológico qu~ se mueve y · 
cuando me encontré Gon la 
concretización de una idea que 
tanto acarició Nietzsche: "la ley · 
del más fuerte", es increíble ver 

· que sólo los que tienen dinero son 
felices,. según los periódjC?s, y 
que los pobre.s son los que roban, 
asaltan, matan ... · 

. La guerra de Chiapas desató 
una solidaridad no muy usual de 
todo México con los pobres in
dios chiapanec.os, mientras que 
los que caminan pór nuestra ciu
dad siguen igual, quizá ni sepan 
que pasó por allá, quizá tienen 
que vender las chicles para poder 
seguir viviendo, mientras que aquí 

· se envía dinero o ropa para 
Chiapas, siendo de nuestra m1sma 
raza y sangre, quiere decir, que · 
somos pa-rte indígena, y despre- · 
ciamos a nuestra raza, quizá para· 
un indígena es noticia el Roder 
terminar una .caja entera de chi
cles, es qGizá muy importante 
como para un muchacho terminar 
la carrera con la que sabe comerá 
más adelante y será importante, 
también el indígena con tal em- . 
presa comerá mas adelante, pero 
no ~-rá pub~ica~ tal notici~_e'? el 
pend<hco, mas b1en, al penód1co 

ni le interesa , porque no hay bille- criminales que me~cen ser apar-
te. · ~dos de la sociedad, .sin duda 

Quizá alguien ya esta harto de alguna. 
leerodeescucharelmismo tema, Hay que ser valientes, y luchar 
vale, pero camina por la tarde en contra un enemigo de toda la vida: 
la ciudad, verás limosnéros en la pobreza, y debemos tomar con-
cada sitio hermanu, no hay dinero ciencia de que los medios de c.o- ' 
para comer unas gordas y_un re- municacióndebendesempeñarun 
fresco, sentarse y estar tranquilo, pa¡jel distinto al actual, quien dude 
piensa cuantos venden en las ca- de esto que se de una vuelta por la 
lles y pregúntales si valió la pena ciudad y vea la realidad, no todos 
l~vantarse . tan temprano, lós püdemosircadafindesemanaal 
taquitosvanperdiendounpocosu campo o a nadar, además que , 

. gran fama, las madres se preocu- debemos apoyarnos, debemos de 
pan por la ropa, sólo alcanza para ayudar a nuestros compañeros · 
frijoles, pues hay que comprarlos queretanos que se encuentran en 
libros y la ropa, pagare! agua y la la calle p~diendo para comer, de-
luz y algunos el teléfono, dime temosexigirqueseabra una fuen- : 
seriamente-.cuál es el fin de las te de ingr~s para ayudar a los ' 
telenovelas, ¿el de aspirar a vivir más pobres, de que nos sirve tener 

' como "las esírellas" de Televisa, puentes, carreteras ... si no todos 
eLde quedamos tranquilos porque las podemos usar, si hay mas po- , 
hay gente que oo se lo J)é!Sa tan bres cada vez mas JX>bres. y-nadie ~ 
crudo. el de distraernos un poco noshaceconscientesdeelló.-quien , 
mientras nuestras casas se están tiene el poder nos droga con me n-
cayendo o el de burlarse de nues- tirasocond~toshoniuyconfiables · 
Ira miseria? \ o con realidades ínfimas. · 

Qué pretende el periódico con · La televisión se ha convertide 
su seeción de vida social, y de en el opio del p~eblo, pues · no ; 
nota roja como le llama algún sirve para olvidar nuestras penas, 
periódicolocal:elotroQuerétaro," nuestra realidad y nos traslada a 
no sé si es el de privilegiar una mundos ficticios , no debemos . 
clase social, eso es racismo eco- creernos nada, la re.a1idad es dis- , 
nómico, si es solo por dinero, eso ·tinta , si seguimos .dejarell)OS de 
es peor, eso es tener fijo el cora" pensar y comenz~remos a creer 
zón en cosas que no son... todo lo que existe alrededor, pe n-

Aunque usted no lo crea, en saremos que los indios seguirán 
\)uerétaro también los pobres ce- siendQ pobres y no tienen oportu-

lebran sus acontecimientos im- nidades en la vida, y tienep que 
portantes con alegría pero sin di- jugar su rol de venderores de chi- : 
nero, William Shakespea~ dijo eles 'r muñecas , creeremos que a 
alguna vez que los grandes cam- pord10sero del centro alguien le 
bios vienen con dinero, muy des- dará dinero y no hay necesidad de . 
gráciadamente eso es verdad, se darle- tanto, creemos que en Lo-
necesita dinero para. mostr:ar '-'el mas siempre habrá pandilleros, ' 
otro Querétaró", más hien yo di- eneiCerritoladrones,enelcentro 
ría el verdadero Querétaro, el prostitutas; .. y sólo e-n el Cluh 
Querétaro de élite no a harca ni el ·. Campestre y anexas "gente de 
-10 por ciento de-la rioblación, los sociedad", ojalá y nuestros con-
que salen en la se.cción de socie- .ciudadanos pudientes luchen por 
dad oo dudo que son personas que ayudara quienes lo necesitan. que 
se divierten, pero no son la socie- lossolidariosconChiapassertam-
dad queretana, _y todos hoy e'n biénsólidariosconQuerétaroysi 
México exigimos transparencia, lo son que lo sigan siendo. 
queremos transparencia en los me- Estamos harto~ de la sociedad y 
dios de comunicación, es increí- queremos transforrnarnuestrome-
ble Como se manipula la realidad dio, hacerl-o mas digno con menos -
en los medios que deben tenemos miseria,queremosque los medios 
enterados de la 'realidad, quere- decomunicaciónl'OOperenenello, 
mos saber en que mundo estamos y si no pueden porque se vena un 
viviendo, ¿cómo vamos a apoyar dependientes de algún tipo de 
a los cubanos si no nos apoyamos ideología, entonces que c.ambien 

1 a nosotros mismos? prueba de el nombre de sociedad por el de 
ello la emigración diaria y masiva "é lite" y a_sí creereniOii un·poq uito 
de nuestros c.ompatriotas hacia ·en su ideoiQgía, por lo menos 
los Estados Unidos el creciente serán coherentes en su forma 'de 
número de prostitución en la cío- pensar. Ojalá que todos los jóvc- -
dad, el alcoholismo, la·dclincuen- nes pasantes se unan al programa 
cia, si hubiera oportunidad para · -de Solidaridad para ver si cónsi
todos, todas esas cosas serían . guen trabajo. pero creo que se 
J'!lÍnima, los policías no tendrían acabó el cupo y muchos se han 
que llevar a la comisaría a las quedado de taxtstas. 
prostitutas que andan eórre,teando Queretano o no que reta: no, úne-
por el centre, impidiéndoles su te a la lucha contra la pobreza y 
trabajo, su sustento cotidiano, contra la_.mentira, nuestro futuro 
encima alguno se burla de ellas en presidente prometió mucho,'aho-
plena vía pública. ra ¡ya basta de promesas, exija-

' La nota roja o "el o'tro mos que se haga realidad lo que 
Querétaro" también es una sec- tanto predicó! Medios de coniu-
ción que rebasa los límites de la nicación, únanse COI)tra la mise-
discriminación fotografiando a los ria, sean compatriotas auténticos. 
delincuentes, marcándolos par¡~ . ·la vida es sólo una vez, la realidad 
todálavida, creo que todos mere- sólo se combate con la verdad, no 
cen una oportunidad, aunque hay con parte de ella solamente. 
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Segúnda Enc~esta Nacional del Instituto Mexicano de Investigación en Familia y Población 

Avanzar én el conocimiento de las relaciones de pareja y el 
,, desarrollo psicosocial de menores y adolescentes 

Existe consenso en la población mexica
na para impulsar políticas públicas y 
mejorar programas educativos encami
nados a eliminar el machismo o integra-r 
a los hombres en el conocimiento del 
cuerpo, tanto masculino como femenino, 
y sus funcienes, según se colige en. la 
Segunda Encuesta Nacional sobréOrien-

Shara M artínez Vara/l/ parte 
las personas. Se ha observado que la 
adquisición de conocimientos sobre 
sexualidad y anticoncepción son elemen
tos necesarios pero no suficientes pa-ra 
prevenir conductas petjudiciales para el 
desarrollo sano deVa menor y adolescen
te. Por ello, además de esta información, 
los programas educativos deben incluir 
conocimientos acerca de las relaciones 
familiares y de pareja, del desarrollo . 
psicosocial de menores y adolescentes y 
de las relaciones con sus padres. 

. tación Sexual para Adolescentes de 1994. 
Otro aspecto relevante qu~ recoge la 

Segunda Encuesta Nacional, realizada 
por el Instituto Mexicapo de Investiga
ción en Familia y Población (IMIFAP), 
hay también consenso entre la población 
mexicana de que exista en la pareja la 
responsabilidad compartida en la pre

v ención de embarazos no deSeados, de 
enfermedades de transmisión sexua-l y 
sida,lo que redundará en una enseñanza 
más formativa orientada hacia el desa
rrollo integral del individuo y la (:9nsoli
daeión de mejeres hábitos de' vida, traba
jo, comunicación e integración familiar. 

Conviene señalar que la encuesta 
IMIF AP fue levantada en un universe de 
2 mil610 personas de todos los estratos 
socioeconómicos, residentes en pobla
ciones de 100 mil a más de un millón de 
habitantes, destacando como ciudades 
cosmopolitas las de Guadalajara , 
Monterrey y Distrito Federal. 

A diferencia de los resultados obtenidos 
en 1993 en las principales capitales del 
país, la encuesta 1994 ·del IMIFAP, que 
dirige la Dra. S usan Pick de Weiss, indica 
que ha habido un real cambio de actitud en 
las familias de Jalisco y Nuevo León, don
de se detectó una mayor conciencia respec
to a · la necesidad de informar y educar 
mejor a las/los estudiantes en los temas de 
la sexualidad, eliminación del machismo y 
la menstruación. 

Respecto a materias como la sexualidad, 
eliminación del machismo y dar inferma
.ción sobre la menstruación, el universo de 
entrevistadas/os aceptó en 76.8 por ciento, 
66.6porciento y 53.2 por ciento, respecti
vamente, que las/los ~studiantes cle nivel 
básico deben de recibir esta educación de 
sus profesoras/es, con lo que tendrán la 

. posibilidad de fortalecer él desarrolló de 
una conducta sexual y reproductiva sana y 
responsable. , 

· La gran mayoóa de las/los mexicana:;/ os, 
y en particular padres y madres de familia, 
opinaron sobre la conveniencia de dar edu
cación con un enfoque que promueva el 

·sana desarrollo de la personalidad propia 
de cada miembro de la familia, y desterrar 
los· viejos mitos acerca de la pretendida 

Razones por las cuales no hay 
educación sexwal en nuestro país 

Razones 

Los maestros no· están capacitados 

'!. . ~ Por miedo, pena y tabúes 

La SEP se opone 

La iglesia se opone 

· Los _padres· n~ están preparados 

Hay grupos d~ padres muy conservadores 

Falta de información sobre c6mo impartirla 

o 5 ' 1 o' 15 .20 25 30 35 40 45 

Porcentaje 

Razones por las cuales no hay 
educación sexual en nuestro país 

Razones D.F. 
1176 Pers. 

Guadalajar? 
249 Pers. 

Monterrey 
172 Pers. 

F_al1a de información de cómo im_!!artirla~~~~!~48.21!iil34~-8 Ji!!i;~43· 1 
Hay gíupos de padres muy con5:ervadores 34.3 39.4 47. 'l 

Lo's padres no están preparados 29.7 32.4 

La iglesia se opone 

La SEP se opone 3.3 

Por miedo, pena y tabúes 3.3 

Los maestros no están capacitados ~====".7. ~ 2.9 

o 1 o 20 30 40 50 o 1 o 20 30 40 o 1 o 20 30 40 50 

Porcentaje 

oposición de las famifias me-xicanas para 
propiciar un mejor conocimiento <fe los 
elementos necesarios, incluyendo la sexua
Ji dad. 

Las respuestas de la encuesta IM!FAP/ 
94, ·se afirma tameiéri que.entre las princi
pales ventajasdequemenores y adolescen~ 
tes tengan acceso a u~ mayor educación 
sexual, redundará en una mejor prepara-_ 
ción para la vida (46.7 por .ciento), benefi
ciará la comunicación entre ¡)adres/madres 
e hijas/os (31.8 por ciento), se podrá preve
nir embarazos no deseados (11.4 por cien
to) y se evitarán enfermedades de transmi
sión sexual Y. sida (7.4 por ciento). 

Entre otras razenes positivas que resul
tan de incorporar la orientación y educa
ción sexual a planes y programas deeduca
cit;)n básica, están las de prevención de 
abuso sexual (5.3 por ciento), no habóa 
tantos embarazos {5.0 por ciento), tener 
mejor conocimiento del sexo ( 4. 9 por cien
to), mejorará la planificación familiar(l.6 
por ciento), habóa menos tra úmas, temores 
y tabúes (0.3 por ciento). 

Resulta pertinente indicar que desde el 
punto de vista pedagógico resulta difícil 
desligar la educación sexual de la educa
ción en distintos ámbitos. del desarrollo de 

Tales planteafuientos·se desprenden de 
las _respuestas que hombres (30.7 por 
ciento) y mujeres (3?.9 por ciento) 
encuestados/as afirmaron que la ventaja 
de incorporar estos temas a planes y 
programas educa ti vos mejorará la oomu
nicacjón con las/los hijas/os (23.4 por 
ciento) y permitirá un desarrollo más 
pleno de cada persona (22.8 por ciento). 

Por otra parte, los resultados generales 
de la encuesta IMIFAP/94 denolan que,_ 
aunque en menorporceñtaje, todavía hay 
hombres y mujeres que consideran algu
nos temas romo de índole exclusivamen
te femenina (como la menstruación y la 
prevención del a huso sexual), dejando de 
lado la importancia que tiene el que los 
varones también cuenten con esa infor
mación. 

Ventajas de incorporar educación sexual 
en los prcgramas eQucativos 

Ventajas - D.F. - Guadalajara 
249 Pers. 

Monterrey 
1176 Pers. 

Tener mejor conocimiento sobre el 

Prevencton de ETSt y 

Prevención de aborto y embarazo no 

Mejor preparación para. la vida 

Al estudiante de primaria debería 
d,arse información sobre: 

Temas D.F. 
1176 Pers. 

Cómo tomar decisiones ••••• 

Cómo ayudar ·a eliminar el machismo 

Guadalajara 
249 Pers. 

Cómo prevenir el abuso sexual•••a•l~4_'8 •••• 

Menstr~¡ción 

Sexual i dadliii5~: ,;; ,... Conocimiento del cuerpo incluyendo sus genitales .9~ 

Que el infante toqu~ su cuerpo siñ que lo reprendan 

Cómo nace un bebé 

Porcentaje 

172 Pers. 

Mont_errey 
172 Pers. 

.4 
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.· ...... Educación de la Sexualidad 

Sobre movidas sexuales 

Esta semana estaré en La Habana, Cuba, 
como participante del VII Congreso La
tinoamericano de Sexología y Educa 
~ión Sexual y en el 1 Congreso Cuba!lo 
de Educación, Orientación y Terapia 
Sexual. Las actividades se llevarán a 
cabo dell4 al18 del presente mes, y me 
ha tocado el viernes 18 la participación 
con la ponencia que presenté al Comité 
Científico del Congreso. A mi-regreso 
espero comentarle algunos aspectos de 
lo sucedido. 

Pero hace días me topé c.On una revista, 
Nexos, la que corresponde al mes de 
noviembre y que lleva por título "Entre 
las Sábanas". Curiosamente, el título es 
una contradicción de algunos de los es
critos de la revista, ya que en el "México 
sexual de los noventas" no creemos que 
la mayoría de la actividad erótica-sexual 
ocurra entre las sábanas, poli lo menos no 
entre la mayoría adolescente y joven. Fl 
contenido de la revista lleva como sub
títulos los siguientes: Hábitos heteras, 
tres mujeres conversan, ¿dónde lo hacen 
los jóvenes?, la pareja gay, fantasías 
eróticas, los ligaderos, la industria sexua 1 
y la pornósfera, del antro al dancetable, 
y la dama del alba: el sida. · 

Leyendo aquel de ¿DóruL~ lo hacen los 
jóvenes? encontramos que Jos . ~u,atro 
chavos que son entrevistados tuvieron su 
primera relación sexo-genital a los 14, 
17 y 18 años (uno de ellos aún no tiene); 
de ellos uno la tuvo con una chica de 17 
años y los otros con su novia, de su 
misma edad. Dentro de los lugares, se 
mencionan los reventones (siempre hay 
un espacio solo: la cocina, las recámaras, 

Elizabeth Contreras Colín 
el baño, el patio), 
la playa, los hote
les de paso, las azo
teas de las casas o 
losdepas(departa
mentos), el Jardín 
de una casa. Los 
más frecuentados: 
su propia cama o la 
de su novia. OQvia
mente los entrevis
tados viven en el 
DF, pero no crea 
usted que andamos 
tan lejos de lo que 
sucede allá; por lo 
menos en ésta ciu
dad colonial, las -
discos y reventones 
en casa particular 
rondan mínimo, los 
"fajes" entre no
vios. Y bueno, ahí 
están también las 
cifras clandestinas 
de adolescentes 
embarazadas o de 
madres solas con 
que contamos en 
Querétaro. 

Con los chavos 
entrevistados seen
cuentra que la fide
lidad es impo;:tante 
ya que con sus actuales novias sí tienen 
relaciones sexo-genitales. De los cuatro, 
tres utilizan el condón en sus relaciones con 
sus novias, y la mayoría ha hablado con sus 
papás de esos rollos eroticones haciendo 

notar al entrevistador que "llega un 
momento en la vida en el que uno debe 
educar a sus mayores". A estas alturas, 
por qué no compra la revista y la lee 
completlta?... • 

Cada día mejora la 
imagen de San Bartolo 

1 . • 

"San Bartola Aguacaliente paseé mucho 
recurso natural, lo que pasa es que sus 
autoridades ejidales, con su gente, no se 
preocupan a promoV-er algo positivo. En 
caso de que si lo hícieran, harían surgir 
muchas fuentes de trabajo para el bien de la 
comunidad". 

Así lo expresó a este semanario, el sepor 
Arturo León Gutiérrez como experimenta
do ve<;ino y hombre de negocios adentrado 
en la línea de autotrans'portes de turismo 
que prestan servicio a cualquier parte de la 
República, con base en la ciudad de 
Querétaro. 

El señor Arturo León Gutiérrez lleva 
secuencia en este ramo por herencia de su· 
padre que en vida llevó el nombre de don 
Juan León A, quien tambíén participó 
como consorcio en el primer servicio de 
autotrasporte que inició en San Bartola 
como "El Faja de Oro", que después fué 
transfido a la conocida linea "Presidente 
Juárez". 

León Gutiérre.z;, tambi~n m~nifestó su 
buena impresión del cambio que vive San 
Bartola: "es mejor ahora, ya que se ha 
logrado más beneficio qUe cuando han 
estado representantes de San Bartola en la 
presidencia municipal. 

"Lo que pasa es que ahora si, han desc.J
bierto que no hay mejor política como la 
buena organización de las aut<;>ridades lo
cales con su gente". 

Por último -dijo el señor León- si li}.e 
permiten dar mi opinión, lo que está ha
ciendo falta es el arreglo de los'fren~es en 
las casas para que se refleje meJor imagen 
de nuestro pueblo. 

Cuando hablamos de madre-s salte -q~ de. ~ ~ ~ el pago que por ello reciben . 
ras, que como en el caso de nuestro Pero si queremos reproducir lo que 
estado son. aparte de muy jóvenes, Madres solteras, trabaio hasta ahora se ha venido dando. trai-

·- -"" üna población elevad·a, que no llegan ~ gamos hijos al mundo a sufrir las 
· a tener un atto nivel de escolaridad o asalan·ado· , 01•0- OS y produc· CI·o."" D i_njusticias no sólo de tos demás sino 

se ,yen obligadas a suspender sUs es- de nosotros mismos, fomentemos en 
tudios, ó en su defecto, si tienen es- ellos desde pequeños la desilusión 
tudjo~ ven -truncadas sus ~portunida- :-~ Colectivo de Investigación y Atención a la Niñez, Qro. 111 y última parte que _ya traemos dentro de nosotros y 
des de . desa"rrollo profesiOnal en lo- · además fomentemos la existencia de 
inmediato y en su actividad, además bajar para tener -ingresos, que su ac- actos, sino buscando la mejor mane- madres que desde m u y jóvenes, sin 
que le impiden proporcionar a su hijo ces.:: ala educación formal sea redu- ra de brindarles protección y apoyo, tener clara conciencia de lo que sig7 
el tiempo y dedicación nece_sarias, cida o insufiCiente y que la mayor darles _lo que ~erecen y nece~itan, nifica la maternidad y la responsabi-
por lo menos durante sus pnmeros parte del tiempo se la pasen fuera de pues SI no son los padres qu1enes. lidad _que implica y, además, sin con-· 
años de vida. · sus hogares, en contacto con campa- cuidan de sus hijos, con menor razóri ·lar ellas aún con suficiente edad para 

Mus:has veces los hijos de madres ñeros de mayor edad, que dedican su lo harán las instituciones, que_ con ello, dejen de lado sus propias metas 
solteras son encomendados a los valioso tiempo de juventud a I>O im- supuesta buena labor los pretenden de crecimient·o p~rsonal, de aprendí-
cuidados de los "ecino.s o familiares, productivo, a la vagancia y al ocio, a ayudar y que los convierten en meros zaje y superación para dedicarse al 
ó si cuentan con prestación, a convivir y compartir sus carencias e pretextos para justificar sus propias trabajo del hogar, aunado 'al que ten-
guarderías y pocas ocasiones, logran infelicidades, a reñir, a ofenderse actividades laborales y, obviamente, drán que reaHzar para subsistir. 

solventar los gastos para una niñera. con palabras obscenas, a demostrar ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
L~s pequeños van creciendo bajo un su afecto disfrazado de tristeza, 11 
estilo de vida lleno de carencias, amar~ura y desamor por medio de la 
desde las materiales hasta las emo- agres1ón, del rencor o con el silencio 
cionales. No quis_ieramos afirmar que de sus palabras pero el grito caliado 
siempre sucede así, pero se generan de sus sembla'ntes. . 
cond1ciones de desventaja para los Es lamentablé mirar a algunos ni-
niños. Aún en nuestra sociedad se les ños sentados en las calles, con sus 
trata con rechazo y por lo general- ropas sucias y descuidados, y no ha-
viven· Ja ausencia paterna como algo blamos en este caso únicamente de 
permanente. La misma imagen pa- hijos huerfanos o sin padre, habla-
terna, muchas veces emitida por mos en general de los hijos -que son 
algun familiar cercano a la madre, es desantendidos por sus padres, que nó 
incapaz de re.mplaza~la. . . _ disp~nen tiempo y cariño para ellos, 

Esto no qu1ere dec1r que los mn9s porque abundan hijos no deseados, 
sean incapaces de lograr cosas por- que impredeciblemente nacen para 
que en ocasiones ellos mismos se sufrir y vivir los errores de los pa-
abren camino a la vida y luchan por dres. . 
Lograr sus metas, pero esto ·implica Todo esto tiene que cambiar, pero 
~ue desde chicos se dediquen a tra - no borrando o lamentando nuestros 



La creación poética, un tema de controversia 

La p.oesía, profunda 
observación de la vida 

Juana A lvarez Camacho 

La creacton poética siempre ha 
sido tema de controversia. Se ha 
estudiado, se ha analizado deteni
damente, dando como resultado el 
"bautismo" de cada una· de las 
parte del poema, ya que los recur
sos literarios, a fin de cuentas sólo 
osn el nombre con el que se desig
na cada una de las partes que for
man la estructura física del poe
ma. 

Tal vez en un principio no fue 
así, cuando se escribió el primer 
poema, lo únicp que se miraba en 
é~ era su capacidad de comunicar 
el lenguaje que poseen todas lás 

poesía, debería valorarse por lo 
que nos hace sentir al leerla, por el 
incomparable gozo que ex pe rimen
tamos al disfrutar de su lectura y 
no por su estructura exterior. 'De
beríamos analizarla un poco 
más con los ojos del lector que 

. busca despertar su sensibilidad, y 
no con los del mal critico, que 
busca la fo rma eit que están distri
buidas las palabras, si fijarse en el 
contenido de éstas. 

JJ 

0 
. cosas ex is tentes, ya que todo tiene 

un origen, un por qué y un para 
qué. Porque el poema tiene entre 
sus cualidades la de captar, descu
briry comunica-r a todos los seres. 
El lector requiere d_e mayor sensi
bilidad para disfrutar esta agrada
ble sensación. Seguramente el pri
·mer poema fue apreciado por su 
capacidad de transmiti r emocio
nes de manera intensa, emotiva, 

En innumerables ocasiones se 
ha dicho acertadamente que la obra 
artística en la medida que resulta 
emotiva y agradable a los senti 
dos, adquiere categoría de artísti
ca. Es la cantidad de a rte conteni
do lo que ocasiona estas reaccio
nes en los sentidos, entonces, si 
tomamos en cuenta que la poesía, 
además de tener como principal 
finalidad la difícil tarea de trans
mitir al lector la emotividad de su 
contenido, además cuenta con la 
inexplicable capacidad de hacer
lo, por este hecho invaluable. Al 
hacerse un análisis, de beriamos 
hacerlo como si fuera una evalua-· sencilla y agradable a los senti

dos. 
- En-la actualidad, la mayoría de 
quienes· nos acercamos a la poe
sía, la observamos desde su apa
riencia física, siendo que la-poesía 
es igual al ser humano. En este 
aspecto, si tomamosencuentaque 
lo que siempre se ha considerado 
como lo más agradable d_e alguien 
es como es y no como se ve, la 
apariencia física es considerada 
en muchas ocasiones como algo 
secundario .. Un gran amigo, por 
ejemplo, se selecciona porque nos 
ha.<;e· sentir bien, no porque al ir 
can,ti'nañ do a su lado por la calle, 
nos vamos a ver muy bien, ya que 
entonces .nos sucedería lo mismo 
que nos sucede a quienes estamos 
acostumbradc;>s a usarrppa casual, 
y de pronto, ;nós atáviamos con 
una elegante ropa de vestir, como 
consecuencia nos vamos a sentir 
incomodos debido a la falta de 
costumbre a este tipo de ropa. 

Es entonces cuando llega el 
momento en el que físicamente 
nos vemos muy elegantes pero 
solamente nosotros sabemos que 
la ropa que traemos eilcima es ·. 
incomoda y nos hace sentir mal. 
Así son los amigos, similares a la 
rqpa y así debería considerarse la 

. dó'n a: tas cualidades de un gran 
all!igo y apreciarla por lo que nos 
hace sentir, no por como se ve, no 
por su apariencia fís ica, aunqu~si 
reúne las dos cualidades es tílejor. 

Posiblemente nunca podamos 
observar a la poesía como lo hacen 
.los ojos del poeta, ya que para. él 
no es una invención de realidades 

· ni la penetración a un mundo de 
ensueño, para é~ es un medio que 
le permite conocer el alma.,de to
das las cosas, escuchar sus vocts, 
descuBrir sus sentimientos. Posi
blemente por este motivo se diga 
que el quehacer literario es el mas 
grande del mundo, el más subli
me, el más sagrado. 

El lenguajt:...poé tico,· más que 
peocibir, nos permite descubrir lo 
maravilloso que resulta saber que 
en realidad nunca han existido los 
seres inertes, inanimados, sin vida. 
sentir que ·ta facultad de poder 
disfrutar de todo esto se parece 
mucho a la capacidad de Dios para 
conocer el alma de todas las cosas. 
El poeta al escribir y el lector al 
leer, deben darse cuenta de que la 
poesía nó es una mil!lda a la fanta
sía, sino más bien una profunda 
observación a la vida. 

Mesa redonda 

Chiapas: ¿hacia dónde? 
Miércoles 23 de noviembre, 11:00 horas, sala de usos 

múltiples de la Facultad de Sociología 
Partkipan: 

Marivilia Carrasc.o, presidenta de M<,wi miento de 
Solidaridad lberoa mericana 

Adolfo N ~\jera Domínguez, de la Unión qe Pequeños 
Propietarios "Belisario Domínguez" de Ocosingo Chiapas 

Fernando C01-santes, de la Convención Estatal Democrática 
Angel Balde ras Puga, del Comité Queretano por Chiapas 
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. 1 Feria del Libro en Querétaro 

El libro, una mirada al mundo 
En el marco de la l Feria del Libro 
en Q~erétaro que se llevó a cabo los 
días 11 , 12 y 13 del prese nte mes, 
fue presentado el libro Un regalo 
exce¡xional del compilador Roger 
Patrón en la Galería Libertad. Se
g ún pala bras de Javier García 
Muñoz, presidente de la Asocia 
c ión de Libreros de Q uerétaro, este 
libro es parte del trabajo de un hom
bre que a ido levantando los pensa
mientos de muchos hombres a lo 
largo de la historia, que vienen a ser 
consejos de nuestros padres y abue-
los: · 

Esta Feria contó con la particir.a
ción de 16 librerías, representanao 
a 60 editoriales y e ntre los atracti
vos estuvieron los descuentos, que 
oscilaron entre ell5 y el35%. Ade
más de la exhibición y venta de 
libros, hubo eventos cu lturales como 
la presentación de un grupo deJazz, 
ballet folckórico y la Orquesta de 
Cámara del municipio. 

Por otra parte, en rueda de preqsa 
el alcalde Jesús Rodríguez, des
pués de felicitar a los libreros, les 
pidió su colaboración para cumplir 
con los compromisos de campaña, 
que son ins talar una biblioteca en 
cada delegación y un Centro Cultu
rál con biblioteca. También men
cionó que la lectura nos permite 
ilusionarnos mucho y soñar " pero 
esto nos puede ·impedir .mirar al 

Panorama ... 
Viene de la oáginq JO 

proyecto de Ley ante el Legislativo 
para reformar el marco jurídico, prin
cipalmente ahora que ha entrado en 
operación el Tratado Trilateral de 
Ubre Comercio entre los paises del 
Norte de América. , 

DE TODO UN POCO ... 
En el Congreso Local se abordó el 
tema de la propuesta que fuera dada 
a cpnocer por ll'edios de comunica
ción de la denominada MIUCIA 
ZAPATISTA DE lA SIERRA GOR
DA, por un lado los priistas negando 
la existencia de dicha milicia y rati
ficando que en esa porción de nues
tro estado se está trabajando en paz y 
tranquilidad y por otro lado los partí
dos de oposición, áe la Revolución 
Democrática y del Trabajo, manifes
tando que existen condiciones de ex
trema pobreza en ese lugar y que no 
se puede tapar el sol con un dedo .. .la 
realidad es que sf existió la misiva y 
alguien o algúnos la lticieron, ade
más que no fueron fantasmas quienes · 
han estado realizan-do pintas en 
algúnos lugares serranos, por lo que 
"cuando el rió suena es que agua 
lleva" ... asf que muy al pendiente debe 
estar los cuerpos de seguridad y los 
ciuda.danos en general de lo que 
pudiere acontecer de aquf al primero 
de diciembre en que tome la protesta 
como presidente del pals ERNESTO 
ZEDILLO PONCE DE LEON, mis-

. ma actitud que en lo particular debe- . 
rá ser extendida hasta el mes de enero 
en que se cumpla él primer anivérsa- · 
rie del levantamiento del EZLN en el 
sureño estado de Chiapas ... En la se
mana anter.ior,..se solucionó conflicto 
agrario entre ejidatrios de ."Potrero 
Nuevo" y "El Sitio" de San Juan del ·· 
Rfo, ante la presencia del Secretario 
de Gobierno ALEJANDRO 
ESPINOZA MEDINA .. el empresa
rio ROLANDO GARCIA ORTIZ es 
candidato para la presidencia del 
Comité Municipal del PAN en 
Querétaro, y seguramente de no exis
tir contratiempo alguno sera electo 

frente y podemos caer'' por ello lo 
que nos queda es "seguir trabajan 
do para que en nuestro municipio 
impere la paz social". · 

En su turno, Javier Garcia M uñoz 
planteó el difícil contexto nacional 
por el que atraviesa nuestro país a 
raíz del primer día de enero con el 
levantamiento a rmado en C hiapas, 
las eleccion.es y lo que pueda pasar 
el primero de diciembre, en este 
contexto "quien se puede acordar 
de los libros", pregc·ntó. Un libro es 

. una mirada al mundo. La Asocia
ción de L ibreros, dijo, espera acer-

carlos libros al transeúnte para bus
car fomentar y crear háb~ tos de lee
tura al todavía incipiente público 
lector. 

Las fe rias del libro son una go
londrina que no hace verano, leer 
de bía se r una necesidad como dor
miry comer, puntual izó. "El ac to de 
leer nos deja un ra to a solas con 
nosotros mismos y a la vez nos 
acerca a los otros. El acto de l cono
cimiento es una acto de amor y 
coraje. El día hoy es I.Jn buen día 
para comprar y abri r un buen libro" 
concluyó. (JFL). 

Presentación del libro 

Los Fundadores de la E ducación · 
•' en Querétaro 

de Ricardo Moreno Mendoza, miércoles 16 
de noviembre, 11:00 horas Sala Hugo 

Gutiérrez Vega, de la Facultad de Psicología 

en la cpnvención municipal que los 
panistas celebren el próximo sábado 
en el ~uditorio qel INDEREQ .. . EI 
que fué candidato por el V Distrito 
Electoral Estatal por el PAN piensa 
incluir en su aquipo de trabajo a 
MARIA DEL CARMEN 
QUINTAN.AR que ya fue regidora 
blanquiazul en la pasada administra
ción municipal , a PILAR PUGA 
TOV AR, aMA. CRISTINA MORA
LES y al licenciado FRANCISCO 
GARRIDO .. . Todo es en vías ya a las 
elecciones del año de 1997 ... La 
Canacope que dirige PEDRO 

. GONZALEZ RIV AS, ha puesto en 
operación un NEGOCENTRO que es 
una franqu.icia otorgada y apo~ada 
por NACIONAL FINANCI{:RA .. El 
edil queretano JESUS RODRIGUEZ 
HERNANDEZ está inaugurando una 
nueva forma de hacer gobierno y los 
dfas miércoles de cada semana reali
za "audiencias públicas" en las del.s: 
gaciones municipales, procurando ca
nali.zar las inquietudes de los habi
tan.tes, sin esperar a que vayan a 
presentar sus propuestas hásta las 
oficinas públicas ... Con un importan
te esfuerzo de la Iniciativa Privada 
comenzó a operar la nueva Central de 
Autobuses de Querétaro, que fuera 
inaugurada por el Secretario de Co-

- municaciones y Transportes EMI
LIO GAMBOA PATRON .. . Su en
trada en operación trajo en principio 
problema¡; con los taxistas que pre
veían la posibilidad de que el gobier
no del estado exten.diera un centenar 
de nuevas concesiones para la presta
ción del s€fvicio en ese lúgar, situa
ción que finalmen-te no sucedió y 
todo ·· se resolviq por el 
momento ... Habitantes del centro de 
la ciudad, .se manifestaron por la in
utilidad .del tianguis del estaciona- · 
miento de Corregidora ya que dicen 
fué una erogación importante la que 
viene haciendo el municipio y núni
ma su utilización, ya que los ambu
lantes siguen ·en las céntricas 
calles ... Airadas protestas con moti
vo de la aprobación de la propuesta 
187 en el estado de California .. .Sin 

embargo, sus efectos no son inme
diatos en cas.o de ser ·aplicada ... De 
cualqui·er. forma >sus efectos tendrá de 
importancia en la región s~rrana don 
de muchos Queretanos acuden a•ese· 
est ado · como trabajado.res 
ilegales .. . La autorización del aumen
to del transporte por lo pronto tendrá 
que e:;;perar unos dfas y posiblemente 
sea un regalo del "Niño Dios" o "Re
yes Magos" para los u5uarios ... ,Aún 
cuando de suyo está siendo tolerado. 
ante el argumento que no existe mo·
neda fraccionaria en el 
mercado .. . HECTOR LOZANO 
LOPEZ es nuevo dii igente de la So
ciedad de Alumnos de la escuela de 

· Administración en el Instituto 
Tecnológiro ... Por su parte la Federa
ción de Estudiantes Universi tarios 
de Querétaro, ha determinado la sus
pensión de lá elección de reina de los 
estudiantes y la realización de su 
tradicional baile, en virtud que a su 
decir hay al interior de la Cniversi: 
dad grupos desestabilizadores a los 
cuales no . les quiere l)acer el caldo 
gordo. pero a ell o nos referiremos 
proximamente ... El senador panista 
por Qu_erétaro, ARTURO NAVA 
BOLANOS, no tuvo que esperar 
mucho para abordar la tribuna de la 
vieja casona de Xicotencatl y lo hizo 
durante ta glosa que los legisladores 
realizaron al iñfo~me de CARLOS 
SAUNAS DE GORTARI...P,or cier
to, el panista ocupa la secretaria de· la 
Comisión de Hacienda cuya pr~si
dencia está en manos del priista CAR
LOS SALES GUTIERREZ ... Otro le- -
gislador queretano que también su·
bió a la tribuna, fue el también panista 
JESUS CARLOS H ER~A1'DEZ 
MARTINEZ, durante .la Fnaratóniql 
sesión en que se calificó la elección 
de Presidente de la República ... Por 
hoy <!.$ t·odo, espero estar con Usted 
en el proximo NUEVO AMANE
CER DEQUERETAROcon estePA
NORAMA POLIÍ'ICO, n0 sin antes 
realizar nuestra acostumbrada pre
gunta ¿Quien autorizaría nuevamen
te estacionar vehfculos · en las calles 
aledañaS al Palacio de la Corregidora ·.' 
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Fuerte actividad política en Sao Ciro y Lagynillas 

Auditoría a Manuel Ramos, demanda 
la priísta Consuelo N o yola Jlotello 

Por Aureliano Compeán/corresponsal 
La ex regidora priísta Consuelo Noyola 
Botello continúa denunciando las irregula-
ridades cometidas durante la adminsitración 
del alcillde _Manuel Ramos Sánchez, y se
ñaló la conveniencia de que se proceda de 
inmediato a una auditóóa. La·ex funciona
ria se distinguió por mantener durante todo 
el período una actitud cólica hacia la admi
nistración que encabezó su correligionario. 

Señala como prueba que el actual inspec
torde la zona escolar 14, profesor Apolinar 

_Mancilla, contó con un sueldo de 1,800 
nuevos PeSOS durante la<> 3 años sin hacer 
nada, cuando durante todo ese tiempo nun-

. ca dió ningún Servicio como "Cronista'' por 
no saber nada de la historia de Arroyo Seco 
este cargo lo debe desempeñar una persona 
honorable del pueblo que conozca ya que 
este señor Apolinar Mancilla es originario 
de San Ciro de Acosta, SLP. 

"Fl cargo que le dió por mtdio de Junta 
de ·cabildo pero siempre · nos opus-imos 
pero Manuel siempre se salía con la suya y 
todo por tener-nexos éon Manuel y quedar 
bien y estarna<> seguros que estos 3 años con 
más razón seguirá cobrando sin hacer nada 
por eso se enojan con la gente del PRD que 
se dan cuenta de sus cochinadas", continuó 
diciendo. · 

Por otra parte, el señor Pedro Padrón se 
presentó para saber qué ha pasado con 
denuncia en contra del ahora presidente 
municipal a la cual nos decía que no se le 
ha dado ningún seguimiento: "no. sabemos 

"que es lo que está pasando con las demás 
·- -demmeias pero la mía la voy a llevar a sus 

·últimas consecuencias y se me dé solución 
a mi problema", dijo . . 

Mientras tanto, en este municipio, a mes 
y medio de la nueva administración del 
alcalde Domingo Gómez Landa verde no se 
han em~zado ninguna obra ya que · el 
presidente se toma atribuciones que no le 
corresponden como el he~ho de ocupar 
trabajadores en el camino de San Jua-n 
Buenaventura y nada más mandar a que el 
director de .Obras Públicas (de filiación 
perredista) firme papeles sin tener que avi
sarle. Esto deja claro que al director de 
Obras "sólo lo quiere tener de aparato, con 

· lo cual en ningún momento ha estado de 
a·cuerdo~'. El presidente quiere que se ter- . 
minen obras como la construcción de la 
escuela de El Tepozán, la cual fue reporta
da como terminada y aún le faltan vidrios, 
mesa bancos y más detalles, habiendo cos
tado varios miles cle nuevos pesos. Según la 
regidora, el alcalde quiere que ese as untó 
quede "congelado", pues en este muilc'ipio 
los presidentes funcionan así: "tú meta pas, 
)'O te tapo". Pero, ataja, eso. ya se acabó, 
además el PRD tie·ne presencia en el muni
cipio ): ha ayudado a que las co.Sas cambien 
un poco. · ' _ 

"En todo hay trampas -siguió diciendo la 
ex regidora priísta - ine enteré que el ca m- . 
bio de delegado municipal en Puósima de 
Arista. el cual iba a ser del PRDy Domingo 
Gómez Landa verde mandó hacer una junta 
antes de la fe~ ha. El cambio estaba progra
maao ~ra el domingo y se hizo el sábaqo, 
pues la junta -a cargo de losseñoresCatarino 

Acuña, José Trejo, Gerardo Cr.uZ Olvera-
se anticipó al viernes, cosa que ni a los 
priístas gustó. Según se comenta que hasta 
el párrocodellugarmanifestó ensusermón 
dominical que "con lo que hacen estas 
personas no se llega a ningún acuerdo 
pacífico en la comunidad". 

Por último, en Arroyo Seco muchas de
pendencias se aprovechan de la gente hu
milde porque no saben reclamar. Un ejem-

- plo: la Comisión de Agua potable que tiene 
sus oficinas en Jalpan dejan paSar 4, 6 u 8 
meses sin cobrar a algunas personas el 
servicio y cuando lo hacen cobran recargos 
cuando no es culp,t de los usuarios y luego 
cobran cantidades que no son. Reclam¡m y 
dicen que son "errores de la computadora' . 

· Sí, errores, pero nunca en beneficio del 
usuario, que tiene que pagar recargos e 
impuestos '.'y lo que salga". Si no reclaman 
hay recibos de hasta 175 o 200 pesos. En 
ocasiones ni preSentando recjbo anterior 
quieren arreglar, a menos que la gente 
acuda hasta Jalpan. , 

ACTIVISMO POLffiCO EN 
SAN~GIRO Y lAGUNILLAS 

Y en los municipios vecinos a Arroyo Seeo 
como son San Ciro y Lagunillas, S.L.P 
empezaron de lleno las campañas Jllra las 

. presidencias municipales. El domingo pa
sado inició el candidato del PAN por San 
Ciro, Mateo Govea Arcos, su campaña-con 
cientos de panistas que lo acompañaron en 
un recorrido. por las calles del pueblo tam
!;)ién lo acompañará un centenar de vecinos 

- en caravana con mariachis y bandas de 
música. Este municipio lo gobierna el PAN 
y con la división que hay en el PRI lo 
seguirá haciendo ya que Mateo es una 
gersona querida en todo el municipio debi-

. do a su honradez. 
- Por lo que toca al candidato del PRI, 

también trae su gente pero no se compara _ 
con i~ateo. Le preguntamos a algunas per
so~s qu~ por qué el PAN y no el PRD y 
contestaron que todavía este partido no 
tiene la suficiente fut;rza en el municipio, 
_aunque ya se empieza a mencionar. El 
aspirante perredista tiene pocos adeptos, 
pero "son más valientes que los priístas y 
los panistas juntos". · 

En su discurso el presidente dérP AN. dijo 
que con el PAN se han logrado beneficios 
que~ años; cuando en 65 no se lo-graron en 
San Ciro. "A nosotros -no nos compran con 
una Coca-Cola o_ un kilo de Minsa porque 
de toda<> modos nos lo tienen que dar y es tós 
3 años serán del PAN porque el pueblo de 
San Ciroasí lqquiere. Mateo será presiden
te el 4 de diciembre", continuó diciendo. 

En cuanto al municipio de Lagunilla!!. la 
campaña de candidato perredista Santos 
García también ha sido muy concurri-da. Se 
estima que este año el triunfo será para el 
PRD, yua que en Lagunillas también hay 
divisionismo en el PRI debido a que el 
candidato seleccionado no fue del agrado 
de los caciques del pueblo de Lagunillas. 
Este rechazo favorecealaspira_nte del PRD. 
El PAN aquí tiene poca presencia porque 
hace 6 años ganó y no defendió su triunfo 
por eso ya no creen en él. 
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Desayune, coma y cene á gusto 
lEN PLENO CENTRO DE LA CIUDAD! 

Madero 12, Pasaje de la Llata 
Tel. 12-88-87 

¡ ¡ ¡·A T E N C 1 -0 N ! ! ! 
¿Desea sentirse bien? 

¿Desea disfrutar de una buena salud? 
¡Aproveche, esta es su oportunidad·!_ 

FARMACIA HOMEOPÁTICA 

PRODUCTOS N -ATURALES· 
Abre sus puertas al p\Jblico en general para que se 

beneficie con Jos diferentes productos, 
tratamientos y servicios 

con atención personal de su propietaria 
Rosa María Medina 

Roberto Chellet # 19 Col. Los Fresnos,, Tel. 17-44-58-

UN NUEVO CONCEPTO EN LA DISTRIBUCIÓN DE LIBROS 
Y DONDE LA ESPECIALIDAD ES EL SERVICIO 

¡TO.DOS! los libros que usted quiera ... 

Matriz: 
Av. Canadá # 280 

Plaza de las Américas 
Tel: 13-10-32 

Sucursal: 
Local102 

Centro Comercial Las Campanas 
(Tecnol,ógico y Madero) 

Tel: 16-45-85 

t ' 
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